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RESUMEN 

 

El presente trabajo examina la representación de la juventud ecuatoriana en la 

política con el fin de conocer la vinculación, motivación y participación que este 

sector de la población tiene en relación a la misma, y de igual manera analizar 

en qué medida la representación política se encuentra en crisis para la juventud. 

Es así que para este trabajo se realizó un estudio cualitativo mediante entrevistas 

a los candidatos a la concejalía entre 18 y 29 años del Distrito Metropolitano de 

Quito del 2019 para conocer sobre la juventud y la política, y también se elaboró 

un análisis cuantitativo sobre las consecuencias electorales de dicho proceso. 

Los resultados mostraron que la representación política se encuentra en un 

ambiente de crisis, sin embargo, esto no implica que se debe reemplazar el 

sistema, sino que este se puede modificar para dar cabida a todos los sectores 

de la población, y propiciar la participación de los jóvenes ya sea desde adentro 

o desde fuera de estas instituciones. Adicionalmente se constató que la crisis no 

hace que la juventud se aleje de la política, sino que esta se adapta a una nueva 

dimensión de la misma. 

 

Palabras clave: Democracia, participación, ciudadanía, juventud.  

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

ABSTRACT 

 

This work examines the representation of Ecuadorian youth in politics to know 

the link, motivation and participation that this sector of the population has 

concerning it, and likewise, analyze to what extent political representation is in 

crisis for youth. Thus, for this work, a qualitative study was conducted through 

interviews with the candidates for the council between 18 and 29 years of the 

Metropolitan District of Quito in 2019 to learn about youth and politics, and 

quantitative analysis was also carried out on the results elections of said process. 

The results showed that political representation is in a crisis environment, 

however, this does not imply that the system should be replaced, but rather that 

it can be modified to accommodate all sectors of the population, and encourage 

the participation of young people either from within or from outside these 

institutions. Additionally, it was found that the crisis does not make youth move 

away from politics, but rather that it adapts to a new dimension of it. 

 

Key words: Democracy, participation, citoyenneté, jeunesse. 
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1. INTRODUCCIÓN 

Ser parte de la juventud ecuatoriana hoy en día no es lo mismo que hace treinta 

o cuarenta años atrás. Las dinámicas sociales, valores, cultura, comunicación e 

información han cambiado y han hecho que la juventud rompa amarras, se 

adapte y maneje de distinta manera la coyuntura por la cual el país está 

atravesando. Esto ha causado que la juventud ecuatoriana se interese sobre 

nuevos temas que le conciernen y que años atrás parecían lejanos a la juventud 

de aquellas épocas (sexualidad, ambiente, seguridad, entre otros) y a la vez ha 

hecho que este sector de la población se aleje de aspectos que son 

imprescindibles, siendo uno estos aspectos la política. De donde se hace 

necesario reflexionar ¿qué significa y cómo se maneja la representación política 

de la juventud ecuatoriana? ¿La juventud actual está conforme con el sistema? 

Y ¿En qué medida existe una crisis de representación? Debido a como la 

juventud se aleja de estos temas que, si bien son el presente del país, tendrán 

fuerte repercusiones en un futuro inmediato en el cual tendrán que asumir su rol 

como representantes del Ecuador. 

 

Por estas razones la juventud ecuatoriana ha buscado nuevas maneras de hacer 

política alejada de los medios tradicionales como los partidos políticos, y ha 

centrado su participación más por emociones y causas, que han llevado su lucha 

política a nuevas dimensiones sociales. Si bien este tipo de prácticas tienen un 

alto impacto a nivel social, a un nivel político las repercusiones son muy pobres 

debido a que los tomadores de decisiones no consideran las demandas de la 

juventud en el país. Esto, de igual manera se debe a una serie de factores que 

serán desarrollados a lo largo de esta investigación.  

 

Para este análisis se investigará las elecciones seccionales 2019 del cantón 

Quito, desde la perspectiva de la juventud, con el fin de conocer cómo las y los 

jóvenes se vinculan con la política. Primero se hace una investigación previa en 

relación a la literatura existente sobre el tema que se va a abordar en este 

artículo. Posteriormente se analizará a autores como Geovanny Sartori y 
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Bernard Manin quienes trataron sobre la representación política, democracia y la 

crisis que esta atraviesa. La segunda parte de este ensayo académico se basa 

en la investigación y análisis sobre la juventud en la política, ya sea en relación 

a los medios tradicionales como los partidos políticos o a través de la sociedad 

civil. La tercera parte se enfoca en cómo fue la participación política de la 

juventud en las elecciones y analizar cómo se da la vinculación con la política, 

sus motivaciones, causas y que los determina a seguir en ella. Este análisis 

tendrá de por medio entrevistas a actores políticos jóvenes y datos electorales 

con el fin de conocer su nivel de representatividad. Finalmente, se concluirá y se 

otorgará perspectivas para el desarrollo de futuros trabajos académicos.  

 

La juventud ha sido un actor relevante en el contexto ecuatoriano. Ya sea en lo 

social o político, la juventud se ha visto inmersa por sí misma o arrastrada a 

ciertos momentos de lo que le acontece al país. Por ejemplo, cuando en 1983 

una confluencia de distintas generaciones de activistas sociales formaron Alfaro 

Vive ¡Carajo! con el fin de realizar un cambio en la política y sociedad de la 

época; o en 1995 cuando miles de jóvenes ecuatorianos marcharon a la frontera 

con el fin de defender el territorio ecuatoriano del Perú y más recientemente en 

2019 cuando miles de jóvenes marcharon, por ellos mismos, en las grandes 

ciudades del país a favor de la comunidad LGBTI, con el fin de hacer respetar 

sus derechos vulnerados por el gobierno ecuatoriano.  

 

Sin embargo, no solo la juventud ecuatoriana sufre un desapego en lo que a 

temas políticos se refiere, sino que este es un sentimiento generalizado de la 

mayoría de la población ecuatoriana como se refleja en redes sociales, 

encuestas o medios de comunicación. Esto se debe a una serie de factores que 

han hecho que la ciudadanía se aleje de la política, por ejemplo: los casos de 

corrupción (Caso Odebrecht, Caso Ina Papers, Sobornos entre 2012 y 2016, 

entre otros) el ineficiente accionar de las instituciones estatales (ministerios, 

secretarías, entre otros) y el accionar corrupto de varias autoridades o ex 

autoridades (Jorge Glas, María Alejandra Vicuña, Vinicio Alvarado, entre otros), 
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hace que las personas vean a la política como blanco y negro. Y, si este es el 

sentimiento de la población, no se diga para los jóvenes que están aprendiendo 

y creciendo con este tipo de malas prácticas.  

 

2. ESTADO DEL ARTE 

En cuanto al tipo de literatura que existe acerca del tema, existen autores que 

han analizado desde su perspectiva la realidad de los jóvenes en la política, ya 

sea desde un ámbito partidario o desde uno que involucra la representación 

política alejada de los medios tradicionales, pero pocos son los textos apegados 

al presente de los jóvenes en la política ecuatoriana. 

 

El primer texto de este análisis se titula: El capitalismo ¿es moral? escrito por 

André Comte-Sponville. En el primer capítulo el autor establece ya un análisis 

generacional entre los jóvenes de 1990 al 2000 y las personas que atravesaron 

su juventud entre los años 1960 y 1970. Dentro de este análisis generacional 

describe como se han ido dando cambios en las dinámicas sociales, culturales y 

políticas de la juventud a lo largo del tiempo. Para el autor existe una manera de 

clasificar a estas dos generaciones, la primera comprendida entre los años 1990 

y 2000 la define como una generación más espiritual debido a que sus 

preferencias y elecciones están más enfocadas a los sentimientos y en el deber 

ser las cosas. Por otro lado, la generación comprendida entre 1960 y 1970 la 

define como una generación política, que actúa y toma sus decisiones bajo las 

concepciones del bien y el mal. (Comte-Sponville, 2004, pp. 34-38)  

 

En relación a la política establece que para la juventud entre los años 60 y 70 

todo giraba en torno a la política generando un compromiso para todos, y 

explicando que un sentimiento de despolitización era prácticamente imposible. 

Sin embargo, esto no se ve reflejado en la juventud de los años 1990 y 2000 

debido a que mucha gente ya no se interesa por la política y sobre todo a los 

jóvenes, pero éstos no se han alejado por completo de esta debido a que siguen 
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vinculados en temas de Derechos Humanos y la protección de los mismos, 

buscando nuevos mecanismos de representación adoptándolos a su nueva 

realidad. (Comte-Sponville, 2004, pp. 24-29)  

 

Lo escrito por Comte-Sponville se vincula completamente con: La juventud en 

Iberoamérica, tendencias y urgencias, elaborado por la Comisión Económica 

para América Latina y el Caribe (CEPAL) debido a que este relata cómo se 

desarrolla la juventud, pero con aspectos estructurales que configuran el 

pensamiento y accionar de la juventud. Este texto otorga una visión de cómo la 

juventud se desarrollaba en la primera década de los años 2000. Este análisis 

brinda una visión de cómo era la juventud de la década tanto en el ámbito social, 

económico, familiar, profesional, político y de ciudadanía.  

 

Este comienza analizando la participación y ciudadanía de la Juventud en 

relación a la participación social e inclusión de los jóvenes en la sociedad, con el 

fin de la construcción de un futuro. Este capítulo del libro analiza tanto en un nivel 

institucional y subjetivo las problemáticas, y las crisis que se han ido generando 

para los jóvenes en torno a la política. Este estudio establece que los jóvenes 

han creado un nuevo escenario en relación a la participación política, a la vez de 

expresar sus necesidades como ciudadanía, llegando a la conclusión de que los 

jóvenes prefieren actuar u opinar en un ámbito local fuera de un partido político, 

adoptando sus propios modos de expresión, haciéndolo a menor escala y de 

manera temporal. (CEPAL, 2004, p. 268)  

 

El análisis sobre esta problemática continúa y establece que los jóvenes de la 

época se sentían como ciudadanos discriminados debido a varios aspectos 

estructurales. El primero ello se debe a los niveles de desempleo, los cuales para 

la época duplican con respecto a los adultos, sin embargo, son los jóvenes los 

que tienen un mayor nivel de educación y preparación, lo cual causa una falta de 

autonomía y moratoria juvenil. Se establece que, en el debate político, las 
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demandas de la juventud no tienen relevancia en torno a la toma de decisiones 

por parte de los gobiernos y hace que estos se sienten relegados de la sociedad. 

Finalmente, otro punto para analizar la crisis es que los jóvenes son percibidos 

como violentos dentro de la sociedad, debido a que éstos han tratado de crear 

una ruptura dentro de lo establecido, buscando ser ciertamente los protagonistas 

del cambio político y social. (CEPAL, 2004, p. 270) 

 

A pesar de la crisis que atravesaba la juventud, ésta ha ido generando nuevos 

espacios alejados de los ámbitos o instituciones políticas tradicionales en 

búsqueda de un mayor compromiso y promoción de igualdad. La juventud ha ido 

creando nuevos movimientos sociales como estudiantiles, organizaciones 

comunitarias, o núcleos de jóvenes con el fin de buscar una verdadera 

participación juvenil; dejando de lado a los partidos políticos ya que manipulan a 

la juventud por y para otros fines ajenos a este sector de la sociedad. En esta 

línea la juventud se siente atraída sobre los temas más alejados del discurso 

político y que realmente son relevantes para la sociedad, sin embargo, estas al 

estar alejadas de los medios tradicionales como los partidos políticos o en sí del 

gobierno, no logran tener niveles significativos de participación, que sale quedan 

simplemente en diálogo y no en acciones. La vinculación con las redes virtuales 

o redes sociales, lo que implica que los jóvenes comienzan a generar nuevos 

espacios de diálogo, información y participación en ciertos grupos. Estos 

espacios que les otorgan los gobiernos tanto locales como centrales a los 

jóvenes siempre valoran positivamente. El voluntariado juvenil, cómo explica la 

CEPAL, abre espacios en los cuales los jóvenes se involucran con la política 

siendo parte de campañas por y para los adolescentes en temas como salud, 

sexualidad, cultura o violencia. (CEPAL, 2004, pp. 272-287) 

 

Pero la participación política hoy en día se ha vuelto más inclusiva que en épocas 

anteriores. La política en la actualidad se mueve de otra manera, provocando 

una serie de reacciones y sentimientos de forma inmediata en todos los 

ciudadanos. Jaime Durán Barba y Santiago Nieto en su texto “La política en el 
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siglo XXI” analizan como la comunicación política actual hace que la ciudadanía 

en general se interese más en la política.  

 

En su capítulo: Nosotros y la Política empiezan relatando como la comunicación 

política ha variado y permite que la ciudadanía se informe más en lo que a política 

se refiere. Partiendo del análisis de que la política era completamente vertical y 

sesgada tanto por periódicos o productores de información. Hoy la política es 

más horizontal, la gente a través de las nuevas redes y tecnologías se informa 

al minuto de lo que acontece, por no decir al segundo pues con las redes sociales 

se obtiene información al instante, tanto reacciones como opiniones de las 

personas de inmediato. (Barba & Nieto, 2017a, pp. 151-158) Es así que se han 

ido generando nuevos espacios, en los cuales personas han aprovechado para 

generar un nuevo tipo de contenido, haciéndolo más accesible y entendible para 

todo tipo de público, estos son conocidos como influencers o como los define 

Durán Barba Youtubers. Estas personas han ganado terreno y espacios debido 

a su contenido en relación a su opinión, ideología o forma de ser, conquistando 

relevancia en todos los niveles de la sociedad, lo que hace que la población 

sienta una conexión con estos nuevos personajes.  

(Barba & Nieto, 2017a, pp. 174-181) Durán Barba y Nieto creen que estos 

espacios han ido generando una nueva subcultura, algo que ellos llaman la 

contracultura, pues esta va en contra de lo establecido y que a su vez rompe con 

la sociedad antigua, creando nuevos estilos dentro de la sociedad.   

(Barba & Nieto, 2017a, pp. 181-183) 

 

Esto se relaciona en como la juventud percibe la política, de como esta se 

informa, opina y replica lo que ve en redes, asumiendo un nuevo rol alejado de 

la política tradicional pero muy apegado a estas nuevas dinámicas de hacer 

política a través de redes, y se siente muy atraída a estos nuevos mecanismos 

pues reflejan de manera auténtica y real lo que las personas sienten y opinan.  

(Barba & Nieto, 2017a, p.179) 
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Para finalizar abordando la perspectiva ecuatoriana es pertinente analizar el 

texto “Una mirada a la participación política de jóvenes en el Ecuador” escrito en 

2013 analiza estos cambios de la representación política de la juventud 

ecuatoriana. Este explica las crisis tanto políticas y económicas desde que 

Ecuador regresó a la democracia. Estas crisis han obligado a la sociedad a crear 

distintas formas de participación social elaborando canales como grupos, 

organizaciones, fundando una particular forma de asociatividad para expresar 

sus demandas. Además, cabe recalcar que esta crisis también se debe al 

régimen de partidos ya que ha desencadenado el surgimiento de estos grupos 

antes mencionados, debido a su poca capacidad de representación.  

(Llanos & Unda, 2013, p. 139) 

 

Los autores identifican tres etapas claves para la participación política en 

Ecuador. La primera de ellas es de 1979 a 1995 en la cual surgen los primeros 

movimientos sociales y en especial los movimientos indígenas que luchaban 

contra las medidas económicas de ajuste las que respondían a una crisis 

económica, la segunda etapa está comprendida entre 1996 al 2006 la cual se 

caracteriza por ser un período con muchos problemas en el aspecto político 

relacionado al populismo y social en el cual emergen nuevas formas de 

asociatividad; y finalmente en la tercera etapa comprendida del 2006 al 2011 

surge el proceso político llamado "Revolución Ciudadana" el cual crea un giro 

drástico y fundamental para el surgimiento de nuevas movilizaciones y 

asociatividades políticas así como el fortalecimiento de la Juventud que se 

desborda dentro de los aspectos sociopolíticos relevantes para su vida diaria.  

(Llanos & Unda, 2013, p. 140)  

 

Al igual que las tres etapas claves en la participación política, la participación de 

los jóvenes atravesó por cuatro etapas. La primera de estas se da con el grupo 

"Alfaro Vive Carajo" el cual buscaba ser una contraparte ante el gobierno de 

Febres Cordero, la segunda será previo al derrocamiento del gobierno de 

Bucaram el cual atacaba los jóvenes opuesto a su ideología, el tercer momento 
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es fundamental debido a la aprobación del Código de la niñez y la adolescencia, 

y a su vez por el surgimiento de nuevas tecnologías que permitían una mejor 

comunicación entre los jóvenes para establecer demandas en común. 

 

Finalmente el cuarto momento es fundamental ya que a partir del Plan Nacional 

del Buen Vivir los jóvenes empiezan adoptar posturas identificadas con el 

gobierno y a su vez posiciones críticas del mismo, lo cual les otorga a los jóvenes 

un nuevo nivel de participación y asociatividad en relación a la política creando 

un apego fundamental para sus próximos diez años de gobierno, permitiéndoles 

ocupar espacios importantes como participar de la Constituyente de Montecristi 

u otorgándoles espacios como la Secretaría de Juventud.  

(Llanos & Unda, 2013, p. 141) 

 

El análisis concluye y establece que la participación de la juventud en la política 

ecuatoriana es relevante debido a como estos actores han logrado politizar y 

modificar el estado de las cosas, así como éstos han tenido limitantes para 

formar parte de la política, y de igual manera cómo estos actores se han abierto 

canales de participación dentro de la sociedad civil para contradecir al gobierno 

debido a su accionar que en varias ocasiones ha colocado en crisis a la sociedad 

ecuatoriana. (Llanos & Unda, 2013, pp. 142-143) 

 

Para finalizar, si bien la participación política de la juventud ha mutado con el 

pasar del tiempo debido a una serie de factores, entre ellos la tecnología, este 

sector de la población sigue buscando la manera de generar o ganar estos 

espacios, y la juventud ecuatoriana no es la excepción, pues lo escrito por Llanos 

y Unda evidencia como la participación ecuatoriana juvenil cambia y se adapta 

a las nuevas dinámicas de la política y a su vez rompe con lo establecido por la 

sociedad creando nuevos mecanismos sale participación alejados de lo 

tradicional. 
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3. MARCO TEÓRICO 

Los paradigmas y conceptos que serán mencionados demuestran la realidad 

que los regímenes democráticos viven a diario, pues al abordar la teoría de 

democracia representativa se alude al sistema de gobierno que aplica el 

Ecuador desde que este regresó a la democracia en 1979 el cual sigue en 

vigencia e intenta adaptarse a las nuevas realidades sociales con elementos 

nuevos e innovadores para marcar una diferencia con la democracia aplicada 

en el pasado. En relación a la representación política y la juventud es evidente 

como este sector etario atraviesa una crisis de representación, la cual no es 

reciente pues viene desde décadas atrás. Sin embargo, esto no implica que la 

juventud se está alejando de los temas políticos, sino que busca nuevos 

mecanismos o canales de participación, ya sean arraigados a los valores de la 

democracia representativa de los partidos políticos, o alejados de esta con 

valores directistas, siendo decisores responsables abarcando a todos los 

sectores que componen a la sociedad, haciendo que la juventud adopte un rol 

importante para la democracia y el estudio moderno de la misma.  

 

En primer lugar, la democracia clásica ateniense, la cual hace referencia a la 

idea del autogobierno, en el cual los ciudadanos tienen un rol significante en la 

adopción de decisiones políticas mediante el sorteo de Atenas, es decir una 

democracia directa. (Held, 2007, pp. 23–50)  

 

En la actualidad las democracias modernas son formas de gobierno 

representativas, completamente distinta a la democracia clásica, ya que las 

democracias modernas no tienen una participación directa de la ciudadanía en 

asambleas, sino que esta participa a través de mecanismos democráticos los 

cuales permiten a la ciudadanía designar a sus gobernantes. (Held, 2007, pp. 

23–50) Este tipo de democracia tiene una serie de características como las 

elecciones en períodos regulares o el derecho a participar y ser partícipes de 

estas, pero para fines de esta investigación la democracia representativa es 

relevante debido a que esta garantiza una participación plena de la ciudadanía 
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ya sea por medio de elecciones o por un debate ciudadano, la libertad de 

expresión, el acceso a información o el derecho a la asociación pare discutir 

temas relevantes en la agenta política de cada Estado.  

(Manin, 1998, pp. 1–3) 

 

El segundo es la representación política, que está muy ligada a la democracia 

representativa es una característica de la democracia moderna. La 

representación ha sido teorizada por Giovanny Sartori en relación a los partidos 

políticos, comunicación política, la democracia en la política y la defensa de la 

representación; llegando a la conclusión que la democracia es del pueblo y para 

el pueblo. La representación tiene varios usos dentro de una serie de campos, 

pero surge con el fin de actuar en nombre de otros, con los que se comparte 

características o intereses, esto implica que se da un consentimiento de poder 

de una persona a otra. Para este análisis la representación política hace 

referencia al designar o elegir, mediante un proceso, una persona que represente 

una serie de características compartidas con el elector, estas características 

pueden ser de etnia, religión, ideología, sexo, entre otras; y se establezcan lazos 

en los cuales no se actué en base a un interés sectorial sino de todos los 

electores, es decir, la teoría del mandato. Esta representación política electiva, 

según Sartori, debe de gozar de tres elementos que garantizan que esta sea 

adecuada: el primero es receptividad que garantiza que las o los elegidos 

escuchan los intereses y demandas de los electores, el segundo es la rendición 

de cuentas que implica la comunicación directa y transparente entre estos dos 

actores y el tercero es la que se aplica en caso de que las o los electos no 

cumplan con sus obligaciones, pues se da la posibilidad de destitución.  

(Sartori, 1999, pp. 2-4) 

 

Este concepto es defendido por Sartori frente a las críticas del directísimo para 

el cual los valores democráticos actuales están en decadencia y que es 

necesario un cambio dentro de los sistemas democráticos. Algo que cabe 

mencionar es que la representación política atraviesa una crisis, ya sea por sus 
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instituciones o por sus actores como lo menciona Sartori, y esta se debe a 

factores como el alejamiento que se produce entre el elector y el electorado 

debido al número de votantes, o por la calidad del electorado el cual no tiene la 

capacidad de elegir de manera óptima a sus representantes. Pero esto no implica 

que la representación política esté mal, sino que necesita una serie de 

condiciones previamente mencionadas para que esta funcione de mejor manera 

y sea eficiente en los distintos sistemas de gobierno. (Sartori, 1999, p. 2)  

 

Finalmente, la participación ciudadana hace referencia a la intervención de la 

ciudadanía, la cual no ha sido electa por un mecanismo democrático, participa 

en asuntos públicos debido a que se encuentra en juego intereses sociales 

comunes. (Grau, 1991, pp. 14–44) Este mecanismo de participación tiene su 

razón de ser en la democracia, y en sí en la representación política. A la 

participación ciudadana se la entiende como un espacio en el cual se desarrolla 

una interacción de esferas tanto privadas como públicas, en las cuales la 

ciudadanía en general puede generar un control sobre las decisiones y 

actividades desarrolladas por un gobierno siempre en relación a lo establecido 

por la democracia, lo cual genera una participación constante de la ciudadanía 

en aspectos que le interesan, incluso sobre ciertas temáticas que no han sido 

abordadas por el gobierno y que son relevantes para ciertos grupos o minorías 

que introducen nuevas temáticas en agenda. (del Águila, 1996, pp. 31-44)  

 

Obviamente para que la participación ciudadana funcione debe tener una serie 

de elementos que permiten esta interacción gobierno-ciudadanía como el acceso 

a la información de manera horizontal, mecanismos de participación, 

compromiso y aceptación del gobierno ante lo planteado por la ciudadanía.  

(del Águila, 1996, pp. 31-44) Como toda teoría esta de igual manera tiene sus 

detractores quienes consideran que la participación ciudadana lo que hace es 

dividir a la sociedad debido a que muestra que la ciudadanía está inconforme por 

el accionar del gobierno restándoles legitimidad, algo que Max Weber y 

Schumpeter establecen que la ciudadanía puede ejercer su participación solo 
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relacionado con los procesos electorales, y que una vez que estas culminen 

deben tener confianza en la profesionalización, la eficiencia de la gestión 

gubernamental de las autoridades electas y la calidad de las personas dedicadas 

a la política.  

 

4. METODOLOGÍA  

Para llevar a cabo la presente investigación y posterior a esta exponer los 

resultados obtenidos, se utilizará una metodología basada en instrumentos 

cualitativos a través de entrevistas, y de igual manera mediante el estudio de 

políticas implementadas dentro del Municipio de Quito (D.M.Q.), estas dos en 

relación al tema de la presente investigación. Desde un ámbito cuantitativo se 

analizará datos sobre la participación de la juventud dentro del D.M.Q, así como 

datos electorales relevantes sobre la participación de los jóvenes en las 

elecciones seccionales del cantón Quito del 2019 zona urbana. 

 

El primer análisis se basará en entrevistas a ex candidatos jóvenes a la 

concejalía del D.M.Q. Para esto se ha escogido a cinco ex candidatos entre los 

20 a 29 años que estuvieron en lista en las tres circunscripciones urbanas del 

D.M.Q. en las elecciones seccionales Ecuador 2019. De estos se espera tener 

información en relación a la participación política, de igual manera la 

participación de la juventud dentro de los partidos políticos, sobre los nuevos 

mecanismos surgidos en la sociedad civil, la crisis de la representación desde 

una perspectiva juvenil y la participación de la juventud dentro del D.M.Q. De 

igual manera se entrevistará a una lideresa que promueve la participación de los 

jóvenes mediante el diálogo. Se esta entrevista se espera obtener una 

perspectiva realista de cómo se desarrolla la política en relación a la juventud 

desde una visión partidista, electoral, participativa y desde la sociedad civil. El 

segundo análisis cualitativo se desarrolla en el marco del estudio de políticas 

implementadas por del D.M.Q. para promover la participación política de la 

juventud dentro de esta institución. Dentro de este punto se analizará 

ordenanzas elaboradas entre el 2006 y el 2020 o proyectos impulsados desde el 



13 
 

 
 

Municipio con el fin de conocer si existe o existió algún mecanismo para 

promover la participación de los jóvenes en aspectos políticos. En el tercer 

aspecto analizará los programas u ordenanzas que el D.M.Q. puso o ha puesto 

en parcha para promover la participación de la juventud dentro de esta institución 

y analizar si estas tienen en una verdadera participación. 

 

En relación al aspecto cuantitativo se enfocará en la representación electoral de 

la juventud en las elecciones seccionales. En este análisis se realizará índices 

de participación basados en los resultados obtenidos en las elecciones 

comparando la participación entre jóvenes y adultos; también índices que 

muestran la diferencia en las posiciones de los escaños disputadas por los 

jóvenes y los adultos, con el fin de demostrar la participación que la juventud 

puede llegar a obtener tras un proceso democrático.  

 

5. ANÁLISIS 

5.1. Vinculación con la política  

Este apartado del análisis indagará cómo y por qué la juventud decide vincularse 

con las diversas prácticas políticas en el Ecuador. A partir de las y los 

entrevistados existen dos tipos de vinculaciones por los cuales las y los jóvenes 

comienzan su recorrido político. El primero de estos es una especie de política 

hereditaria y sin ruptura social, económica, o ideológica; en la cual los familiares 

de generaciones pasadas sientan un precedente de lo que se podría decir es 

una familia política, y de tal manera se espera que estos valores políticos 

continúen dentro de la política. En el caso de las y los ex candidatos 

entrevistados en su mayoría tienen familiares que han participado en la política 

ya sea nacional o local, lo cual ya crea un vínculo entre los jóvenes de la familia 

con la política. 

El segundo tipo de vinculación que se da por parte de las y los jóvenes en la 

política nace de un sentimiento o convicción propia. Este tipo de vinculación 

empieza desde una edad muy temprana formando parte de gobiernos 
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estudiantiles, gobiernos universitarios, concejos barriales, movimientos sociales 

de causas específicas y finalmente llegando al ámbito partidario formando parte 

de la militancia de un partido ya con una experiencia, aprendizaje y 

predisposición previa, estableciéndose dentro de la estructura del mismo, en 

pocos casos, y formando parte de listas que buscarán un puesto de elección 

público. 

 

Obviamente esto no implica que estos dos casos estén alejados el uno del otro, 

ya que también se dan casos en los cuales se interrelacionan estos dos tipos de 

vinculación en relación a la política, en donde a pesar de venir de una familia 

inculcada en la política forman parte de las bases de gobiernos estudiantiles o 

locales, buscando una proyección futura la cual no dependa de un nombre o un 

apellido para evitar señalamientos o comentarios futuros. 

 

Si bien lo previo mencionado solo implica como se dan sus inicios en la política, 

estos actores tienen motivaciones que los permite continuar realizando tanto 

actividades políticas como sociales. Las y los entrevistados señalaron que 

existen varias razones por las cuales se hace política. La primera de estas, y la 

más común, es ser parte de una política transparente y representativa. Esto 

implica que al ser actores políticos jóvenes buscan cambiar el sistema de 

gobierno actual, otorgándole a los ciudadanos un sistema transparente y a su 

vez con una representación real entre gobernantes y gobernados. La segunda 

está vinculada a las causas que hoy en día se suscitan en la sociedad. Ya sean 

causas sociales, ambientales, urbanísticas, económicas o culturales. La juventud 

se encuentra dentro de la esfera de la política con el fin de hacer escuchar las 

problemáticas de la ciudadanía y ser partícipes de las medidas que se tomen 

respecto a estas. Y finalmente la tercera causa que se vincula completamente 

con la anterior ya que no solo quieren los actores que abanderan las causas, 

sino quieren ser quienes decidan y toman acciones en relación a estas.  
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5.2. Activismo ciudadano 

La juventud sufre un desapego parcial de la política tradicional vinculada a la 

idea de partidos políticos o el gobierno, sin embargo, esto no implica que se aleje 

de la política en sí. Las motivaciones y causas son las luchas de la juventud hoy 

en día, y es muy común ver jóvenes en marchas a favor o en contra de 

determinados temas, lo cual hace ver que realmente son participes de la política. 

Estos espacios que surgen de la sociedad civil reflejan una aspiración de hacer 

política de la juventud, para modificar la dirección de un gobierno solo con su 

voz. En relación a este aspecto de la política las y los entrevistados consideran 

que todo tipo de participación política que provenga de la juventud es una 

muestra de desacuerdo con el accionar del gobierno en casos específicos, 

además demuestra que la juventud quiere ser participe, a su manera, de lo que 

pasa en la sociedad. Sin embargo, también recalcan que estos movimientos 

deben vincularse con el gobierno o partidos políticos con el fin de hacer cumplir 

sus objetivos, pues no lograran nada sino buscan la manera de que sus ideas 

sean tratadas dentro de una asamblea o un consejo. 

 

En relación a estos movimientos las y los entrevistados señalaron el rol que las 

ideologías tienen dentro de estos movimientos. A pesar de que muchos 

movimientos y en especial los jóvenes aluden no tener una ideología marcada, 

no conocen el trasfondo de sus causas o motivaciones. El apoyar un movimiento 

progresista demuestra una ideología de izquierda, y apoyar a grupos 

conservadores muestra una de derecha. Las y los entrevistados aluden 

parcialmente que esta idea de no tener una ideología marcada se debe al 

contexto en el que se maneja la política ecuatoriana, debido a que es muy común 

ver candidatos con rasgos de derecha abordar temas progresistas como si su 

ideología lo hiciera y viceversa con los candidatos de izquierda, además 

señalaron que esta confusión también se da debido al transfugio a conveniencia 

que se da dentro de la política nacional.    
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5.3. La democracia para la juventud 

En esta sección se abordará la vinculación de la juventud con los partidos 

políticos en relación a su experiencia, la situación de estas instituciones y sobre 

la democracia representativa. La juventud dentro de los partidos políticos se 

divide en dos tipos, según los entrevistados: La primera se caracteriza por ser 

una juventud relegada a espacios de militancia, es decir que se involucra con el 

partido desde una postura alejada de la política, pues sus ideas u opiniones no 

son tomadas en cuenta y tampoco las o los actores políticos jóvenes son 

relevantes para formar parte de la estructura del partido, lo cual tarde o temprano 

hace que la juventud se aleje de este tipo de mal llamados partidos políticos, y 

se separe de la política o se adhiera a un movimiento social u otro partido que 

de cierta manera si da cabida a los jóvenes. Es así que se da el otro tipo de 

partido político, que si bien si toma en cuenta a la juventud no lo hace de manera 

efectiva. Dentro de estos partidos si existe una participación política de la 

juventud, pues esta goza de espacios de diálogo, debate y capacitación política; 

y maneja de una agenda política alineada a la ideología de partido lo cual les 

permite desarrollarse en un ámbito político pleno. Sin embargo, estos no gozan 

de espacios de decisión dentro de la misma institución, incluso no forman parte 

de la estructura de la misma, lo cual limita su poder de decisión dentro del partido 

y a su vez su accionar en relación a la juventud, esperando su momento para 

ser actores decisores dentro de la institución.  

 

El segundo punto que remarca en las y los entrevistados es la participación 

ciudadana como un mecanismo propio de la democracia. en que la idea de la 

participación de la ciudadanía en temas políticos a través de activismos 

ciudadanos o mediante un diálogo entre gobernantes y gobernados hace que la 

toma de decisiones se haga de manera efectiva y realmente resuelva la 

problemática de la sociedad, ya que esto implica un conocimiento de la realidad. 

Esto involucra que la política debe partir de un nivel inferior a un nivel superior, 

es decir que a través de dichas asambleas se dé a conocer el accionar de un 

gobierno de manera descentralizada.  
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Finalmente, en relación a la democracia representativa y la situación de los 

partidos políticos, las y los entrevistados consideran que este sistema está en un 

ambiente de crisis, pero no por eso debe ser sustituido con otro sistema más 

directo, vinculándose con la idea de Sartori, la cual defiende la representación. 

Desde la postura de los jóvenes el sistema de partidos y en si la democracia 

representativa en el Ecuador debe sufrir un cambio que no altere en sustancia la 

democracia, sino la forma en la que esta es aplicada en el país, y la sociedad 

debe ser un actor fundamental de estos cambios, ya sea desde adentro o desde 

afuera de estas instituciones. Los partidos políticos no deben limitarse a los 

procesos electorales, sino retomar los procesos de vinculación con la sociedad, 

formar y dar cabida a nuevos actores políticos de cambio y finalmente cumplir 

con su rol de observancia al gobierno, y todo esto quiere decir que los partidos 

políticos deben retomar su deber ser para superar esta crisis de representación.  

 

5.4. Desafíos para las y los jóvenes en la política 

La participación de la sociedad en relación a la política es algo que en la 

actualidad se encuentra limitado, y en algunos aspectos negado para la juventud. 

A partir de las entrevistas, la concepción de que la participación de la juventud 

en la política se encuentra en un ambiente de crisis es un sentimiento 

compartido. Según las y los entrevistados el primer desafío para la juventud es 

cambiar la percepción que la sociedad tiene sobre la política, la cual es mal vista 

debido al mal manejo y problemáticas previamente expuestas, y es mal 

concebida en especial para las nuevas generaciones. Dicho cambio debe 

realizarse a través de una verdadera gestión transparente, y vinculación entre 

los gobernantes y gobernados con el fin de acercar a la sociedad a la política y 

crear un sistema en el cual la sociedad no se limite a dar el voto, sino a participar 

activamente en la política dentro de los espacios correspondientes.  
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Otro aspecto que señalaron las y los entrevistados se refiere a la igualdad de 

condiciones con la cual los jóvenes hacen política desde una perspectiva 

electoral, debido a que lastimosamente la política ecuatoriana se maneja en un 

marco populista y clientelar. Esto hace difícil que la juventud participe en los 

procesos electorales, pues al tener recursos limitados o escasos su participación 

no se igualará a la del resto de candidatos. Las y los entrevistados señalaron 

que esto puede mejorar siempre y cuando se controle de mejor manera el gasto 

electoral. El tercer aspecto está relacionado con la educación de la sociedad en 

el ámbito político, pues este al ser este ignorado tanto en escuelas y colegios 

hace que la juventud carezca de una cultura política, lo cual causa un desinterés 

que se traduce en ignorancia al momento de adoptar decisiones.  

 

Finalmente, la juventud tiene que inmiscuirse en los temas políticos, debe luchar 

por la titularidad dentro de las elecciones y no ser un relleno dentro de la misma, 

debe recoger las múltiples visiones de la sociedad y debe abordar temas que 

antes no han sido tratados. Separarse de la visión adultocentrista de la política y 

repensar en cómo debe ser la política. Esto se traduce en que la juventud tiene 

que dejar de ser un objeto de la política y pasar a ser un sujeto de la misma.  

 

5.5. Participación dentro del D.M.Q 

Al hablar de representación política dentro del Municipio de Quito se debe 

analizar el proceso electoral seccional del 2019. En este apartado se analizará 

la participación electoral del 2019 en cuestiones de candidatos electos, edad, 

género, escaños, por circunscripciones y una diferenciación entre lo urbano y 

rural, teniendo siempre en cuenta la participación de la juventud en este proceso. 

Finalmente se analizará los mecanismos que el D.M.Q manejó o maneja para 

promover la participación política de la juventud.   

Al proceso electoral se candidatizaron, según los datos expuestos por el Consejo 

Nacional Electoral (2020), un total de 47 jóvenes entre 18 y 29 años para la 

concejalía del D.M.Q de los 330 candidatos, es decir el 14.24% de los 
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candidatos. De igual manera cabe recalcar que ningún candidato joven se 

presentó como candidato a la alcaldía de Quito, y de igual manera señalar que 

el padrón electoral del 2019 estaba compuesto por un porcentaje cercano al 45% 

por jóvenes siendo ya una fuerza política. La siguiente Figura 1 indica el 

porcentaje de candidatos jóvenes en relación a los adultos y adultos mayores 

que se presentaron a las elecciones seccionales. 

 

Figura  1 Candidatos por Circunscripciones 

 

De este 14.24% de candidatos jóvenes ninguno fue electo debido a no tener una 

mayoría de votos, es así que el total de los escaños para el Concejo 

Metropolitano es ocupado por adultos y adultos mayores, como lo muestra la 

Figura 2. 
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Figura  2 Candidatos electos y no electos por edad 

 

En relación a las posiciones en lista ocupados por los candidatos se aprecia que 

la mayoría de los candidatos jóvenes se ubican en el último puesto, el 32% es 

decir 15 de los 47 candidatos. Sin embargo, el siguiente porcentaje más alto se 

encuentra en la segunda posición con el 23% de los candidatos, es decir 11. Una 

estadística relevante es que los candidatos adultos y adultos mayores ocupan 

en su mayoría la primera posición de las listas, esto implica que 60 de los 283 

candidatos van primeros, pero apenas 6 de los 47 candidatos jóvenes son 

primeros.  

 

Figura  3 Candidatos por circunscripciones 

82%
100% 95% 100% 100% 100% 98% 100% 100% 100% 95% 100%

18%
0% 5% 0% 0% 0% 2% 0% 0% 0% 5% 0%

0%
10%
20%
30%
40%
50%
60%
70%
80%
90%

100%

A
d

u
lt

o
s 

y 
A

d
u

lt
o

s
m

ay
o

re
s

Jó
ve

n
e

s

A
d

u
lt

o
s 

y 
A

d
u

lt
o

s
m

ay
o

re
s

Jó
ve

n
e

s

A
d

u
lt

o
s 

y 
A

d
u

lt
o

s
m

ay
o

re
s

Jó
ve

n
e

s

A
d

u
lt

o
s 

y 
A

d
u

lt
o

s
m

ay
o

re
s

Jó
ve

n
e

s

A
d

u
lt

o
s 

y 
A

d
u

lt
o

s
m

ay
o

re
s

Jó
ve

n
e

s

A
d

u
lt

o
s 

y 
A

d
u

lt
o

s
m

ay
o

re
s

Jó
ve

n
e

s

1 2 3 4 5 Total

CANDIDATOS NO ELECTOS CANDIDATOS ELECTOS

21%
13%

19%
23%

21%
13%

20%

19%

18%
32%

0%

10%

20%

30%

40%

50%

60%

70%

80%

90%

100%

Adultos y Adultos mayores Jóvenes

CONCEJALES URBANOS

P
O

R
C

EN
TA

JE
 P

O
R

 O
R

D
EN

 E
N

 L
A

 L
IS

TA

1 2 3 4 5



21 
 

 
 

En relación a las otras edades, los jóvenes entre 18 y 29 años equivalen al 14% 

de los candidatos, siendo los candidatos entre 40 y 49 años los más 

representativos dentro del sector urbano. Un dato que es significativo es que en 

la zona rural los candidatos de las distintas edades tienen un porcentaje de 

participación relativamente igual, como lo muestra la Figura 4. 

 

Figura  4 Candidatos urbanos y rurales por edades 

 

Finalmente, en relación al sexo se nota una gran diferencia en relación a espacio 

para las candidatas femeninas. Las candidatas jóvenes tuvieron casi el doble de 

porcentaje de los masculinos, es decir que 31 de los 47 candidatos fueron 

mujeres. Por otro lado, y en comparación con los adultos y adultos mayores los 

candidatos masculinos fueron la mayoría debido a que estuvieron 164 de los 283 

candidatos a comparación de las 119 candidatas, como lo muestra la siguiente 

Figura 5. 
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Figura  5 Candidatos por sexo 

 

Para culminar, la gestión de los alcaldes del D.M.Q para promover la 

participación de los jóvenes varían desde ordenanzas, conversatorios o 

voluntariados. Durante la administración del ex alcalde Paco Moncayo se expide 

la Ordenanza Metropolitana N°0280 la cual promovía la creación de espacios 

propios para la participación de la juventud dentro del Consejo Metropolitano. 

Para esto se recogía representantes juveniles de sectores culturales, sociales, 

académicos, empresariales y deportivos con el fin de integrar de manera activa 

a la política a los jóvenes quiteños y crear una vinculación con la misma. 

(Ordenanza Municipal N°0280. 2009) Por otro lado, el ex alcalde Augusto 

Barrera trabajaba con la juventud mediante el voluntariado en ciertos aspectos y 

causas relevantes para las y los jóvenes a través de las administraciones zonales 

del D.M.Q. El ex alcalde Mauricio Rodas promovía el diálogo entre el Municipio 

y la juventud quiteña. (Prensa Quito, 2013) Rodas mantenía que su alcaldía era 

la de los jóvenes, por lo cual realizaba conversatorios para conocer la visión de 

ciudad y problemáticas que se suscitaban para la juventud. (Álvarez, 2014) 

Finalmente, el alcalde Jorge Yunda promueve activamente la participación 

ciudadana de toda la población quiteña, sin embargo, no maneja programas 

especialmente para la juventud. Al igual que el resto de alcaldes promueve 
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programas de vinculación y apoyo social a jóvenes en problemas.  

(Patronato San José, 2019) 

 

6. CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES 

La investigación realizada por el presente trabajo determina que la 

representación de la juventud ecuatoriana en aspectos políticos se encuentra 

bajo un ambiente de crisis. Lo cual ha provocado que la juventud busque otros 

mecanismos de representatividad para ser escuchados en espacios que brinden 

apertura a determinados temas. Si bien existe un descontento de la juventud con 

la política, no implica que la juventud se aleje de ella. La política para la juventud 

requiere ser repensada para que se adapte a la nueva realidad de la sociedad, 

para que de cierta manera esta permita que se genere una gobernanza 

verdadera, transparente e inclusiva que satisfaga las demandas y necesidades 

de la población en general. En relación a la juventud se puede decir que gusta 

de participar en aspectos políticos dentro de las diversas formas y perspectivas, 

ya sea a través de organizaciones civiles o mediante partidos políticos a pesar 

de no gozar de una igualdad de condiciones. Sin embargo, para ser actores 

políticos que signifiquen un cambio, la juventud va a requerir un nivel de 

educación y más que nada experiencia en temas de administración pública para 

poder desempeñar una verdadera gobernanza con compromisos y una ideología 

que marque un rumbo. 

 

Como se evidenció en el proceso electoral analizado, la juventud no ocupa un 

rol significativo dentro de estas en comparación con los adultos. Apenas un 

14.24% de jóvenes fueron candidatos, ninguno de estos ganó un espacio dentro 

de la concejalía. De igual manera una pequeña porción ocupó los primeros 

lugares en lista, apenas 17 de los 47 candidatos estuvo en los dos primeros 

escaños, adicionalmente 15 de los 47 candidatos jóvenes ocupó el último lugar 

en lista. Algo que cabe indicar es que, en temas de género, las candidatas 

femeninas jóvenes ocupan más espacios en las papeletas, ocurriendo lo 

contrario a comparación de las candidatas adultas, cabe recalcar que las 



24 
 

 
 

candidatas llegan ser utilizadas en temas más de logística que en temas de 

participación política. Esta participación de la juventud demuestra que aún 

apuesta y tiene esperanza en los procesos electorales, sin embargo, tiene 

presente que las condiciones para formar parte de estos no cumplen con las 

condiciones que se encuentran en el marco de la ley. Ahora bien, dentro del 

D.M.Q de cierta manera se incentiva a la juventud a formar parte de esta 

institución a través de espacios como el voluntariado o el diálogo, sin embargo, 

esto no asegura que la juventud forma parte del proceso de toma de decisión 

dentro del concejo debido a la naturaleza de estos mecanismos, los cuales solo 

cumplen con una agenda de las autoridades electas.  

 

Para culminar, el presente análisis solo demuestra una pequeña visión de la 

crisis de representación en el Ecuador, una visión que de cierta manera se 

encuentra sesgada geográfica y territorialmente. Este es un tema que debe 

continuar su análisis para conocer la realidad de la representación de la juventud 

en el Ecuador en todas las provincias, cantones y en zonas tanto urbanas como 

rurales, no solo sesgado a la capital. De cierta manera, un análisis completo 

ayuda para que se adopten medidas que realmente solucionen esta crisis, 

medidas que realmente permitan una participación plena de los jóvenes en la 

política como lo fue en los años 70, 80 y 90, y no solo se los limite a ser utilizados 

como objetos dentro de esta y les permita ser actores de cambio que el Ecuador 

necesita. 
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Anexos



 

 
 

 

Anexo 1  

Entrevistado 1 

¿Quieres empezar con un poquito de quién eres tú?  ¿Qué se trata el tema de 

diálogo de jóvenes Cómo circula la juventud en torno a la política? ¿y cómo 

funciona esta tanto a nivel nacional como a nivel provincial?  

 

Bueno, yo te puedo contar un poco de lo que yo he venido haciendo más o menos 

hace un año y medio con el tema de Bueno siempre todo vinculado con el tema 

de jóvenes de organizar jóvenes de tratar de fomentar la participación de los 

jóvenes no solamente en lo que llamaríamos política partidista si no yo le llamo 

liderazgo. Yo creo que es lo que necesitamos en el país, nuevos líderes pero 

líderes verdaderos no los líderes impuestos por los partidos políticos, si no 

líderes en nazcan de todo el territorio en realidad todo el territorio nacional 

cuando digo territorio nacional pues me refiero a los jóvenes estudiantes de la 

sociedad civil a los jóvenes que están interesando en participar el liderazgo en 

fin ,bueno entonces más o menos de un año y medio estoy un poco vinculada 

con el tema de algunas organizaciones internacionales como es el caso de YAHB 

que es una organización de la OEA con sede en Washington pues ahí llegó igual 

a partir de una invitación de una organización de la que soy su coordinadora la 

red de jóvenes políticos de las Américas en Ecuador empecé coordinando una 

mesa y pues le postulé para poder representar al Ecuador en el Foro de jóvenes 

de las Américas Que tenía sede en Medellín en el marco de la 49 asamblea 

general de la OEA es bueno que una de las seleccionadas y tuve la oportunidad 

de estar en Medellín representando al Ecuador por una experiencia bastante 

interesante porque pude conocer a varios jóvenes líderes de todas las Américas 

de varios países como México, Argentina, Uruguay, Colombia, Perú y varios 

otros países y conocernos no fortalecer nuestro proceso de Liderazgo que creo 

que estamos en un proceso de aprendizaje cómo le llamó ya partir de eso pues 

motivar a más jóvenes a que también se puedan unir a diálogos de Ecuador a 



 

 
 

los diálogos en Ecuador que no es un proceso único de 1 o 2 jóvenes líderes 

sino de todos aquellos jóvenes que se sientan en la capacidad de liderar estos 

procesos no puede ser joven del colegio de una  universidad en que tengas un 

grupo de jóvenes que deseen trascender invitando a más jóvenes a participar, 

entonces así estamos, esta año hicimos diálogos virtuales no tuvimos la 

posibilidad de hacer los diálogos presenciales debido a la emergencia sanitaria 

lo hicimos de forma virtual para el próximo año Dios mediante si todo sale bien 

pues sí tendremos la oportunidad de recorrer algunas ciudades del país sobre 

todo ciudades pequeñas donde haya jóvenes que no hayan tenido oportunidad 

de participar porque por lo general Ocurre algo Andrés y es que siempre no sé 

si te has dado cuenta y resulta que cuando hay eventos de jóvenes líderes 

siempre son los mismos o siempre somos los mismos 50 o 100, y yo me pregunto 

no hay más jóvenes bien o estamos cayendo en el egoísmo político en el 

egoísmo es solamente querer nosotros ser los que brillamos yo creo que también 

es necesario en esto pensar si en un relevo pero fuimos solamente debe recaer 

en 10 o 20 porque a la final así no funciona el hecho de que ahora estemos 10 

20 50 100 reunidos llamo siempre lo mismo no quiere decir que con el pasar de 

los años los mismos que estamos ahora vamos a hacer lo que vamos a ocupar 

los cargos de elección popular y realmente pues no lo sabemos no ya estamos 

preparándonos y pienso que en este proceso también hay que abrir las puertas 

a nuevos liderazgos de los jóvenes de los colegios y universidades acaso? ¿O 

es que nosotros no estamos comunicándonos bien? O estamos cayendo en el 

egoísmo político en el egoísmo de solamente querer nosotros ser los que 

brillamos yo creo que también es necesario en esto pensar si en un relevo pero 

que no solamente debe recaer en 10 o 20 porque a la final así no funciona el 

hecho de que ahora estemos 10, 20, 50, 100. Los mismos siempre los mismos 

no quiere decir que con el pasar de los años los mismos que estamos ahora 

vamos a hacer los que vamos a ocupar los cargos de elección popular que 

realmente pues eso no lo sabemos no ya estamos preparándonos y pienso que 

en este proceso también hay que abrir las puertas a nuevos liderazgos y hay que 

promoverlos también ya que los jóvenes de los sextos cursos de los colegios de 

los primeros años de las universidades hay que abrir las puertas para que más 



 

 
 

personas puedan participar y dejar de lado el egoísmo que están propios 

espacios. 

 

Bueno entrevistado como primera pregunta. ¿Qué te motiva a formar parte o 

hacer política? ¿Cuáles son tus motivaciones, que hay detrás del fondo de un 

Alejandra Maldonado que le guste la política algún familiar, alguna convicción o 

alguna lucha personal? 

 

Si bueno mi papá desde niña bueno yo tengo una foto de meses de nacida mi 

papá está con un cintillo de una organización política no quiero decir el nombre 

Yo estoy en los brazos y mi papa tiene ese cintillo de una convención política 

entonces estoy desde siempre desde pequeña y hacían reuniones políticas en 

mi casa yo veía a mi papá dar los discursos Porque él fue pues quien atendió 

varias campañas en su momento, fue jefe de  algunas campañas siempre yo 

veía eso no pero era tal vez como que no me atreví a querer participar hasta que 

un día pues se dio la oportunidad de acercarme participado he visto cómo se 

mueven de cerca algunos partidos pero no me he afiliado realmente a ninguno y 

no te puedo decir que soy afiliado porque no soy, he participado si con alguno, 

he visto cómo se mueve la cosa como diríamos comúnmente pero no me afiliado 

sin embargo si me agradó mucho la política creo que tal vez porque lo llevo en 

la sangre por un lado y por otro lado porque no quiero decirte la típica que te 

dicen el deseo de servir realmente eso es algo que va de la mano con el hecho 

de querer hacer política es el hacer las cosas bien o servicio que va más allá, es 

hacer las cosas bien por tu país me considero muy patriota, amo mi país amo a 

la gente de mi país con sus virtudes y sus defectos y yo creo que debemos 

prepararnos en algún momento para un cargo de elección popular hay que 

prepararse teniendo en cuenta que el político está para hacer las cosas bien por 

su Patria y es difícil el proceso y una vez que te encuentras ya en un cargo de 

elección popular es mucho más difícil ocuparlo por todo lo que implica la política 

sus desafíos y las cosas que no la hacen tan bonita el mismo el mismo desprecio 

que hoy por hoy se siente de la gente para la política pero yo creo que sí 



 

 
 

podemos hacer las cosas bien y eso ya depende de la formación que estás 

teniendo ahora como líder no? 

 

Bueno de esto me surgen dos preguntas. ¿Tienes algún modelo a seguir ya sea 

deportista, político o de cualquier rama algún modelo algo que tú admires o digas 

yo tengo que llegar a ser como él por su dedicación por su por su trabajo por lo 

que sea? 

 

No, antes tal vez te podría decir que si pero hoy por hoy no  tengo ningún modelo 

tal vez único que me puede mover un poco es lo que dice la gente en la calle 

creo que eso sí me mueve mucho más ya la gente dice estamos hartos de los 

mismos de siempre o estamos hartos de los políticos que sólo vienen a robar 

estamos cansados de los políticos yo creo que eso sí me mueve y que cuando 

llegue mi momento si algún día llega recordar esas palabras de la gente, 

escuchado muchas veces a la gente decir con profunda decepción que no cree 

en los políticos porque por él por la corrupción por todo lo que implica no. 

Entonces yo creo que hoy por hoy no tengo ningún modelo solamente el 

escuchar la voz de la gente La voz del pueblo y lo que la gente quiere son líderes 

que realmente sepan ¿cómo procesa eso? Las riendas del país, pero en 

beneficio de todos en beneficio de la nación. 

 

No solo en un interés personal sino un interés colectivo. 

 

Exacto, sí. 

 

Y ahora otra pregunta que me surge de esto y entorno a los jóvenes tú te 

vinculaste a partidos políticos que tú mismo mencionaste y aquí mi pregunta. 

¿Crees que los jóvenes aun creemos en los partidos políticos? 



 

 
 

 

Creo que los jóvenes  creen en los partidos políticos en el momento en el que se 

vincula la gente, antes de eso simplemente no pero en el momento en el que los 

jóvenes ingresan a un partido político tal vez tenemos el deseo de que las cosas 

funcionen de que ese partido pueda satisfacer nuestras expectativas y resulta 

que no es así y por eso hay tanta deserción de jóvenes que ingresan a partidos 

políticos y se dan cuenta de que no era lo que esperaban, jóvenes de que te digo 

empiezan desde muy jovencitos en las filas de partidos que se esfuerzan mucho 

porque tienen ese espíritu de servicio realmente podría servir a la patria y en el 

camino se encuentran con muchas decepciones entonces deciden alejarse y no 

creo que los jóvenes no están interesados en la política creo que sí a los jóvenes 

si les interesa la política pero lastimosamente hoy por hoy los partidos yo creo 

que ya no son los que nos representan. 

 

Al mencionarme esto de que los partidos políticos no nos representan dejas en 

evidencia prácticamente 3 factores relevantes, una crisis de representación 

política en el cual el elegido el que está ya gobernando no nos representa ni sabe 

cuáles son nuestros intereses que sería la primera, la segunda es nosotros como 

jóvenes al alejarnos de los partidos políticos nos estamos vinculando a que otro 

tipo de maneras para hacer política y creo que la tercera seria al nosotros 

desvincularnos como jóvenes de un partido político dejamos en evidencia que 

tenemos una ideología o realmente nos movemos por otro tipo de motivaciones 

o causas? 

 

Mira no es que los líderes No es que no saben cuáles son nuestras necesidades 

de hecho ellos saben cuáles son las necesidades de los jóvenes y de la 

población en general lo que ocurre es que no les conviene a veces escuchar las 

necesidades de los jóvenes del pueblo en general de la gente de la calle de un 

ciudadano de a pie porque va en contra de sus intereses de los intereses de los 

partidos políticos y de la clase política ecuatoriana que tiene pues realmente 



 

 
 

hace la peor clase política la que tenemos hoy por hoy no te puedo hablar de 

ningún partido político que realmente está haciendo las cosas diferentes no así 

de simple, ellos saben lo que la gente necesita y conocen de El profundo 

desprecio que siente la gente hoy por hoy del político pero lastimosamente no 

pueden hacer nada porque no representa a los intereses a los que los que ellos 

trabajan realmente entonces si muchos jóvenes se decepcionan y deciden 

acercarse a causas y como ya hemos escuchado Pues ahora es lo que lo que 

se está haciendo jóvenes luchando por el medio ambiente jóvenes luchando por 

la equidad de género y jóvenes luchando por diversas causas, y creo que eso 

está llenando más a la juventud hoy por hoy y creo que sí pero también creo que 

es importante que podamos obtener una mirada general de todo lo que ocurre y 

podamos convertirnos en ciudadanos críticos no solamente que estemos 

luchando en base a una necesidad específica el mejor yo Lucho por el medio 

ambiente Pero qué hay de la lucha por la equidad de género que hay de la lucha 

por los campesinos y los obreros del empresarios también,  o sea yo pienso que 

sí debemos tratar de adquirir una mirada bastante amplia no general tener una 

mirada amplia y que nos invita a ser críticos con respecto a lo que ocurre porque 

no podemos conformarnos con aceptarlo que alguien más nos dice, es 

importante que vayamos adquiriendo nuestro propio criterio con respecto a las 

cosas porque eso es lo que define a un líder el que tenga la capacidad de generar 

propuestas y propuestas que incluyan a las personas propuestas positivas para 

un grupo de individuos y qué mejor si es para toda la nación pero para eso es 

importante que los líderes jóvenes se preparen con una mirada bastante amplia 

y todo lo que ocurre no sólo en el Ecuador sino en el mundo entero no la visión 

política también es importante. 

 

Y en todo esto de la ideología. ¿tú crees que tenemos como jóvenes una 

ideología o nos adaptamos a las dinámicas de la sociedad, de la economía o de 

la política? 

 



 

 
 

Se está viendo una juventud que se adapta mucho y se adapta mucho a lo que 

ya está diseñado A eso me refiero no cuando te digo que necesitamos jóvenes 

que realmente propongan y nosotros como jóvenes debemos proponer Si vemos 

que nuestro alrededor está fallando eso Yo invito a los jóvenes A qué propongan 

a que creen a que rompan esquemas a que no tengan miedo hacerse escuchar 

y yo he sido un poco de rebelde en esto y creo que básicamente es el hecho por 

el que hoy por hoy no estoy cerca en ningún partido Porque cuando eres 

diferente y cuando te haces ver cuando no aceptas las cosas simplemente Pues 

todos te van a hacer a un lado porque tú eres la diferencia del grupo pero a la 

final los líderes que han marcado la historia en la humanidad no han sido las 

personas corrientes los que han hecho historia realmente son aquellos que han 

tenido su propia opinión su propia voz y han sido capaces de ir en voz de ellos, 

entonces yo animaría a los jóvenes a que no tengan miedo a seguir sus ideales 

no tengan miedo a ponerse en contra de aquello que no es correcto, si no es 

correcto lo que se ve en el partido político en el que estas puedes hacerte a un 

lado y yo creo que  debes ir preparado porque es muy importante la preparación 

para adquirir esa mirada amplia de la que te estoy hablando y saber cómo vamos 

a incidir de forma positiva y nunca guiándonos en los discursos que siempre 

escuchamos típico que vamos a pasar de discurso a la acción pero en realidad 

nunca se pasa a la acción o sea realmente todos son discursos sobre discurso 

sobre discursos y vemos pocos jóvenes que hoy por hoy estén haciendo una 

diferencia por eso es que en el momento menos pensado aparece en aquellos 

líderes impuestos que son aquellos que siempre se van a alzar con la presidencia 

de la república porque realmente ya no hay gente interesada en nacer un 

liderazgo distinto un liderazgo que una la nación eso es lo que necesitamos 

ahora un liderazgo que trabaja en función de todos que todos tenemos intereses 

personales e individuales los campesinos los intereses los empresarios los 

intereses los estudiantes sus intereses pero necesitamos hacer un proyecto de 

unidad nacional que vincule a todos los sectores y para eso necesitan líderes 

preparados líderes nuevos y líderes que no tengan miedo alzar su voz y ya 

asumir Lo que implica por supuesto fácil no va a ser jamás va a ser fácil ser 

diferente al resto, es fácil ser igual al resto y eso te garantiza un espacio pero es 



 

 
 

importante lo que te digo no romper ese esquema no tener miedo al ser tu voz y 

no tener miedo hacer propuestas que puedan vincular a todos. 

 

Ahora mi preguntaba va pero como te digo más enfocado a los jóvenes o sea a 

la crisis que vivimos en torno a la política y tú planteas algo que sí o sea los que 

están en el poder realmente luchan por sus intereses y este tipo de cosas motiva 

a las personas a crear sus propios movimientos crear y a luchar por sus causas 

y hacerlas colectivas entonces de esta manera lo que nos dejen evidencia es 

que el sistema democrático en el que vivimos es un sistema de representación 

en el que estamos no está cumpliendo un rol efectivo no sólo aquí en Ecuador 

sino en toda latino américa incluso podríamos decir en todo el mundo son muy 

pocos países en los que realmente tienen una representación en verdad 

Entonces esto planteado muchos el tema de dejar de lado la representación 

política y volver a una representación directa Cómo se la tenía sus inicios de la 

democracia el sistema de sus asambleas barriales el tema de asambleas 

comunales para llegar a una toma de decisiones sin intermediarios de la política 

que vendrían a ser los gobernantes entonces aquí mi pregunta es. ¿Tú crees 

que los jóvenes seguimos creyendo en esta democracia representativa o 

consideramos que ya está caduca que necesita renovarse o necesitamos 

adoptar una nueva forma de gobierno más presencial digámoslo así más 

personal en torno a las decisiones políticas? 

 

Yo creo que los partidos políticos son importantes si es que supieran escuchar 

las necesidades de la gente no creo que deba desaparecer los partidos políticos 

creo que no están cumpliendo bien su trabajo eso sí creo que no están haciendo 

su trabajo de forma correcta por eso la gente La decepción del joven y de la 

gente en general de los partidos políticos, sí creo que es importante organizar 

gente desde sus territorios también eso es muy importante pero yo diría que va 

de la mano si con partidos políticos pero partidos políticos realmente puedan un 

partido político que vea cuáles son las necesidades verdaderas de la gente y 

pueda trabajar en base a ello. 



 

 
 

 

O sea, una innovación completa de sistema de una democracia representativa. 

Totalmente yo creo en eso o sea en algún momento creo que Rafael Correa lo 

que proponía era muy interesante pero lastimosamente en el camino se fue 

tergiversando y fue más bien favoreciendo a unos pocos de su mismo partido y 

terminaron convirtiéndose en lo mismo pero si ellos hubiesen tenido la capacidad 

de poder hacer una transformación real en el país pienso que hubiese sido 

bastante bueno para todos lastimosamente no lo pudieron hacer no sé sí fue 

cuestión de Liderazgo tal vez Rafael Correa no fue un buen líder que todos 

esperábamos o no ha sido el líder o no fue el líder que el mismo quiso ser tal vez 

fue un líder que dividió mucho pero en todo caso creo que sí es oportunidad para 

ver que los jóvenes de Esta generación se sigan preparando  para hacer cambios 

a futuro  

 

Esto que tú me mencionas el hecho de la presencia de una figura en torno a esto 

y en relación a la política entonces hay que mencionar que durante el período de 

Rafael Correa se crea la secretaría de la Juventud qué fue el representante qué 

lastimosamente desapareció debido a estas medidas económicas de Elías 

Tenorio aquí Mi pregunta es. ¿Tú cómo crees que la sociedad el adulto recibe a 

los jóvenes dentro de la política crees que nos ve primero con la responsabilidad 

segundo con la capacidad y tercero con él conocimiento necesario para afrontar 

un puesto dentro de un cargo decisorio ya sea como alcalde como concejal y ser 

como hasta donde se nos permite porque tenemos límite de edad entonces tu 

cómo crees que la sociedad, los adultos en si nos perciben a los jóvenes dentro 

de la política?  

 

Con miedo con temor si es un joven un verdadero líder joven y pienso que un 

verdadero líder joven no tiene espacios en los partidos políticos por lo menos no 

en cargos fuertes o decisorios dentro de un partido pienso que los líderes de los 

partidos políticos siempre van a escoger a sus representantes juveniles acordes 



 

 
 

a sus necesidades eso lo creo lo he visto no en todos los casos pero en la 

mayoría he visto jóvenes que realmente tienen poca capacidad de Liderazgo 

boca formación jóvenes que no representan los jóvenes a los demás jóvenes 

pienso que jóvenes así si tienen espacio dentro de esos partidos pero los 

verdaderos líderes de los partidos políticos aquellos jóvenes con capacidades 

verdaderas muy pocas veces van a tener oportunidades porque los partidos 

políticos necesitan siempre jóvenes que vayan acorde a sus intereses no 

necesitan quién los cuestiones no quieren ser cuestionados no necesitan 

jóvenes que estén constantemente cuestionando el accionar de los líderes de 

los partidos entonces a lo mejor si aparece algún joven con estos dotes de 

Liderazgo tal vez no vaya a tener un espacio dentro del partido pienso que 

podrían tener tal vez temor de que este joven pueda futuro tal vez ser un 

obstáculo en sus intereses y así funciona la política, la política es complicada 

muy complicada, es importante manejarse con mucha cautela con mucho tino 

esperando los momentos y sobre todo tener muy claro qué se hace política no 

por un bienestar personal sino si estamos pensando en el beneficio de toda la 

población de toda una nación pienso que sí debemos lanzarnos todos pero si 

vamos desde siempre Desde jóvenes a responder a los intereses del líder del 

partido hacer todo lo que el líder del partido me mande o sea cuál es el cambio 

que estoy proponiendo? Creo que no hay ningún cambio no hay cambios de 

ningún tipo estamos cayendo en lo mismo de siempre y que dentro de diez o 

doce años vamos a tener un país de siempre porque los partidos no son capaces 

de ceder espacios a jóvenes que realmente son líderes entonces dentro de ese 

escenario Imagínate si los jóvenes pueden desarrollarse, no puede un joven que 

realmente es líder para poder desarrollarse tiene que salir de los partidos 

políticos para poder formarse. Es triste lo que te estoy diciendo pero la mayoría 

de jóvenes que yo conozco jóvenes líderes de verdad están fuera de los partidos 

porque se decepcionaron porque entendían que no es un espacio en el que 

podrían formarse salieron a buscar oportunidades y nuevos espacios pero no 

necesariamente son partidos políticos y que les está yendo mucho mejor 

entonces hay que plantearnos mucho que es lo que estamos haciendo nosotros 

como jóvenes cómo estamos respondiendo y sí es importante tener la capacidad 



 

 
 

de ser firme en nuestros ideales de ser firmes en nuestros criterios y con esto 

pues no es que esté apoyando a ningún tipo de Rebeldía porque no es así no se 

trata de Ser rebelde tal vez sí revele a las injusticias rebeldes a las cosas que no 

están bien como la corrupción por ejemplo no puede ser posible qué 

representantes juveniles en partidos se queden callados ante el accionar de sus 

representantes de la asamblea por ejemplo desde ahí te das cuenta si hay 

liderazgo o no. 

 

Aquí surge un tema muy importante bueno dos temas muy importantes y de los 

cuales uno ya es desarrollado que es un factor elitista del partido político o sea 

se disfraza de un interés colectivo pero realmente los que están en la cúpula del 

partido son aquellos que manejan los hilos y los intereses del partido si yo tengo 

un interés personal siendo dirigente o cabeza de un partido lo voy hacer un 

interés colectivo y hacer que todo mundo hable de mi interés y segundo es del 

tema que tú mencionas el usar al joven el hacerle ver al joven como o sea si 

postúlate como líder de juventudes o de algún espacio donde se desarrolla el 

tema de juventud dentro de un partido y aquí es algo que yo estoy desarrollando 

y es el tema del joven como objeto más no como sujeto de la política el tema de 

usarle al joven y eso se ve durante campañas el tema de ponerle al joven 

abanderando luchas del tema de fauna urbana del tema de género del tema 

ambiental y ya la hacerlo abanderarle tenerlo como cara del partido o cara de la 

campaña y que el gane votos para después de olvidarme de él y dejarlo a un 

lado o sino utilizarlo como yo qué sé el tema de que tenemos los influencers los 

Youtubers utilizarlo para campaña y después sabes que gracias Me serviste con 

mi fin Pero yo soy el adulto el que está atrás de esto y te estoy pagando y 

lastimosamente yo ejerzo el poder entonces es un tema muy real muy crudo muy 

triste y a la vez nos deja Renegados a los jóvenes cosa que 20 30 años no 

pasaba entonces es no es la única que me dice esto la verdad el tema de vernos 

a los jóvenes como objetos en la política, seamos sinceros el fin de la política 

partidista es lo electoral no tienen un principio de ayudar a la ciudadanía los 

partidos políticos sólo aparecen en campaña lastimosamente no es que ellos lo 

hacen en buena fe el tema de arreglarte la cancha para qué votes por mí pero 



 

 
 

cuando se acabó la campaña sabes que no te conozco No sé quién eres y si es 

que ganaste pero aún entonces eso es lo que se le critica a los partidos políticos 

la idea Está de que no sirve lastimosamente son el cuerpo el órgano por 

excelencia democrático pero en sus interiores en sus estructuras no son nada 

democráticos entonces eso nos demuestra algo ilógico es decir que los partidos 

políticos son órganos de democracia cuando normalmente ellos no representan 

a nadie sólo representan intereses propios de sus cabezas entonces 

entrevistado llegando a otro tema del como la sociedad nos percibe a los jóvenes 

qué es un tema muy debatido de que los jóvenes representamos una 

contracultura a que definimos contracultura el hecho de que nosotros rompemos 

con las cánones ya escritos. Si a ti te pregunto cómo era un candidato 10 20 

años atrás ni tanto 5 10 años atrás me vas a decir un candidato con camisa 

blanca corbata bien peinado bien vestido bien presentado cuando vienen las 

elecciones seccionales se lanzan candidatos jóvenes que prácticamente llevan 

sus colores obviamente por tema clientelar asociar el color a la persona pero 

también se da esta ruptura de candidato en jean el candidato tatuado del 

candidato en camiseta del candidato con cabello largo del candidato o la 

candidata lesbiana todos estos tipos de cosas que ya rompen y chocan con la 

estructura ya establecida entonces aquí mi pregunta es.¿ Tú crees que como 

joven esto motiva a que nos involucremos más en la participación política, tú 

crees que la sociedad ve esto bien y como nosotros los jóvenes recibimos este 

tipo de candidatos y este tipo de información que nos llega? 

 

El ecuatoriano de por sí en sus figuras políticas lo que busca es a más de un 

líder está buscando un salvador, está buscando una figura que le resuelva los 

problemas pensando muchas veces que el político debería tener capacidades 

sobrehumanas para poder resolver situaciones que generalmente no son tan 

fáciles de resolver entonces dentro de esto imaginario colectivo si tú preguntas 

a la gente como idealizar al político perfecto para ellos el político formal el político 

de la camisita el político bien arregladito el que es cristiano el que va a la iglesia 

el que tiene una familia conformada papá mamá hijos  



 

 
 

 

Eso te digo o sea tú crees que el joven aún no le interesa eso o ya no nos da 

igual ya no nos importa y realmente nos fijamos ya como te digo este surgimiento 

de esta contracultura hace que realmente la política deje de lado estos temas 

presenciales más que nada a la vista y realmente nos interesa el trasfondo de lo 

que es la persona su nivel de preparación su nivel de experiencia, tú cómo crees 

que esto vemos los jóvenes Tú crees que aún seguimos acostumbrados a esto 

o ya no nos interesa nada de esto ya estamos acostumbrados a una 

contracultura asociada ya no a la imagen sino a la esencia de la persona?  

 

Yo creo que aunque seamos jóvenes hemos sido creados por nuestros padres 

con su cultura con sus ideas y en el fondo yo creo que en el fondo Siempre 

vamos a estar buscando qué es una mezcla de esa de ese individuo que pueda 

darnos confianza y que si nos pueda representar pero en todo caso para el 

ecuatoriano es muy importante el tema de la imagen clásico todavía pega yo eso 

te puedo decir esto porque he conversado con la gente en las calles en campaña 

y eso es lo que buscan no pega mucho El joven tan liberal en su aspecto físico 

no puede que esté equivocada  

 

Tu percepción está bien o sea es el tema que tengamos líderes como jóvenes 

cómo fue en su entonces en las elecciones con Carlos Holguín candidato joven 

menor a los 35 años que siempre viste bien formal siempre bien vestido siempre 

con su terno sin corbata pero con camisa blanca lo cual no se sabe si es que lo 

hacía porque él es así o porque realmente lo que hacía era captar votos, pero al 

ser un candidato joven porque nomás me enfocó en los jóvenes que buscar 

complacer a las personas de edad y después tienes un líder Carismático qué es 

Justin Trudeau el líder de Canadá que logres interna y comedias de Star Wars 

entonces toca y son jóvenes que realmente están chocando y están 

demostrando tal y como son.  

 



 

 
 

Y es muy interesante pero mira pero hay una realidad eso pasa en otros países 

y en Ecuador no pasa y Ecuador somos voy a usar una palabra no sé si es 

correcta o no tal vez sí somos un poquito curuchupas todavía es la verdad y 

somos adultos y jóvenes somos iguales entonces que no pega en Ecuador 

mucho este estilo yo creo que está equivocado sería magnífico un candidato 

juvenil con un aspecto que te dé confianza o sea esto es un tema de psicología 

de la importancia y es muy interesante y yo creo que deberíamos adentrarnos 

un poco más y conocer cuál es la psicología del votante para saber qué es 

realmente es lo que están buscando yo creo que candidatos como Rafael correa 

lo conocen a la perfección y ahí lo tenemos él es el claro ejemplo.  

 

Pero tú crees que la gente menosprecia a los jóvenes o la gente adulta es otro 

tema de análisis, pero el tema de jóvenes .Tú crees que aún seguimos viendo el 

líder ojito verde con terno, camisa como algo aceptable digamos Correa 

implementó este tema del andar con sus camisetas con adornos nada formal o 

sea se podría decir en parte pantalón y zapatos normales pero él adoptó un 

nuevo estilo una nueva forma de mostrarse como candidato y capaz que era su 

marca no el tema de marketing pero a su vez reflejaba una imagen fresca de él, 

entonces tú crees en ese aspecto digamos como Rafael Correa mostrándose tal 

y como es posiblemente no sé si es así o realmente sea su marca pero tú crees 

que los jóvenes nos interesa eso o realmente nos da igual y nos guiamos como 

te digo por esencia de lo que hace la persona?  

 

Sí obviamente tiene que transmitir te algo nuevo porque no vas a votar por el 

mismo político corrupto todos buscamos algo nuevo una imagen fresca joven 

jóvenes y adultos buscan por igual nosotros los jóvenes mucho más porque es 

difícil llegar no queremos la típica imagen de político corrupto Por eso siempre 

están buscando nuevas figuras la gente mismo pide algo nuevo ya no vamos a 

votar por los mismos de siempre.  

 



 

 
 

Pero en cambio digamos viene el líder nuevo pongo el ejemplo claro a Carlos 

Holguín una persona con preparación joven llegó y fue un no este es hijo de papi 

sabes que no a mí no me representa.  

 

Porque no tienen el carisma para llegar al pueblo ni a los jóvenes aquí al 

ecuatoriano le llegas mucho por el carisma que tú tengas la capacidad de 

comunicación y para eso es importante conocer la psicología demás saber lo 

que la gente quiere que le comunicas con tu aspecto físico desde tu 

comunicación no verbal qué le dices a la gente a lo mejor con Juan Carlos 

Holguín no era muy carismático y eso es lo que a mí no me llega a lo personal ni 

me cae bien ni me cae mal con Carlos. No es alguien que me llegue que me 

represente no ni ninguno de los políticos que hemos visto últimamente la verdad.  

 

Bueno entrevistado ya la última parte de la entrevista hablando más desde la 

realidad de tu ciudad en Quito. ¿Tú crees que los jóvenes tenemos espacios o 

cabillas en temas políticos dentro del municipio además de los convencionales 

la silla vacía las asambleas barriales y esto tú crees que tenemos espacios?  

 

Para nada desde que asumió esta nueva administración no he visto una reunión 

importante convocando a jóvenes no sé si habrán hecho una reunión de 10 a 20 

jóvenes, pero no he visto nada yo pienso que cómo puede ser posible.  

 

Y tengamos presencia que la idea de Yunda cuando entró era un alcalde una 

alcaldía de jóvenes eso era lo que vendría y ahorita como es no hay nada 

entonces esta es mi pregunta.  

 



 

 
 

Nada totalmente no nos quieren dentro de la política no nos quieren dentro de 

espacios de toma de decisiones entonces tenemos que formarnos tenemos que 

buscar la forma de formarnos 

 

Te comentó que digamos durante la administración de Paco Moncayo se podría 

decir que es el alcalde que más representación de los jóvenes ha buscado 

porque dejando de lado a Barrera, Rodas Yunda que aún no podemos juzgarlo 

porque aún acaba pero lo que está mostrando en Sí una participación más de la 

ciudadanía porque ya al menos él acude a asambleas barriales organiza 

asambleas barriales Pero en cambio lo que hace Paco Moncayo en relación a 

los jóvenes es algo admirable Pues él crea este concejo Metropolitano de los 

jóvenes qué es día prácticamente una ordenanza es diarrea qué Busca la 

creación de una asamblea general presidida por el mismo alcalde en cuál los 

jóvenes de todos lados de aspectos sociales económicos y culturales se reunían 

para tomar decisiones en torno a la sociedad quiteña lastimosamente estoy 

siguiendo el rastro esta ordenanza y en algún momento en administración de 

Rodas de Barrera incluso creo deja de ser esta ordenanza no sé qué le pasa y 

pasa a tener una ordenanza más del tema comercial este tipo de ordenanzas lo 

cual no sé en qué momento se perdió o no sé si le cambiaron de nombre no sé 

qué le pasó al ordenanza pero prácticamente desaparece. 

 

No les conviene a ellos 

 

Exactamente entonces lastimosamente como te digo o sea y es vivencia el tema 

de que a la alcaldía ni al gobierno le interesa los jóvenes y lastimosamente los 

jóvenes hemos perdido espacios el tema de FEUE 10 años atrás era una locura 

y hoy en día se hizo o se tomó una medida partidista social cristiana MPD y 

cuando pasó esto prácticamente la FEUE desapareció y hoy en día es lo que es 

no tuvo el tema de recorte presupuestario las universidades y la FEUE se 

pronunció un poco en Facebook y ahí acabo y los jóvenes estudiantes de ciertas 



 

 
 

organizaciones fueron quienes salieron a protestar y para beneficio de todos el 

recorte no pasó no se hizo ley entonces son temas muy preocupantes como te 

digo el tema de la representación dentro del municipio es muy precaria los 

jóvenes no se nos da espacios se nos da un espacio en torno a lo social Qué es 

de estos programas de jóvenes Quito que es realizado por Jorge Yunda el tema 

de casa metropolitana de las juventudes que igualmente es del patronato San 

José pero son temas sociales tema de ayudarle al joven a superar el tema de 

adicción a drogas alcoholismo ,pandillas pero de ahí en temas políticos no se da 

prácticamente es la política del gobierno de la administración actual. ¿Entonces 

no sé tú qué observación tienes o qué harías para incentivar la participación a 

los jóvenes a un nuevo mecanismo algo? 

 

Sí, yo iría a buscar nuevos rostros y buscaré a gente nueva eso es lo que hay 

que hacer necesitamos dejar el egoísmo de lado el egoísmo es lo que nos tiene 

como nos tiene el egoísmo dentro de la política hay que por un momento pensar 

en función del país y pensar que a lo mejor no seré yo el que va a estar en el 

poder en 15 años Pero puede ser alguien más alguien que yo ayude a promover 

alguien con una mentalidad innovadora con un corazón Bueno un corazón 

honesto capacitado, preparado para servir al país entonces debemos dejar de 

pensar siempre en nosotros en El Mesías en el que yo soy El Mesías y voy a 

cambiarlo todo no ya no pensemos así lastimosamente eso se ha perspectiva 

moral mucho pensemos en llegar a nuevos jóvenes a los barrios a los colegios 

a =y las universidades abramos puertas tratemos de buscar esa gente buena 

esa gente que realmente le va a hacer un bien al país y eso. 

Anexo 2 

Entrevistado 2 

Te comentó esta entrevista es más con fines académicos en relación a la 

participación de los jóvenes dentro del municipio de Quito entonces primero 

antes que nada preséntate cuántos años tienes y yo te voy a ir preguntando en 

relación a eso como cegado tu vida política a pesar de ser joven entonces no sé 

si quieres empezar  



 

 
 

 

Mucho gusto tengo 22 años fui candidata a concejal por el distrito sur de Quito y 

es un honor para mí estar junto a ti en esta entrevista Y conversar sobre los 

temas que nos atañen a los jóvenes en la política del Ecuador  

 

¿Tienes 22 años Supongo que estás estudiando alguna carrera dónde estás?  

 

Sí, estoy terminando mi carrera en la Universidad Católica Estudio derecho 

Entonces ya estoy terminando empezando la tesis y de hecho el súper curioso 

pero el tema de mi tesis es el principio de período en las elecciones qué cargos 

públicos se relacionan muchísimo también con el tema de participación política  

 

O sea, yo el tema de investigación es igual al tema de las elecciones en parte 

más que nada la vinculación más con el municipio y como los jóvenes han ido 

perdiendo Estos espacios que antes o durante la administración de Paco 

Moncayo te tenía incluso ordenanzas publicadas y realizadas por jóvenes casas 

que se han desvinculado completamente desde que llegó Augusto Barrera al 

municipio entonces entorno de esto déjame preguntarte. ¿Cuáles son tus 

motivaciones y porque formar parte de la política?  

 

Yo lo decía en algún momento Antonio Machado si nosotros no empezamos a 

tomar las decisiones si no empezamos a involucrarnos en el tema político van a 

hacer otras personas las que influyen dentro de las decisiones que se tomen y 

de la misma manera vamos a empezar influir en nuestras vidas van a influir en 

las decisiones que nosotros tomemos a largo plazo entonces, mi motivación 

principal es porque quiero primero ser una voz para los jóvenes del sur de Quito  

porque tenemos pocas mujeres en el sur de Quito que represente como tal a 

jóvenes y que representen la voz de todos nosotros que no saben cómo sería 

porque la ciudad de Quito es muy grande sin embargo el sur de Quito es una 



 

 
 

ciudad dentro de otra ciudad o sea es una realidad sumamente compleja y que 

la gente no logra entender entonces mi motivación sería el hecho de llegar a un 

espacio público para poder empezar a tomar decisiones en pro de mis barrios de 

mis ligas barriales sobre todo en los sectores .  

 

Esto en parte es lo que te motiva hacer política y también lo que te llevó a ser 

candidata como tú mismo me mencionaste aquí Mi pregunta es. ¿Tienes algún 

modelo a seguir algún político algún personaje algo qué te motive a ser política?  

 

Bueno si, te cuento rápidamente mi padre ha sido concejal ya tres veces de la 

ciudad de Quito y he visto en el que salió de una familia de escasos recursos  

una familia de siete hermanos y fue el único de sus hermanos que empezó en 

este camino de la política y después todos fueron siguiéndole otras Porque 

además el sentimiento o la intención de servir siempre ha estado en nuestra 

familia siempre nos ha gustado muchísimo y es por eso que al día de hoy cuenta 

con algunos dirigentes barriales que a pesar de ya no ser en este momento 

concejales siguen contando con el siguen llamándolo porque obviamente se ha 

enfermado sobre el temas de ordenanzas y siempre ha estado presta ayudar 

Entonces definitivamente es sería mi ejemplo a seguir en el ámbito político 

Porque además podemos decir que han sido pocos los políticos que realmente 

honesto y yo creo que mi padre ha sido un ejemplo de honestidad dentro de la 

política porque no ha cogido un centavo en todo su tiempo dentro de sus 

espacios públicos y dentro de sus espacios en el municipio y ha sido una persona 

muy cercano a su gente muy cercana en temas de territorio siempre pendiente 

de los barrios sobre todo del sur de Quito porque ha sido ahí donde nosotros 

hemos vivido hemos crecido y la gente lo quiere mucho y justamente por eso es 

uno de mis ejemplos a seguir por su entrega por su servicio con la gente en 

nuestro distrito.  

 



 

 
 

¿Me mencionaste el tema de partido político el tema de elecciones aquí en 

Ecuador no puede ser un candidato independiente sino tienes que estar 

vinculado y tienes que estar amparado por un partido político mi pregunta torno 

a esto es tú sigues vinculada con creo verdad?  

 

Si en este momento nosotros estamos vinculados con Creo, estamos apoyando 

la candidatura de Guillermo Lasso al 2021 para presidente y realmente estamos 

todos enfocados en este tema que es súper importante empezar a tomar 

decisiones y poner gente probada y gente que sepa Cómo hacer las cosas y 

creemos en este momento que Guillermo es la solución definitiva porque tiene 

un plan estructurado hace varios años ya simplemente en el 2021 el al llegar 

espacios de opinión pública y de decisión pública sobre todo él puede llevar a 

cabo estos proyectos que venido recopilando y ha venido trabajando tantos años.  

 

Entorno a esto del partido cómo será tu vinculación con el partido cómo generas 

a crear este lazo ciudadano-partido para después lanzarte y buscarte una 

candidatura y a la vez buscar un espacio en el municipio, ¿Cómo fue esta 

vinculación tú como joven cómo fue?  

 

Bueno nosotros empezamos hacer parte de conversatorios digo nosotros Porque 

me refiero a los jóvenes algunos jóvenes que fueron también candidatos y que 

en realidad el partido nos dio la oportunidad de ser parte de las listas a concejales 

siendo gente joven  y eso es algo que sí quiero recalcar muchísimo porque no 

todos los partidos lo hacen bien su momento en las elecciones de marzo creo lo 

hizo y nos dio la oportunidad de ser parte de este espacio para la toma de 

decisiones entonces empezamos vinculándonos en conversatorios empezamos 

vinculándonos con opinión pública sobre todo en temas como es súper 

importante hablar de política empezar a dar fundamentos del porqué tal decisión 

de Por qué tal idea y es ahí donde yo empiezo a conocer gente de Creo y también 

explicado la militancia de mi padre y bueno de algunos otros actores políticos 



 

 
 

jóvenes que también Nos llevaron a consolidar un grupo que nos permita tomar 

decisiones en base a lo que nosotros creemos y a lo que está probado en otros 

países que se ha dado ya han salido excelentes decisiones para el Ecuador.  

 

Y tú ejerces algún rol de dirigente ya sea en otros partidos se forman núcleos, 

se forman organizaciones dentro del mismo partido un ejemplo de esto es creo 

jóvenes como ustedes lo tienen otros desde izquierda democrática las 

juventudes de la izquierda democrática núcleos que se han ido formando dentro 

de los partidos políticos para expresar sus exigencias en diligencias nacionales 

entonces mi pregunta es tú tienes algún rol de dirigente ya sea en un espacio de 

juventudes o ya en un rol preciso dentro del partido ya sea a nivel cantonal 

provincial o nacional?  

 

Sí, bueno de hecho yo creo que más como exigencia creo que es un trabajo 

complementario es un trabajo que la gente por ejemplo desde lo más pequeño 

sin obviamente desmerecer ningún trabajo pero desde la gente que organiza la 

reunión es hasta la gente que empieza a ser líder no lo se den en jóvenes yo 

creo que es todo un trabajo complementario que se va realizando a través de 

esfuerzos mutuos entonces nosotros en este momento estamos trabajando con 

Guillermo en generar me he vinculado también muchísimo como dirigente de los 

jóvenes del sur de Quito de hecho estamos creando también un proyecto en el 

que queremos que se de formación a los jóvenes líderes de barrios populares al 

sur de Quito que se les empieza entonces a preparar por ejemplo en temas de 

derecho municipal ordenanzas municipales y que esto les permita también saca 

adelante sus barrios entonces yo me vinculado muchísimo como dirigente de los 

barrios del sur de Quito y sobre todo de los jóvenes.  

 

Y en esta asamblea es que ustedes generan tienen presencia jóvenes o 

realmente es gente adulta que digamos por ejemplo cuando se da el tema de 

dirigencias barriales siempre el señor de la tienda de la esquina es el más 



 

 
 

conocido por lo tanto es el señor el que asiste a este tipo de asambleas aquel 

que dirige la liga barrial ya sea deportiva a quién asiste a este tipo de eventos 

son jóvenes los que se interesan por este tipo de eventos en realidad es gente 

ya adulta la que asiste a este tipo de eventos?  

 

Yo creo que como te digo ha sido un esfuerzo complementario y hemos tenido 

de todo en realidad y de hecho estamos bastante agradecidos en este momento 

somos parte del proyecto ponle al futuro tu nombre qué es de Guillermo Lasso y 

en esta coordinación de juventud es que es la que yo te estoy comentando que 

yo dirijo nos hemos enfocado a invitar jóvenes que quieran ser parte del proyecto 

que quieren escuchar las ideas de Guillermo y sobre todo sean escuchados 

porque necesitamos que sea un esfuerzo complementario nosotros como 

jóvenes necesitamos que nos escuchen porque tenemos nuevas perspectivas 

pero también necesitamos experiencia de la gente que ha podido sacar adelante 

sus empresas la gente que ha estado en cargos públicos porque es importante 

es importante sacar adelante este esfuerzo complementario y realmente creo 

que tenemos ambas yo creo que tenemos jóvenes pero así mismo tenemos 

gente adulta que asiste a los conversatorios que se dan por ejemplo existen 

distintos tipos de conversatorios y conversatorios también complementarios en 

el que tenemos gente adulta y gente muy joven  tenemos gente incluso desde 

los 15 años que se interesan por que a la gente le interesa la política y a la gente 

a de más le interesa la política porque le afecta en las decisiones políticas 

entonces es erróneo decir que a la gente no le interesa la política porque la 

política está en todo y la gente también está opinando también está diciendo 

porque obviamente les afecta entonces ya te digo yo creo que es un esfuerzo 

complementario  de ambos lados adultos jóvenes y de todo gente que nos apoya 

con sus ideas con sus perspectivas y eso es lo bueno porque enriquece el 

desarrollo de las conversaciones sobre todo el proyecto político. 

 

¿En relación a tu candidatura qué posición ocupaste dentro de la papeleta?  



 

 
 

 

Yo estuve en el primer puesto  

 

¿Y sabes el porcentaje de votos que tuviste?  

 

Tuve alrededor de un 75 ,80 porciento de votación y de hecho sacamos la mejor 

votación en el sur de Quito en toda la historia de Creo.  

 

¿No entraste no es cierto?  

 

Nos faltaba en realidad 800-900 votos ser una joven y esto tengo que recalcar lo 

porque como te digo no se dan una apertura siempre a los jóvenes e incluso 

muchas veces cuando tú estás en la calle conversando con la gente que te dicen 

queremos gente nueva queremos gente que pueda llevar nuestras perspectivas 

gente que pueda hablar de cosas que nos han hablado antes y también tienes 

gente que te dice no porque tal vez un joven no conocen  y esto es algo que si 

es un poco complicado porque los jóvenes sabemos los jóvenes conocemos y 

muchos de Nosotros hemos tenido la oportunidad de entrar a las universidades 

y estudiar y manejar una carrera para poder sacar adelante decisiones por 

ejemplo en temas de derecho municipal Entonces yo creo que es importante 

vincularse y sin embargo ha sido un trabajo difícil pero no creo que ha sido un 

trabajo imposible y sabemos que contamos de hecho con la gente con la gente 

del sur de Quito que ha votado y a confiado en nosotros.  

 

Entorno esto que tú me mencionaste el tema de preparación y todo esto tú crees 

que como joven tienes y te sientes más que nada en la capacidad de la 

responsabilidad y el tema de sabiduría para llegar a ocupar un cargo dentro del 

Cabildo en torno a todo este tipo de responsabilidades y a pesar de que al ser 



 

 
 

jóvenes por lo general dentro de la política se nos pone a un lado. ¿Tú crees que 

como joven podrías llegar a representar eso?  

 

Yo creo que sí, yo creo que es un tema académico sí es un tema importante en 

la academia es un tema importante que los jóvenes que vayamos a ocupar 

ciertos espacios públicos sepamos de ordenanza sepamos del tema de la silla 

vacía mecanismos de participación sepamos instrumentos que nos permitan 

hacer valer nuestra voz sin embargo también creo que es importante la 

experiencia en territorio con la gente porque si un joven no está puede estar 

completamente formado académicamente pero si no eres cercano a la gente la 

gente que vota por la gente que está detrás de una papeleta eligiéndote que 

confía en la voz que tú tienes no vas a estar listo nunca y no vas a poder llegar 

a tu gente y la gente no te va a dar la apertura para llegar a sus barrios para 

contarte sus necesidades por lo tanto no vas a poder hacer un buen trabajo como 

concejal de Quito .  

 

Eso Tiene mucha razón, ¿en relación a esto que tú me mencionas las 

convicciones el tema de conocimiento y todo esto hablando de la ideología un 

poco tú crees que como joven tienes una ideología ya marcada o consideras que 

las ideologías son algo volátiles lo cual se demuestra hoy en día como vemos un 

candidato se pasa de un partido a otro lo que lo conocen más como el camisetazo 

y transfugio en otras palabras tú consideras que existe una ideología en los 

jóvenes en especial en tu caso?  

 

Yo creo que sí, yo creo que existe de todo en realidad actualmente los partidos 

políticos tienen una falencia y es que no presentan ideologías claras y por 

ejemplo eso es algo que hay que recalcar de la política antigua yo creo que 

obviamente no todo es rescatable de hecho creo que la mayoría no es rescatable 

sin embargo el tema de la ideología política  te da una idea de hacia dónde vas 

entonces yo creo que eso les falta muchísimo actualmente a los partidos políticos 



 

 
 

y es por eso que tenemos de este tema de candidatos fuga de gente de los 

partidos porque nos identifican es no es algo en lo que realmente creen sino que 

simplemente se van con el mejor postor tal vez que en ese momento está 

ganando puede ser una ideología totalmente opuesta y aun así me voy con él 

porque sé que con él voy a llegar a conseguir los votos que necesitan y ya 

pasado en las últimas elecciones seccionales teníamos gente del partido social 

cristiano que se fue con Jorge Yunda y son ideologías sumamente diferentes y 

uno no entiende que es lo que pasa y es justamente por esa necesidad que se 

siente de que se establezca la ideología particular de cada organización política 

sin embargo yo creo que sí cuenta con una ideología y como yo te había 

comentado en la familia en general siempre discutimos de política y desde que 

somos muy pequeños siempre hemos manejado la ideología demócrata cristiana  

y somos muy apegados a la democracia cristiana realidad al humanismo el 

hecho de apoyar a la gente y apoyar sobre todo el tema económico de la gente 

para que pueda subsistir y desarrollarse en un bienestar completo entonces yo 

creo que esto es importante yo sí tengo una ideología política y de hecho lo he 

declarado abiertamente muchas veces yo soy demócrata cristiana.  

 

Esto el tema de la ideología es más por lo general no se sienten más identificados 

al decir si yo soy izquierda si yo soy de derecha por eso mi carrera de ciencias 

políticas son muy pocas las personas que tienen marcados las ideologías 

entonces aquí viene la otra pregunta qué es. ¿Tú crees que los jóvenes dejan de 

lado la ideología y se vincula más a las causas a las emociones el tema ambiental 

cómo sería el movimiento Yasuní ITT qué fue abanderado por miles de jóvenes 

alrededor del Ecuador en especial universitarios el tema de géneros que siempre 

vemos el tema de marchas a favor de LGBTI el aborto el matrimonio homosexual 

entonces tú qué crees que desvincula más al joven el tema partidista ideológico 

o los movimientos causas de emociones?  

 

Bueno yo creo en este momento las ideologías se han mezclado totalmente o 

sea tú tenías por ejemplo las causas en contra de la violencia de género el hablar 



 

 
 

de los derechos de la mujer el creer en el matrimonio LGBTI todas estas causas 

nacieron desde la izquierda por ponerle un hombre sin embargo mucha gente 

que se cataloga como derecha también las toma actualmente Entonces estamos 

en una generación y en cambios generacionales tan grande que la gente en este 

momento nos identifica como tal como una izquierda recalcitrante o derecha 

recalcitrante sino que la gente va tomando en base a sus primero a sus luchas 

personales y segundo a sus luchas ajenas las luchas que nosotros vemos 

constantemente Yo creo que la gente va tomando un poco de cada uno  y con 

las cosas qué se siente identificado entonces habrán personas que realmente sí 

y conozco realmente muchos que tienen una ideología marcada por ejemplo 

conozco mucha gente liberal que tiene una ideología bastante marcada y la cual 

me parece bastante admirable derecho en estos momentos sin embargo no hay 

que quitar tampoco la importancia a esta gente Que decida tomar ciertas causas 

como suyas porque eso es importante es importante yo creo que además el 

debate el diálogo ya no estamos para encasillar  nos necesariamente en una 

ideología sino para defender causas justas causas que nosotros creemos que 

debemos defender como jóvenes y que también nos atañe.  

 

Eso es cierto no, los jóvenes vemos más del pasado del tema se puede decir 

qué estás concepciones surgen más de izquierda pero igual escuchas 

candidatos de derecha el tema ambiental el tema todo esto que obviamente al 

ser conservadores se supone en una ideología de derecha que al ser 

conservadores el tema de la religión y todo esto lo están dejando de lado para 

ya abordar temas más de diálogo común de la gente y en especial de los jóvenes 

quienes estamos luchando para que estos nuevos temas están surgiendo 

entonces en relación a esto. ¿Tú cómo consideras que los jóvenes ven a la 

política actual?  

 

Bueno como te digo he tenido la oportunidad de conocer distintas personas 

primero por el ámbito en el que he tenido la oportunidad de manejarme y no 

existen muchas personas que han tenido la oportunidad Y eso es por algo que 



 

 
 

nosotros también luchamos como jóvenes para que todo el mundo pueda 

Acceder al tema de educación Pero ese es un tema del presupuesto que se habló 

recientemente Y eso no estamos tratando sin embargo yo creo que este tema es 

importante los jóvenes Ven a la política de distinta manera y desde distintas 

realidades porque por ejemplo tienes jóvenes y creo que el tema de presupuesto 

es bueno tocarlo en este momento pero desde su realidad es los jóvenes se van 

inmiscuyendo en el tema político y  digo inmiscuyendo en el lado positivo de la 

palabra, se van inmiscuyendo en el tema político porque son realidades que les 

afectan directamente por ejemplo el tema del recorte del presupuesto afectó a 

muchísimos jóvenes y es ahí donde los jóvenes empiezan a alzar su voz 

Entonces eso también se entiende Como política tal vez muchos no lo entienden 

así o no lo quieran ver de esa manera sin embargo el alzar su voz es decir no 

estoy de acuerdo porque se tiene que hacer eso cuando existen otros sectores 

que podrían eliminarse o recordarse y no el tema de la educación yo creo que 

desde ahí los jóvenes ya empiezan a ser política y aunque la gente diga no me 

gusta la política a todas nos influye todos nos interesa meternos en esta situación 

y hay gente que te dice claramente o sea la política no me gusta se declaran 

como políticos y lo cual no está mal porque es una perspectiva de ellos y es 

totalmente válida sin embargo yo creo que los jóvenes si se interesan en la 

política indirectamente se interesa y justamente este tema de las causas de las 

causas justas el tema de los derechos de las mujeres el tema del matrimonio 

LGBTI y son causas que empiezan a dar visibilidad a los jóvenes y eso también 

generan decisiones políticas porque incluso los partidos políticos son cambiantes  

y se van acoplando a la realidad es iban siendo la voz de la gente y todo esto 

también genera política la decisión de la gente y las expresiones de la gente las 

expresiones defender ciertas duchas también generan política porque los 

partidos políticos van a tratar obviamente de captar estas voces y según la 

ideología eso es lo que es válido según su ideología es lo que van a decir 

nosotros estamos de acuerdo con de acuerdo total porque los partidos políticos 

sirven para hacer voces de las personas a las que representan,  

 



 

 
 

¿Tú crees que los partidos están desempeñando su función digamos el caso 

presupuestario de las universidades?  

 

Por supuesto que no ,en el deber ser y en la teoría los partidos son las voces de 

la gente y es por eso que yo insisto tanto en que por ejemplo los partidos deben 

ser conformados por gente de los barrios la gente que habla dentro de sus 

comunidades la gente que habla dentro de sus barrios Porque son ellos los que 

conocen la realidad es que viven no son las personas que han estado en el poder 

todo el tiempo y que son totalmente valiosos roles sin embargo deben ser 

cercanos a la gente deben escuchar a las personas para ver lo que dice o sea si 

tú no puedes ser cercano a tus votantes no vas a poder entender su realidad y 

es por eso que es importante votar por gente que vive en nuestros distritos gente 

que entienda nuestras luchas y sobre todo lo que tú dices los partidos políticos 

lamentablemente no toman las decisiones en pro de lo que la gente quiere en lo 

que la gente piensa cuando son totalmente válidos sus voces sino que tal vez se 

toma muchas veces el hecho de que esto me da más votos no me da tantos 

votos entonces se hace un sistema de pesos y contrapesos y es ahí donde se 

toma las decisiones y eso es totalmente incorrecto.   

 

Has topado un tema muy relevante que es el tema de la democracia no del tema 

de cómo actualmente se escogen se elige se pone representantes y has hablado 

del tema de la crisis de la representación la cual está viviendo no sólo Ecuador 

sino toda Latino américa y por no decir el mundo entonces esta crisis es lo que 

tú dices no el representante alejado de sus gobernados y al final los gobernado 

son los que necesitan de ellos y nunca aparecen a pesar de que les dieron el 

voto entonces mi pregunta aquí es. ¿Tú crees que existe una crisis de 

representación?  

 

Yo creo que si existe una crisis de representación sin embargo  existen partidos, 

movimientos  organizaciones políticas y también organizaciones sociales que 



 

 
 

están tratando de paliar esta crisis y ser más cercanos a la gente, yo te hablo del 

sitio en el que nosotros estamos trabajando con él pone el futuro a tu nombre es 

una plataforma que nos permite a nosotros y a Guillermo Lasso y a distintas 

personas que han sido candidatos llegar a la gente escuchar a la gente y porque 

por ejemplo si tú vas un conversatorio Guillermo casi no habla pues escucha a 

las personas y eso es lo importante, lo importante es llegar a la gente que la 

gente te diga sabes que Guillermo en el tema no sé de minería en el tema de 

juventudes en el tema de la ley humanitaria nos está pasando esto nos afecta 

hipótesis que el gobernante o el candidato se acerque a su gente Entonces esta 

crisis política existen yo creo que sí existe porque se ha dado este tema de que 

muchos partidos ya te digo utilizan o instrumentalizar a las personas 

simplemente para una campaña política y después de la campaña política en su 

vida y eso no está bien primero porque la gente se siente utilizada y obviamente 

eso molesta y eso es lo que causa el desdén hacia los políticos y eso es lo que 

causa el hecho de que la gente cuando vaya caminando y vea a los políticos que 

intentan conversar que intenta cambiar la política se sientan tan molestos con 

ellos porque además el hecho de que ha existido tanta corrupción y que nos han 

robado tanto y digo no es porque yo también soy parte de la sociedad 

ecuatoriana Entonces esto es el tema que molesta es el tema que molesta 

muchísimo y es algo que también hace surgir esta crisis política la gente ya no 

cree muchas veces en los políticos por la corrupción por los robos porque se les 

da instrumentalizado pero existen plataformas ya te digo como yo creo 

firmemente en Pon el futuro a tu nombre Porque ha sido justamente como su 

nombre lo dice por el futuro a tu nombre porque no queremos que nos escuchen, 

sino que leas tu nombre que escuches y que te escuchas a ti mismo que veas 

cómo te afecta la realidad y nos comentes tu nombre y cómo te dañan las 

decisiones que toman los políticos.  

 

En todo esto que tú me mencionas obviamente hay partidos que aún buscan 

crear el vínculo y yo rescató a dos partidos que son Creo e izquierda democrática 

que a pesar de que pierdo democrática perdió mucho en el 2013 con la 

desaparición del partido 2015 con la reaparición busquen esta vinculación de 



 

 
 

jóvenes tu bella una entrevista con Verónica Carrillo Qué es la dirigente de 

juventud es de ella y ella estuvo para candidata en el centro 3a en el centro y no 

gano o sea es lo admirable lo que más molesta porque tú tienes el privilegio y no 

sé si el resto de tus compañeros menores de 29 años el tema de carrera, Paola 

creo que es la otra chica que se lanzó por el norte no sé en qué puestos tenga 

una entrevista igual con ellos pero lastimosamente los jóvenes no ocupamos los 

primeros lugares en lista, tú eres el único caso y lastimosamente esto no deja 

que los jóvenes tengamos representación Entonces ahora Mi pregunta es ya lo 

personal. ¿Por qué crees que no ganaste las elecciones a pesar de tuviste esta 

ventaja porque otros jóvenes lastimosamente iban quintos entonces qué 

esperanza le pones a un joven que va a quinto?  

 

Bueno yo creo que ahí Influye mucho el pensamiento de la gente un pensamiento 

ya estructurado de la gente muchas veces porque por ejemplo si a los partidos 

políticos a ciertos partidos políticos voy a decirlo así porque los ves como partido 

político de las derechas el partido político de las izquierdas y la gente no se da 

el trabajo de conocer las propuestas no se da el trabajo de conocer el candidato 

de escuchar muchas veces a los candidatos y de hecho justamente conversamos 

con Vero Carrillo hace un par de días, Vero Carrillo ha hecho un gran trabajo 

también porque las dos creemos muy relevante el trabajo en el territorio pero se 

maneja muchísimo en territorio y a mí también me gusta conversar con la gente 

me gusta escuchar a la gente me gusta hablar con ellos y de hecho está nos 

ayudó a tener gran visibilidad cómo compartir como candidata y de hecho a cierta 

ideología política que nos gobernó durante 10 años  es bastante irónico como 

candidata solamente como votación individual yo saqué mayor votación que 

nuestro candidato alcalde a quien quiero mucho pero es de irónico, es irónico 

porque los jóvenes si podemos sin embargo yo creo que lo que hice qué tal vez 

no llegamos a estos espacios es que en el sur de quito la gente es muy apegada 

todavía a cierta ideología política que nos gobernó durante 10 años y que no voy 

a decir el nombre  

 



 

 
 

Eso está reconocida qué es un quiebre fundamental el hecho de Alianza país 

Rafael Correa y su gobierno  

 

Que ahora se llama fuerza compromiso social y de hecho por ejemplo cuando 

nosotros Íbamos en la campaña a sitios como Guamaní la gente te decía y te 

hacía la señal de 5 nos decía las 5 y no nos da ni siquiera la oportunidad de 

conversar y decirles saben que eso no está bien Esto es populismo y nadie lo 

entiende así Y creo que eso es algo que si mermo los votos que de hecho 

estábamos a. De qué usar en las encuestas nos ponían como quintos porque en 

realidad hay que decirlo es sumamente complicado llegar con nuestro partido al 

sur de quito Pero no es imposible porque Además yo creo que no es imposible 

porque la gente nos está escuchando la gente está viendo las propuestas que 

tenemos y que habíamos tenido un plan de trabajo realizado hace 18 meses 

entonces yo creo que la gente nos está escuchando sin embargo es muy difícil 

llegar a ciertas personas porque como te digo tienen una ideología sumamente 

fuerte y es eso tú debes conocer como politólogo el voto duro el voto duro de la 

gente  entonces es sumamente complicado ese tema yo creo que por eso fue 

realmente.  

 

Entonces en torno a esto déjame preguntarte el partido te amparaba 

completamente hacer jóvenes y el valor de ser jóvenes de una campaña yo soy 

yo fui asesor político en Rumiñahui con el alcalde acá con la candidata María 

Ledesma que actualmente es concejala el tema del presupuesto es muy elevado 

o sea una campaña Carlos costó suavemente 300,000 eso es hasta donde yo 

tuve conocimiento porque me rol era asesor de contenidos prácticamente yo 

armaba discursos de la candidata iba territorio de buscar información y armaba 

esa base de datos entonces y no sería caen En Rumiñahui qué pasó casi el 

millón de dólares entonces cómo te ampara el partido te dan asesores te buscan 

una vinculación o trabajan conjuntamente con los asesores en bloque en lista se 

consiguen un asesor político y trabajan con él cómo funciona esto dentro de Creo 

y cómo funcionó para ti como joven si es que te ampararon o no. 



 

 
 

 

Bueno nosotros no trabajamos con asesores políticos porque en realidad yo 

como te digo yo creo firmemente que nuestra mejor asesores nuestra propia 

gente la propia gente dice no esto O si esto la propia gente te lo dice sin embargo 

nuestra campaña si costo un valor bastante elevado digámoslo así qué salió 

muchas veces de nuestros bolsillos de los candidatos creo si nos apoyó por 

supuesto con un porcentaje sin embargo también hicimos un aporte nosotros 

Porque como tú dices llevar una campaña política es sumamente complicado es 

un tema costoso  porque hasta para darte a conocer necesitas decirle a la gente 

esta persona soy yo esta persona busque esta cara Porque además tienes 

imaginarte tenías más de 18 candidatos alcaldes un montón de concejales 

entonces la gente hasta Buscar tu nombre en tu papeleta es sumamente 

complicado entonces obviamente necesitas que la gente te ve necesita saber 

que la gente Quién eres tú te toca quieras o no mostrarte con la gente conversar 

con ellos y decirle sabes que esta persona soy yo y para esto necesito 

obviamente publicidad  y como te digo ha salido muchas veces de nuestros 

bolsillos o sea y además también del equipo de concejales Mira yo te cuento una 

anécdota muy chistosa que nos pasó nosotros mandamos de hacer las fotitos 

para pegar y todos los concejales ayudaban como que a sacar a entregar quitar 

para que la gente vea quiénes somos o sea también fue un trabajo en equipo un 

trabajo bastante difícil pero creo que fue un trabajo en conjunto de cada Distrito 

definitivamente o sea fue un trabajo en el que el sur trabajaba sumamente fuerte 

y las personas por ejemplo que nos podían apoyar trayendo carros para hacer 

Escuchar nuestras voces nuestros nombres a la gente perifoneamos era 

sumamente gracioso porque perifoneamos por todo el sur de Quito hasta las 8 

de la noche hablando desde nuestras propuestas obviamente no los podíamos 

decir todas Pero Les deseamos una pequeña pastilla para que la gente vaya 

escuchando y gritábamos y hacíamos de ese tipo de cosas pero creo que fue un 

trabajo en conjunto definitivamente un trabajo en conjunto de cada de cada 

distrito.  

 



 

 
 

O sea el tema éste de que se planteó del asesoría y todo esto es porque en otros 

partidos y se gozó con esta podríamos decir ventaja porque tener un asesor es 

gozar de una ventaja enorme tema de estructurar territorio y todo esto y esa 

ventaja digamos ayudaban a los adultos pero a los jóvenes los dejaban de lado 

Entonces los jóvenes armados estrategia sólo en redes lo cual era limitante 

porque seamos sinceros no somos de Estados Unidos para estar realizando una 

política 2.0 somos tan retrasados como para no mañana pero siempre es 

fundamental el territorio Yo soy full creyente que el territorio es todo en el 

territorio se ganas las elecciones entonces este quiebre en el cual si tú vas 

primero si tú vas segundo Entonces qué tú puedes ayudarnos tú vas de tener un 

asesor para ti y en donde dejan a los jóvenes de lado incluso no tienen esta 

perspectiva de cómo funciona el método no sé cómo se vaya a presentar a las 

seccionales si se va a presentar con los métodos entonces todo se va a aplicar 

y seamos sinceros o sea entre más votos tengas por partido se beneficiaba Para 

que entren más candidatos y el dejar separados a los tres últimos candidatos 

eliminado esa posibilidad de que el primero gané todos los votos  

 

Por su puesto, totalmente  

 

Se te quiebre de los jóvenes son olvidados se les deja a su lado ellos a su manera 

maneja la campaña otros por no decir sabe que hay que dar ya no vuelvo a hacer 

esto y empiezan a tener un asco la política entonces esa era mi pregunta para 

ver cómo se maneja pero en realidad a eso que tú dices No sé se banderas de 

una lucha no sé si tuviste alguna motivación dentro de las elecciones por ejemplo 

el tema de un candidato en el sur Elvis Herrera igual de izquierda democrática o 

la otra chica los dos en turismo entonces no sé si tú a banderas de alguna de 

este tipo de algún aspecto de este tipo?  

 

Sabes que sí, primero quiero hablar un poquito sobre el otro tema que 

comentaste a su momento que me pareció súper interesante nosotros 



 

 
 

obviamente para candidaturas de elecciones seccionales se manejan en método 

de Hunter y lo que tú decías es muy cierto muchas veces se les deja 

desamparados a ciertos candidatos o candidatas del último y Por ende si un 

partido tiene gran votación con sus candidatos canal partido y se trata de meter 

la mayor cantidad de candidatos que se puede y eso pasa mucho pasa mucho y 

muchos ejemplos no en nuestra organización política sino en otros partidos que 

de hecho es lamentable porque se debe hacer un trabajo en conjunto para que 

pueda llegar uno lo cual está bien Sin embargo se les quita la oportunidad de 

entrar a las personas que han trabajado un poco más entonces eso sería una 

buena reforma tal vez para nuestro código de la Democracia  que de hecho ya 

lo sabes que el tema de los métodos muchos de ellos afectan al tema de la 

paridad Y tal pero sí definitivamente y sobre el tema de abanderar luchas mira, 

soy una persona muy sensible a la fauna urbana me dolía muchísimo el hecho 

de que incluso estando en campaña nosotros vamos caminando por las calles y 

a mí se me rompe el alma viendo animales desamparados de la calle y de hecho 

yo creo que eso fue una lucha que abandere muchísimo y además del tema de 

la violencia de género y la violencia de la mujer que yo creo que no se habla y 

que es lamentable que en esta cuarentena estoy segura de que muchas mujeres 

están sufriendo por este tema y ya lo dice Guillermo en algún momento lo dijo 

también este es un tema que debemos de erradicarlo con fuerza y que la gente 

no le da la importancia necesaria pero que nos quita vidas nos quita gente de 

acá de Quito nos quita mujeres valiosas y el tema de la violencia de género el 

tema de la fauna urbana  definitivamente fueron unos temas que llegaron 

muchísimo al sur de Quito además porque en el sur de Quito tú ves muchos 

animales abandonados por ejemplo muchísimos porque además no existe una 

cultura educativa sobre este tema no existe tampoco no se debate sobre estos 

temas y obviamente la gente muchas veces busca la manera de llevar un pan a 

sus familias pero se ve en evidencia la violencia incluso en contra de los animales 

de esta manera.  

 

Entonces digamos que tú mencionas es un tema netamente juvenil el tema de 

fauna urbana y se vio como bastantes jóvenes como yo te digo yo trabaje tanto 



 

 
 

en Rumiñahui como en Quito acá el tema de animales es igual de dramático la 

fauna urbana acá incluso no tienes la convivencia que se da en campo ciudad 

digamos acá tú dices sin caminando en la calle normalmente Pues aquí en Quito 

ya no es acá el tema de forma urbana el tema de canales todo estará muy fuerte 

muy impactante como asesor como te digo me tocaba meterme en este tipo de 

lugares, con decirte que en campaña atropellaron una vaca y eso fue fatal 

entonces al ver candidatos jóvenes me acuerdo en partidos bueno yo no los 

llamó partidos políticos porque una concepción el partido político para mí es 

aquel que educa a su militancia sino más organizaciones que aprovechaban esto 

del tema juvenil el tema de fauna urbana el tema de igualdad de género todo 

esto y lo hacían ver como una problemática en nuestra y buscaban captar el voto 

de los jóvenes ya sea facultativo o de jóvenes de 18 hasta 30 32 años entonces 

Mi pregunta es. ¿Tú crees que captaste jóvenes con esta motivación crees que 

fue mayoritario el voto de jóvenes hacia ti o no?  

 

Yo creo que bueno es un poco complicado la respuesta pero por ejemplo hay 

otra causa que yo también creo que abandere muchísimo es del tema de la 

legalización de tierras en el sur de Quito  porque existen muchos barrios que 

todavía primero que muchas veces han sido les han estafado les han vendido 

tierras que no contaban con la regularización para que sean habitables y que Por 

ende no pueden legalizar sus barrios y de hecho esto es irónico y de hecho hasta 

un poco increíble pero hay Barrios en el sur de Quito que todavía no cuentan con 

agua en pleno Siglo 21  no  cuentan con agua y es también yo creo que también 

es una lucha que si se abanderó mucho desde mi perspectiva en la campaña 

como tal Y que en el tema de la fauna urbana Por ejemplo si realmente muchos 

jóvenes Nos encontramos con jóvenes en las calles y me decían tú eres la 

candidata de los perritos y yo me reía Y decía si en realidad Porque para nosotros 

es muy importante este tema pero cuando íbamos con dirigentes barriales por 

ejemplo a las ligas barriales y también hablamos con dirigentes me decían 

Belencita sí di su propaganda y me llama muchísimo la atención porque por 

ejemplo el dirigente del barrio Los Naranjos Él me dijo entrevistado no tenemos 

agua acá Entonces es sumamente complicado en cuanto yo vi lo que usted 



 

 
 

intentó decir yo vi su mensaje sobre el tema de la legalización de tierras a mí me 

llegó muchísimo porque mi familia no tiene agua mi familia no tiene los permisos 

no puede tener todos los requisitos porque nosotros nos destaparon es un barrio 

muy complicado o sea entonces yo creo que este tema si nos ayudó a llegar a la 

gente el tema de los animales del tema de la violencia de género que Bueno en 

realidad el tema de la violencia en contra de la mujer no distingue edad es un 

tema que va desde los jóvenes hasta las mujeres adultas Entonces yo creo que 

este es un tema un poco más dual por decirlo así sin embargo el tema de la 

fauna urbana Sí fue un poco más enfocado a jóvenes y el tema de la legalización 

de tierras en los barrios del sur de quito si fue un poco más enfocado a los adultos 

de nuestros sectores.  

 

Y tú sabes cómo está patrón electoral en relación a los jóvenes dentro del sur de 

Quito porque digamos en la mayoría casi todo el Ecuador los jóvenes son los 

que meten candidatos en la actualidad y en estas elecciones del 2021 los 

jóvenes decidimos quién es nuestro presidente.  

 

Bueno en el sur de Quito existe gran cantidad de jóvenes, pero yo creo que no 

llega a ser todavía mayoritaria la población de jóvenes en el sur de Quito 

mayoritaria no a los dirigentes barriales como tal Ya la gente adulta es mucho 

mayor la gente adulta Porque además de su barrio Qué es un sector o un distrito 

de comercio migrante s social también que ha venido con sus familias Entonces 

tienes todavía ese tema no tantos jóvenes como adultos en el sur de Quito.  

 

Y digamos así como candidata te veía bueno empiezas a manejar el tema éste 

de diferenciarte del resto no el tema de que lo Define ya autores como Jaime 

Barba Santiago Nieto el tema de contracultura un candidato que va en contra de 

las normas establecidas ya no queremos del candidato con terno con corbata 

con camisa blanca ya no lo vemos de esa manera sino que buscamos un 

candidato un presidente que se identifica con nosotros ya sea cabello largo algún 



 

 
 

tatuaje yo que sé que se lo vea más natural más asociado a nosotros entonces 

esto como yo te digo es una contracultura que diferenciamos los jóvenes ya del 

tema de los adultos y déjame preguntarte ¿tú cómo crees que se maneja este 

tipo de aspectos dentro de la política y cómo jóvenes cómo manejamos este 

aspecto, crees que es bien manejado crees que lo aprovechamos de o 

deberíamos apegarnos a los valores anteriores?  

 

Bueno yo creo que depende también de cada persona y de lo que representa en 

cada joven como por sí mismo no por ejemplo había momentos en la campaña 

en la que íbamos en zapatillas porque tenemos que recorrer bastantes barrios o 

tal vez o sea era bastante de hecho no le dimos tanta cabeza por así decirlo a 

este tema pero sí creo que el hecho de que tú te muestres como una persona un 

poco más cercana a la gente ayuda también porque nos pasa a todos no  

únicamente a la gente de los barrios tú ves a una persona vestida de tal manera 

y se te hace un poco incómodo o tal vez dices no puede que llegue a ser das 

una imagen errónea tal vez te cómo eres sin que te conozcan como tal entonces 

es mejor yo creo que ser como tú eres pero manejar un poco un perfil un poco 

más cómodo más cercano a la gente creo que es importante hasta para poder 

conversar para que te puedan escuchar.  

 

Te veas más humano digámoslo así de esta manera, en torno a este tema de 

participación que tú me mencionas muchos de los que entrevistado y más 

asociados al tema no de partido sino a tema de jóvenes actores políticos no ven 

con buenos ojos de la Democracia representativa para lo que tú me mencionaste 

Entonces al hecho de que me dijiste me olvide no te conozco hasta que yo acabé 

o hasta que empiecen a lecciones de tocar elegirme entonces ahí te vuelvo a 

llamar entonces muchos ven con malos ojos el tema de la Democracia 

representativa el hecho de que esté en una crisis y surge este tema de la 

representación directa que no es algo nuevo sino que desde los inicios de la 

democracia como sabemos pero ya aplicada temas más tecnológicos el hecho 

de que proponer yo mismo acercarme yo mismo se gobierno Tú crees que esto 



 

 
 

sería una salida para evitar la crisis de representación o crees que debemos 

reformar la idea de cómo tú mismo mencionas o sea los partidos políticos son el 

centro de todo los partidos políticos en el cuerpo de la democracia entonces tú 

consideras que deberíamos retomar nuestros valores clásicos de la democracia 

una idea de autogobierno el tema de asambleas generales o reformar la 

democracia representativa a tal punto del sistema que nos merecemos y 

buscamos?  

 

Yo creo que el tema de la democracia representativa le hace muchísimo daño a 

la política porque Además creo que debe ser una democracia participativa este 

tema de llegar a la gente por ejemplo Nosotros ahorita manejamos un grupo de 

dirigentes barriales con los que nos mantenemos conversando todo el tiempo 

Mira yo estudió derecho y en lo que les puedo ayudar les digo a ver hagamos tal 

cosa hagamos tal otra por los barrios del sur de Quito Entonces yo creo que esto 

realmente importante el tema de vincularse con los dirigentes y también con la 

gente de las comunidades no Entonces yo sí creo que este tema de la 

Democracia representativa le ha hecho muchísimo daño muchísimo daño a la 

política porque incluso se les llega a ver al político como una persona 

extraterrestre como de otro mundo porque no está cerca de él no puedes 

comunicarte no puedes decirle sabe qué me pasa esto a usted que fue elegido 

porque por los votos que se le dio en comunidad que le dio mi barrio mi sector 

no le puedes llamar y decir por favor qué hago usted que sabe de ordenanzas 

municipales usted que sabe de derecho municipal ayúdenme no le puedes decir 

eso porque o no te contestan las llamadas o no conversan contigo e incluso 

muchas veces los candidatos no conocen a las personas con las que hablan en 

un conversatorio se olvidan después y cuando la gente llega a saludarle ni 

siquiera saben quiénes son entonces es sumamente complicado este tema y de 

hecho no se maneja bien porque los candidatos podrían tranquilamente llegar a 

la gente conversar y los candidatos a concejales que llegara la gente no sólo 

cuando sean candidatos sino cuando ya estén al poder siendo concejales de 

Quito llegar a los barrios y decirles Okay, que necesitan propongamos proyectos 

hagamos que sus necesidades lleguen al municipio de Quito que se impulsen la 



 

 
 

que ustedes necesitan que de hecho como te digo yo creo que de cierta manera 

han habido concejales y creo que mi padre ha sido uno de ellos por eso es que 

la gente nos llega a creer tanto que después no tienen problemas apoyar o sea 

hace una cadena muy chévere porque la gente empieza a seguir a su candidato 

porque sabe que el candidato vale la pena que el candidato no les deja a un lado 

el candidato apenas llega al cargo no se olvida de ellos  sino que trabaja junto a 

ellos y esta es la estructura que se debe manejar si es que queremos que la 

gente empiece a creer en el tema político si es que queremos que la gente 

empiece a contarnos sus necesidades y si es que realmente queremos ser una 

voz para ellos en el municipio.  

 

¿Entonces digámoslo así un llamado a la democracia representativa pero más 

da la participación ciudadana?  

 

Totalmente  

 

Nada de democracias clásicas digámoslo así  

 

Sí yo creo que no, porque la participación es importante también ahora También 

tenemos mecanismos en el municipio en el que tú puedes ser parte y participar 

y de hecho nosotros alentamos a muchos de nuestros dirigentes a pesar de que 

nosotros no estemos en el cargo participó que se escuche sus voces que se 

escuche las voces de sus barrios de sus ligas barriales porque eso es lo 

importante también si es que el candidato no sabe qué es lo que pasa porque no 

va a un barrio las personas de los barrios necesitan también llegar a un municipio 

entonces es un tema se podría decir de co-gobernabilidad para poder manejar 

mejor este tema de la Democracia no.  

 



 

 
 

¿Dejando de un lado todo el tema partidista electoral déjame preguntarte más tu 

concepción de como tú crees que los adultos nos ven a los jóvenes que 

participamos dentro de la política nos ven como un cambio nos ven como un 

choque porque prácticamente como se dice somos una contracultura que no 

estamos a favor de sus ideas no consideramos ni siquiera pensar como ellos, 

pero aun, así como tú crees que la sociedad los políticos la política en sí ve a los 

jóvenes dentro de esto?  

 

Bueno yo creo que existen tres maneras que de hecho algunas me han pasado 

otras no pero he conocido casos también que yo creo que los adultos cuando te 

ven como joven como una persona que puede llegar a espacios y cambiar 

perspectivas como lo que yo te decía hace un momento mucha gente dice 

queremos gente nueva queremos gente que nos traiga se podría decir un refresh 

de la política queremos gente que traiga nuevas perspectivas nuevas ideas para 

manejar distintos temas importantes dentro de los municipios y dentro de las 

necesidades de los barrios del sur de Quito y de Quito en general y también 

tenemos este tema de que muchas veces se instrumentaliza a los jóvenes 

también y ya te digo no todos los casos me ha pasado pero por ejemplo este 

tema Será muy he visto casos muy cercanos dentro de organizaciones políticas 

que cuando los jóvenes llegan a ocupar cargos de representación No se les 

permite dar opinión no se les permite hablar simplemente se les instrumentaliza 

para que otras personas sean las que ocupen distintos cargos Entonces esto 

también Creo que un poco aleja los jóvenes y de hecho conversado con muchas 

personas y me dicen no estoy preparado porque además si es que yo llego allá 

me van a dar tomando las decisiones y yo no quiero ya es un tema complicado 

porque Hemos llegado al. De la juvenil se ha convertido en un instrumento 

porque la gente ya no quiere gente digamos gente de otras épocas sino gente 

nueva con otras perspectivas y se utiliza muchas veces a los jóvenes pero 

también he visto casos y de hecho puedo decir que sea un ejemplo de uno de 

ellos En el que los jóvenes si logramos ocupar una candidatura o si se llega a 

puestos de participación y representación política puedes dar tu voz y puedes 

decir sabes que pienso tal cosa y tal otra sin que la gente te esté atacando por 



 

 
 

lo que dices o por lo que haces y que de hecho hemos conversado con mucha 

gente de izquierda democrática justamente y existe gente que defiende luchas 

sumamente valiosa sumamente variedad y hay otras personas dentro del partido 

como tal que existe un sismo en el que hiciste en algunas personas que 

defienden causas justas y defienden causas muy válidas y hay otras que les 

dicen no hagas esto porque esto no es vendible porque esto no te va a dar votos 

y no es de ese. De la qué me va a dar votos no me va a dar votos el hecho de 

que yo quiero representar una voz y yo puedo hacerlo.  

 

Tú tomaste un tema muy importante que es bella joven y bueno el tema central 

de mi análisis es Vela al joven no como un sujeto de la política sino como un 

objeto de la política el hecho de que porque es joven es carita nueva ideas 

frescas es todo esto y lo traigo a mi partido y le digo sabes que lánzate si ganas 

bien pero detrás de todo esto está un aparato completamente armado en relación 

a la ideología o a los principios o a los intereses del partido Entonces el tema 

éste de verle al joven como un objeto de la política es lo que realmente nos está 

alejando, dirigentes estudiantiles universitarios que se han alejado la FEUE qué 

hace 20 años atrás era prácticamente más fuerte que cualquier partido político 

ahora no es nada y realmente esto es preocupante porque los jóvenes perdemos 

este espacio y hemos perdido esta representación y lo que nos alegan es que si 

nos defendemos detrás de una red social cuando realmente los jóvenes si 

buscamos de Estos espacios y luchamos lastimosamente ya no mediante un 

partido político ganó tras una organización política que nos ampare y lo han 

hecho a través de organizaciones civil que prácticamente es un nuevo modelo 

de representación y es lo que a los jóvenes los llevan Entonces como te digo el 

hablar contigo es prácticamente darme cuenta que todo lo que estoy escribiendo 

está completamente relacionado a la realidad política que vivimos los jóvenes y 

la verdad es que a la vez alarmante y esperemos que en un futuro cambie y 

bueno desde mi punto de que la idea sería formar un partido político de jóvenes 

que escucha todo el mundo y a todos lados porque no tenemos los preceptos de 

los viejos él tampoco de los adultos igual es un tema que estoy desarrollando 

desde el adulto centrismo todo gira en torno de los adultos y el adulto desde el 



 

 
 

centro y los jóvenes servimos del adulto Entonces ya pasando la última parte de 

la entrevista en caso de que tuvieras ganado un cargo dentro del municipio cómo 

crees o qué métodos implementarías para que se dé la participación de los 

jóvenes dentro de Quito ahora lo que yo te mencionaba al inicio de esta 

entrevista es que con Paco Moncayo se expidió una ordenanza en el cual existía 

este digámoslo así consejo Metropolitano de los jóvenes en el cual escuchaba 

armaba asambleas incluso estaba presente el propio alcalde las comisiones 

propias y todo esto se perdió no sé porque la verdad estoy estudiando y no 

entiendo por qué desapareció esta ordenanza porque ya no se la aplica pero 

realmente tú Cuál consideras que tú acción para los jóvenes dentro del municipio 

de Quito?  

 

Bueno yo creo que es importante Por ejemplo este tema El Elevar los 

mecanismos de participación ciudadana no elevarlos en el sentido de hacer los 

inalcanzables sino elevarlos a la gente llevarnos a la gente y como te digo Y creo 

que eso es algo que se ha hecho bien no soy la mayor fan pero creo que lo ha 

hecho bastante bien esta administración y es el hecho de llevar el municipio a 

los barrios antes de la pandemia el municipio se reunía muchas veces en los 

barrios conversaba con la gente escuchaba sus necesidades y eso es algo 

Bastante importante Pero además en los mecanismos de participación 

ciudadana  por ejemplo tienes Este ejemplo de la silla vacía que muchas veces 

no se les permite acceder fácil porque necesitas que sea colectivos los que 

lleguen a participar de estas reuniones pero yo creo que también sería 

importante empezar a apoyar a las dirigencias estudiantiles por ejemplo empezar 

apoyar a las dirigencias estudiantiles y empezar también a permitir que los 

jóvenes sean parte del municipio tal vez de cierta manera un día llamar el día de 

los jóvenes se me ocurre no en este momento conversar y que los jóvenes 

puedan plantear propuestas y por ejemplo tú ya lo decías este tema del Consejo 

de participación de jóvenes se ha desaparecido por completo y existen muchos 

jóvenes queriendo dar su apoyo y su opinión y no saben cómo no tienen los 

mecanismos no tienen la manera de llegar al municipio con sus ideas y claro la 

otra alternativa sería crear un partido político una organización política pero en 



 

 
 

el momento es demasiado complicado no tienes los votos no tienes los recursos 

no tienes visibilidad además tienes un código de la democracia que no te permita 

necesariamente acceder fácilmente a la creación de un partido político Porque 

si es que no saca cierta votación dentro de un tiempo se elimina no sirve para 

nada entonces es todo un engranaje que se debe pensar para permitir que los 

jóvenes accedan y claro todos mencionan un tema muy importante de los 

jóvenes en este momento lo que están haciendo es llegar a través de sociedades 

civiles y haciendo sus luchas colectivos por ejemplo tienes no sé se me ocurre 

diálogo diverso con la gente de las personas LGBTI tienes grupos ambientalistas 

con los animalitos entonces tienes distintos colectivos que topa luchas 

necesarias de debatirse y además necesarias de implantar se haya en la mente 

de la gente y sobre todo en la sociedad ecuatoriana pero que no han podido 

acceder a cargos públicos no puedo acceder a al ámbito político como tal 

Entonces es sumamente complicado para ellos y se defienden a través de 

sociedades civiles lo cual es bastante válido.  

 

Eso te iba a decir o sea es un desapego completo a una política tradicional y 

surgimiento de una nueva política desde la sociedad civil que es prácticamente 

lo que nos interesa entonces como te digo el tema este de los jóvenes dentro del 

municipio si bien esta administración ha hecho algo que es llevar asambleas 

barriales y yo estado presente en varias de estas, he hablado con el alcalde y 

todo esto incluso llegó a plantearse la idea de formar una especie de secretaría 

de la juventud dentro de municipio y lastimosamente por lo del paro se quedó sin 

presupuesto esta idea se acabó entonces.  

 

Claro incluso del propio gobierno se dio este tema de la secretaría de juventudes 

pero no funcionó porque se agotaba meramente en hacer conversatorios ciertos 

conversatorios y nada más y después la gente nos empezaba interesa realmente 

porque no veía ninguna participación real de los jóvenes en las decisiones como 

tal sino simplemente se hablaba y se agotaba ahí y nada más, primas nos estaba 



 

 
 

escuchando nadie más estaba haciendo que nuestras decisiones sean reales y 

efectivamente participativas Entonces se destruyó completamente.  

 

Claro, tenemos voz, pero no tenemos voto en pocas palabras.  

 

Exactamente.  

 

Entonces dentro del municipio va a ver programas enfocados a los jóvenes, pero 

más en temas sociales el tema de drogas alcoholismo pandillas todo esto que 

busca alejamiento de las personas más a los jóvenes de este tipo de cosas, pero 

no del acercamiento a la política entonces mi pregunta es. ¿Tú qué harías para 

fomentar esta participación aparte del tema de silla vacía parte de los medios de 

asambleas barriales y todo esto cuál sería tu mecanismo para que los jóvenes 

no se interesan más y más que nada digan o que la política no es tan sucia como 

creemos podemos acercarnos podemos hablar podemos compartir nuestra idea 

y realmente no verla como algo satánico como lo vemos hoy en día entonces tú 

qué harías cuál sería tu idea innovadora cuál sería tu postura o qué buscarías 

de hacer dentro del municipio?  

 

Bueno de hecho nosotros en este momento nos encontramos planteando este 

proyecto que yo te había dicho que se llama guambra Sur  qué es un proyecto 

que es dedicado para los líderes populares de los barrios del sur de Quito y 

justamente lo que busques esto Busca el hecho de que los jóvenes puedan 

empezar a vincularse al tema político desde las dirigencias barriales como 

dirigente barrial tienes voz tienes voto dentro de un municipio porque por ejemplo 

en este municipio como tú bien lo has dicho se ha empezado a tratar ya con los 

dirigentes barriales y muchos ejemplos de alcaldes también se lo han hecho y el 

municipio necesariamente debe trabajar con los dirigentes reales y qué mejor si 

tenemos dirigentes barriales jóvenes y justamente hacíamos un análisis recién 



 

 
 

con el equipo de trabajo que estamos planteando este proyecto y es que por qué 

los jóvenes no llegan a ser dirigentes barriales no llegan a ser líderes porque 

muchas veces la gente de sus propias comunidades y los líderes barriales creen 

que los jóvenes por ser jóvenes por el hecho de tener menor edad no conocen 

ciertos mecanismos pero qué tal que los jóvenes les instruye hemos y todo este 

proyecto lo hemos planeado con un grupo de abogados y nosotros vemos Que 

porque no darles herramientas a los jóvenes para que puedan defenderse mejor 

en el momento de por ejemplo una asamblea barrial poder proponer ideas para 

sus barrios para el tema de legalización de tierras por ejemplo decirles okay tú 

como joven te vamos a dar instrumentos para que tú puedas llegar y de hecho 

tenemos una red de 100 dirigentes barriales que están trabajando con nosotros 

y que están dispuestos a apoyar a los jóvenes dentro de este proyecto a los 

jóvenes enseñarles por ejemplo el tema de las diligencias barriales de cómo 

hablar o cómo se hace una asamblea entonces hacer todo este tema de derecho 

parlamentario hacer temas de derecho municipal empezar por las ordenanzas 

municipales y de esta manera los jóvenes puedan acceder a puestos de 

diligencia barrial y desde ahí también dar sus voces como dirigentes barriales 

hacia el municipio de Quito.  

 

Un gobierno Macro tiene que decidir por mi barrio si realmente no conoce las 

dinámicas de cómo se maneja mi barrio y yo como joven llegamos recién 

graduado ingeniero en telecomunicaciones porque no aplicar mi título a fin de mi 

sociedad de mi barrio Por qué no hacer eso entonces Esa es mi proyecto Mi idea 

es vincular el tema académico universitario de los jóvenes con la participación 

dentro de las comunidades y hacerles notar que si océanos de interesa somos 

capaces y tenemos debilidad incluso más que otros que realmente están en el 

poder y no pueden tomar decisiones relevantes para nuestra sociedad.  

 

Por supuesto y que de hecho llevan años de ahí y que no se ha hecho nada más 

que por ejemplo recoger un tema de recursos económicos y que no se ha logrado 

tomar decisiones concretas y lo que tú mencionas eso muy buen proyecto de 



 

 
 

hecho porque este tema siempre de las alianzas y sobre todo de las alianzas 

públicas público privada sobre todo para la comunidad por ejemplo el tema de 

basura nosotros en algún momento planteamos un proyecto de que ya se dio en 

algún momento la gente de los barrios sentirse que puedan crear micro 

empresas de recolección de basura apoyadas también de los municipios para 

que la gente sea la que recoja y el municipio de incentivos aportes entonces de 

esta manera mantenemos los barrios limpios. 

Anexo 3  

Entrevistado 3 

Bueno, tengo 25 años recién cumplidos, llevo aproximadamente 10 años y un 

poquito más haciendo activismo político, social y cultural. Fui corista del teatro 

nacional sucre e inicié a los 14 años y medio en el activismo primero cultural y 

después en el social y bueno Después me fue involucrando en temas más 

políticos y partidistas.  

 

Ya, ¿a qué te dedicas, involucrada en la política estás afiliada o perteneces a 

algún partido político?  

 

Bueno por el momento no pertenezco a ningún partido político Bueno por el 

momento no pertenezco a ningún partido político, tampoco estoy activa en 

ningún partido político, siempre he sido parte de un partido político del anterior 

gobierno, sin embargo, que en las elecciones pasadas también participa la 

candidatura de la concejalía por el distrito norte de Quito y estuve segunda, y 

bueno es una experiencia bastante gratificante.  

 

 Esta entrevista consta de tres partes y el primero va a ser el tema de tu 

participación en torno a estas elecciones, la segunda va a ser el tema de la 

participación política de los jóvenes y el tema de la participación y representación 



 

 
 

de los jóvenes en el municipio de Quito. Entonces en la primera pregunta en 

torno a esta es ¿qué te motiva a ser candidata?  

 

Bueno como te digo siempre estar en mis cuiden procesos sociales, en estos 

procesos culturales como tales representa el país internacionalmente y por 

varias ocasiones sin ningún tipo de apoyo gubernamental cuando realmente es 

bastante complicado representar a un país y hablando del tema folklórico, y no 

tuvimos ningún tipo de apoyo por parte del gobierno y fue bastante triste, 

realmente a partir de esto y a partir de esta causa empezamos con varias 

personas a tratar de activarnos en el sentido cultural y empezamos Pues a tener 

participación desde esos espacios. Entonces a partir de esto cuando yo tuvimos 

varias causas sociales siempre hemos estado ayudando de voluntariados en 

algunas fundaciones que no puedo decir un hombre, pero ayudando a la gente 

más vulnerable y pues evidentemente necesitas y en estas elecciones me 

propusieron una candidatura pero era muy chiquita y tampoco tenía mucha 

experiencia en el ámbito político y realmente la rechace, pero en estas 

elecciones también tuve la propuesta de ser candidata primero como vice 

prefecto de pichincha pero no la acepte porque creo que podría servir más como 

concejal y es uno de los sueños míos de llegar a la concejalía de Quito y del 

norte de Quito porque yo vivo en el norte de Quito y pues para mí siempre ha 

sido como que muy importante poder ayudar a las personas vulnerables. En el 

recorrido que realizamos también fue fuerte porque hemos visto en este recorrido 

que te cuento se ha visto como los jóvenes, pero más las mujeres se enfrentan 

a un ámbito político machista, mucha desigualdad en tema de participación de 

los jóvenes ya sido bastante cruel e incluso, en especial a las mujeres creo que 

nos ha costado un poco más.  

 

Entre más de jóvenes y lastimosamente podemos considerar jóvenes de 20 a 29 

años y de ellos se presentaron sólo 47 candidatos a las elecciones en el tema 

urbano de ellos ninguno ganó, ninguno de ellos está en la concejalía y 

lastimosamente eres una de los pocos que ocupa uno de los primeros lugares 



 

 
 

en la papeleta y la mayoría estuvo entre el tercer cuarto y quinto puesto, a 

diferencia de otros candidatos sólo la primera que estuvo en el sur y tú están en 

primeros lugares. En temas de género para los honores el 56% de las 

candidaturas fueron femeninas y obviamente el restante fuera masculinos.  

 

Porque había una normativa y ya que te decía que ya debe haber este tema de 

paridad porque antes no lo había incluso ahorita en este nuevo código orgánico 

ya te permite reconocer el 25% de los jóvenes cuando realmente no había, esto 

quiere decir que la participación de las mujeres y de los jóvenes realmente ha 

sido bastante desgastante incluso para los jóvenes Porque muchos de ellos 

fueron utilizados para ocupar lugares más no realmente se ha sentido este 

sentimiento de que los jóvenes participen en la política y participación social, 

cuando realmente más del 50% de la población somos jóvenes de 16 a 29 años 

como dicta la Constitución.  

 

Claro es algo muy triste y es como el objeto se usa al joven y no como sujeto de 

la misma y tenerle a un joven en papeleta Por el simple hecho de ser joven, 

porque puede abanderar una lucha en tema de fondo urbana, el tema 

ambientalista, o el tema del feminismo, así como también una cara nueva una 

cara fresca qué es lo que la mayoría se exige, entonces al ver a una persona 

joven atrae a la vista del votante y le hace decidirse. Pero realmente en el sistema 

en el cual no entran más votados y no entra por designación de partidos 

Entonces no le permite al joven tener una verdadera representación cosa que en 

algunos casos los jóvenes y en algunas listas eran los más votados, pero no 

entra por estar cuartos o terceros, algo muy penado estoy algo que no refleja la 

voluntad de la sociedad entonces en torno a esto Mi pregunta es más 

direccionada los partidos. Tú mencionaste que ya tenías una vinculación con el 

partido, cómo se maneja el avión colación de un joven a un partido y en este 

caso al que tú representas te las elecciones. 

 



 

 
 

En el partido que estaba militando ya estaba 8 años y sabes que como jóvenes 

iniciamos cargando banderas, cogiendo sillas, yendo a territorio que es lo más 

enriquecedor de todo cuando a ti como joven te hacen ir a territorio Y conversar 

con la gente y ver cuáles son sus necesidades y qué es lo que demandan ya 

independientemente de las competencias de cada autoridad pero sí es 

importante la relación que puedes tener, pero también es bastante fuerte tratar 

de vincular a un joven a un Movimiento Político es bastante difícil porque a los 

jóvenes no les interesa la política zona partidarios, y hay una confusión lo que 

es la política y lo que es ser política partidista entonces los jóvenes no están 

interesados y a mí me pega mucho porque los jóvenes ahorita realmente están 

confundidos y perdidos y ya estamos en un año electoral y la gente y por encima 

los jóvenes están bastante confundidos y de hecho eso se utilizó varios 

candidatos para engañar por falta de información o por falta de preparación y por 

el que me empirismo de los mismos jóvenes y es bastante compleja llegar a 

ellos, pero ahora tenemos herramientas diferentes para poder llegar a quiénes 

somos jóvenes, pero es interesante que los jóvenes no son o somos muy pocos 

los que nos demos legado un partido político y los jóvenes estamos defendiendo 

causas, el tema de la fauna urbana el tema ecologista, y en sí diferentes causas. 

Entonces por ahí es el camino por el cual podemos llegar a los jóvenes.  

 

En esto que me respondes hay tres aspectos fundamentales, el primero es el de 

las militancias, el último es el de las causas y motivaciones y el último es el tema 

del desapego y da la política que tenemos los jóvenes y ese asco digámoslo así 

de percibir a la política como algo sucio. Entonces la primera parte en la que yo 

me quiero enfocar es en el tema del partido. Varios autores definen afectar elitista 

del partido político de que sólo obedece el interés de los que están en el poder 

entonces La pregunta es ¿crees que el joven dentro del partido tenía una cabida 

en un espacio de toma decisiones o se limitaban a la militancia?  

 

Realmente y lastimosamente los jóvenes No hemos tenido y no te hablo partir 

de experiencia sino a través de conversaciones con otros jóvenes de partidos y 



 

 
 

movimientos políticos dice llegado a la conclusión de que a los jóvenes se les da 

usado muchas veces, pero sí se las usado muchas veces y en la toma de 

decisiones es donde a nosotros nos dan excluido y espinoso porque nosotros 

por lo general no estamos ahí para tener una papeleta o para alzar una bandera 

o Silla, estuve ahí Para proponer porque los jóvenes desde un enfoque 

completamente diferente que nosotros mismos la palpamos tenemos propuestas 

innovadoras que jamás se hicieron caso Entonces tal vez, porque nada un 

espacio ordenar un papel nos tomaban en cuenta pero no realmente lo que 

nosotros apreciamos y sentíamos, y creo que esto se ha Despreciado y no se lo 

digo desde mi partido donde el espacio en el cual yo hacía política pero siento 

que los jóvenes y nos han dejado de lado y espero que se realmente cambie, 

porque consideró que los jóvenes tenemos propuesta de interesantes 

 

Partiendo de lo que tú dijiste y en torno a los jóvenes habías mencionado que 

somos apartidistas Entonces en relación a esto Tú crees que los partidos 

deberían reformarse y cambiar el tema de como ellos están vinculándose con la 

sociedad Y en especial con los jóvenes, realmente debería haber un cambio de 

sistema en el cual los partidos políticos de Los dejé de lado y adoptar medidas 

más directas es decir el tema de una participación ciudadana Más directa y más 

representativas a través de asambleas barriales o realmente como te menciono 

el tema de cambio de partidos políticos.  

 

El gobierno anterior se creó el consejo de participación ciudadana y control social 

pero realmente Consideró que nos falta mucho apoyo para que puedan cumplir 

su función como tal, es decir este consejo no solamente está para hacer el 

vínculo entre los ciudadanos y las autoridades y exhortar a las autoridades y 

apoyar exactamente la participación ciudadana, y realmente lamento mucho que 

algunos autores políticos en su afán de una palestra política pública y política 

pretenden cerrarlo. Si bien es cierto creo que hay que reforzarlo, pero no 

deberíamos cerrarlo porque se ha permitido que observatorio y veedurías y el 

tema de la silla vacía sea el mecanismo de participación donde los ciudadanos 



 

 
 

podemos acceder a ellos sin embargo, el tema de la organización barrial existe 

pero no hay acuerdo, pero cuando hay apoyo es un apoyo condicionado 

entonces de ahí es la esencia de la organización como tal realmente se 

desvincula y ya no existe el propósito como tal o simplemente se merma. 

Entonces ante que nos podamos organizar y la organización social como tal Ya 

Consideró que se ha desvinculado Y cómo te digo ahorita no podría decirte si es 

que se debería ya no existir partidos o movimientos políticos porque al final 

estamos en una democracia, pero sí Considero que se deberían reformular las 

maneras que y tienen para llegar a la ciudadanía y reformar sus propuestas en 

torno a la participación ciudadana para que nos podamos de enriquecer como 

partidos políticos y como autoridades y como gobiernos tanto centrales como 

locales, entonces es importante también que se pueda apoyar la participación 

ciudadana porque de las organizaciones sociales y en el territorio es donde 

nosotros tenemos las demandas reales, o sea no sólo vienen de las redes 

sociales sino también es del territorio es de ir al barrio y es para el Pando y 

muchas autoridades no las ven hecho y por eso estamos como estamos.  

 

Entonces pasando más al tema y dejando el lado del tema partidista, hablando 

un poco de las causas de ideologías los jóvenes den actualidad nos 

caracterizamos por ser más de motivos y más de causas que estar a favor de 

una determinada ideología, la pregunta aquí es ¿tú crees que los jóvenes aún 

creemos en las ideologías y nos enfocamos en causas o cómo funcionamos auto 

a la mente?  

 

Lo que pasa es que con las ideologías yo creo que los jóvenes están muy 

confundidos sobre Qué es una ideología, los jóvenes a veces incluso piensan 

que el capitalismo es del que más dinero tiene Y si yo soy capitalista es porque 

soy chévere, yo no soy socialista Porque si soy socialista tengo que dividir estos 

recursos que yo tengo para todos y están completamente raros en conceptos. 

Pero como sociedad yo Considero que estamos o tenemos prácticas capitalistas 

y socialistas y la confusión ante los jóvenes desgastante errónea porque hay 



 

 
 

personas que se definen como capitalistas pero en la práctica tienen incluso 

rasgos socialistas por ejemplo en el tema de Derechos Humanos en el tema de 

acceso a la educación, en el tema de salud pública de calidad, entonces los 

jóvenes creo que están bastante cerrados y las ideologías existen, están en 

concepto, ahora aplicarlas creo que es completamente diferente incluso yo creo 

que las autoridades han llegado por discursos a la gente y sus votantes y en la 

prácticas de otro cantar. Entonces sí Considero que necesitamos información a 

los jóvenes y darle acceso a su información y es nutrirse de esta información, 

pero sobre todo también que los jóvenes tengan interés de serlo y 

lastimosamente no lo hay.  

 

¿Y en relación a las causas y emociones como te mencioné anteriormente el 

tema de LGBTI, fauna urbana y es lo que lo que los jóvenes los mueves tú crees 

que estos son movimientos carentes de una ideología o tienen una de trasfondo?  

 

Por supuesto que tienen una ideología de trasfondo y también tienen su causa y 

están reclamando derechos, que incluso la Constitución reconoce. Ellos 

reclaman igualdad o equidad son derechos que también están reclamando y 

obviamente atrás hay una ideología, pero la gente ya los jóvenes les asusta el 

simple hecho de pensar en que hay una ideología por detrás cuando si insisto, 

hay carencia de información, entonces los jóvenes tienes estamos un poco más 

de empaparnos del tema Para no caer en comentarios que no tiene nada que 

ver con la realidad la que tenemos hoy en día.  

 

Bueno le preguntara más direccionada al tema de que lastimosamente algunos 

políticos y Enredos la mayoría carecen y no definen Cuál es su ideología por 

ejemplo tenemos candidatos de derecha que defienden luchas progresistas 

como el feminismo y es algo de izquierda y es una lucha de buscar más derechos 

y el tema de la fauna urbana es reconocer a los animales cosa que la derecha 

no lo he hecho. Entonces este tipo de marchas era también relacionado la 



 

 
 

pregunta, entonces si hay una ideología de trasfondo, pero lastimosamente los 

jóvenes no quieren saber o realmente no saben a qué están defendiendo o qué 

lado se consideran. 

 

Bueno ahí también es súper importante saber qué mientras menos sepamos a 

los políticos más les conviene más, entonces es obvio los jóvenes Mientras 

menos sepan a ellos son los que más van a manipular entonces si te dicen estás 

defendiendo y eres feminista pero ahí en ideología tras, te pones a pensar y vas 

a investigar pero ellos no les importa entonces las feministas se les dice que son 

feminazis o a los en vista lista se les dice locos o marihuaneros, entonces es un 

sin número de ataques con tal de que nos informa la población. Entonces 

realmente es importante que se dé una educación Y nosotros que tenemos de 

acceso a la educación y a la información Gracias al internet y si bien es cierto 

donde no hay lugares donde no llega el internet y lo más cómodos en las zonas 

Rurales pero es importante que en la televisión no se transmite o no se da una 

información importante y es lastimoso lo que manejamos en el Ecuador y la 

información aquí no informa si no manipula, y es ahí cuando nosotros 

necesitamos la voz de los jóvenes que se hace y se pida y exijamos quién este 

tipo de causas se de programas se dé una informática de calidad pero no lo 

hacemos porque estamos desinformados.  

 

Claro incluso desde la academia se ha dejado bastante de lado el tema de la 

educación política, no desde una manera de doctrina miento sino de seguir 

Analía de gobierno a el hecho de educar al estudiante que la política nacional, si 

no dale el concepto de que es política que es hacer el bien, aplicarle Qué son 

todas estas luchas sociales por las cuales atravesamos y pasamos al menos 

nosotros de una de nuestras generaciones. Entonces si el tema de la educación 

es algo muy carente y lastimosamente eso perfila la cultura política de las 

juventudes y de los adultos en la actualidad. Entonces en relación a la que me 

mencionas del tema de causas vinculado al tema de partidos, ¿tú crees que 

existe una falta de representatividad de los partidos al defender causas? 



 

 
 

 

Si, falta de representación y falta de actores políticos en los partidos políticos, 

porque tenemos las causas y tenemos los representantes pero no dan cabida 

los partidos políticos de estos jóvenes que definen estas causas, porque por ser 

los políticos o porque simplemente te utilizó y porque el joven que defiende esa 

causa y qué tiene el conocimiento Vamos a ponerle para que rellene la papeleta 

Y seguramente va a pasar eso en estas próximas elecciones porque de alguna 

manera a la buena o a la mala van a tener que poner el 25% de jóvenes en la 

papeleta entonces, en realmente Es bastante preocupante por lo que estamos 

pasando por qué no se toma en cuenta a quienes somos más de 50% de la 

población votante, incluso para cambiar el sistema en el que estamos como por 

discurso muchos dicen se necesita la propuesta de los jóvenes ahora Incluso se 

ha visto en la propaganda que podemos utilizar nuevas herramientas 

tecnológicas, qué a personas de mayor edad se les hace un poco más raro y 

complejo, entonces para llegar a los jóvenes hay que utilizar este tipo de 

herramientas y sobre todo hay que fomentar y apoyar y a informar a la juventud 

que de alguna manera es si bien es cierto es del presente, pero también es el 

futuro y hay niños detrás que tienen causas determinadas pero que sí es 

importante darles un espacio.  

 

Un tema que también se pueda hablar y vincular con el tema de falta de 

representatividad es que las causas sociales también se han cerrado a los 

partidos políticos, entonces también hay casos en los que un partido intenta 

vincularse a una causa convergente el tema de grupos feministas pertenecientes 

a un grupo partido político y realmente son rechazadas Por el simple hecho de 

ser parte de un partido político, entonces esto nos hace ver que existe un rechazo 

tantos desde la sociedad a los partidos y de los partidos de la sociedad por falta 

de espacios de representatividad en los unos con los otros.  

 



 

 
 

Sí pero también hay lastimosamente y es algo que me ha pasado cuando tú ya 

estás en un partido político, pero defiendes una causa ya no te toman en cuenta 

porque eres parte de Movimiento Político, o porque estuviste en un partido 

entonces de esto demuestra que no seguiste una línea y simplemente por 

pugnas políticas porque les importa más la camiseta que llevas a la causa que 

tienes. Incluso lo que a mí me han hecho personalmente es que van a analizar 

mis propuestas y ahí me van a avisar de cómo me van a analizar y me llamaban, 

y ellos se quedan con tus propuestas. Entonces también es importante que 

nosotros le exijamos nuestra toma de decisión en el espacio en el que estemos 

hablando y con un argumento y conocimiento, pero lastimosamente los que 

manejan los partidos y que son partes de los burós toman incluso decisiones de 

erróneas que afectan a las personas que estamos por debajo Y por supuesto la 

participación de los jóvenes se ha visto bastante decaída y no solamente antes 

Si no ahora por todas las normativas y por más que tengas un código orgánico 

no realmente no tienes un acceso a una participación libre de alguna manera.  

 

Exactamente, la normativa lo que va hacer es aumentar este problema realmente 

no existe una verdadera participación de los jóvenes y es por eso que estoy 

realizando esto. ¿Entonces ya pasando más del tema de la percepción política 

que los jóvenes tienes y que los jóvenes tienen en relación a los adultos en la 

política, tú cómo crees que los jóvenes somos vistos dentro de la política? ¿Y 

cómo la sociedad ve a los jóvenes que participan en la política? 

 

Depende mucho, por ejemplo cuando un joven si viene de una familia que 

participa de una política, pero que tiene una causa o goza de alguna visibilidad 

pues es como que más sutil su llegada al espacio, pero cuando un joven llega 

sin ningún tipo de participación política y creen que te hagan por otro tipo de 

méritos nada vinculados con la política pero lo que no conocen es que si existe 

un proceso por detrás si bien no ha sido una vinculación visible ha sido una 

participación por detrás, puede darse a malas interpretaciones pero es parte de 

la experiencia de los jóvenes en la participación no solamente política, sino social 



 

 
 

o cultural, pero la percepción de la sociedad sobre los jóvenes es mucho más 

limpia a la percepción de los viejos en la política, pero dependiendo también el 

cargo que hayas ocupado. Por ejemplo, nosotros los jóvenes tenemos un rostro 

más refrescante y propuestas más refrescantes, por lo general la población en 

una encuesta prefiere a un líder en la presidencia que esté por encima de los 70 

años que tenga experiencia y conocimiento. No quieren un joven porque no tiene 

experiencia, pero si quieren una persona con una experiencia de vida en la 

política, pero de mayor edad. Entonces para la consejería las personas en una 

encuesta decían que preferían a los jóvenes que mucho más de las personas 

que ya habían estado o habían participado en elecciones pasadas, entonces sí 

depende también el cargo al cual nos vamos a postular.  

 

Bueno si en relación a esto algunos prefieren jóvenes, pero también esto tiene 

sus dificultades como te mencionaba esto al no tener la experiencia y no tener la 

formación académica, porque seamos sinceros los jóvenes que salen de la 

universidad está en promedio 24 25 años y sin candidato sale a sus 22 años de 

participar de la política muy difícilmente va a tener ya su título de universidad, 

incluso algunos recién están cursando la mitad de su carrera. ¿Entonces en 

relación a esta Mi pregunta es qué dificultades tenemos los jóvenes para formar 

parte de la política? 

 

Muchísimas, pero por ejemplo a partir de mi experiencia sin duda alguna llegar 

a alguien que no tiene exceso de internet y realmente como joven llegará alguien 

que tiene redes sociales para llegar a los jóvenes entonces una candidatura por 

tema de dinero también es algo complejo pero, sin duda alguna yo creo que más 

compleja es poder llegar a un espacio de representación política y que te den 

este espacio para que te den tus ideas y que puedas nutrir al resto de personas 

y también para nutrirse porque hay personas e incluso que prefieren que tú no 

sepas cómo se maneja la política. Entonces caes por ingenuidad y muchas cosas 

ya rores a los cuales sólo el tiempo y la experiencia va solventando los Y ves 



 

 
 

personas que ya han pasado por cosas como ésta, pero por egoísmo 

egocentrismo y por no brindar información hacen que caigan en esos errores.  

 

¿En torno al tema de los adultos cuál sería el rol de los adultos en la 

representación de los jóvenes?  

 

Que comparten experiencia, que apoyen a los jóvenes con su conocimiento y su 

experiencia y la experticia que pueden llegar a tener es importantísima porque 

precisamente Para no caer en errores sirven. Incluso hemos visto que dentro de 

los partidos políticos se generan espacios en los cuales no se genera información 

para que caigas en los errores y que aprendas, pero sí podrían evitar eso 

explicándonos Y eso. Tanto en un partido a un Movimiento Político siempre van 

a ver Estos celos y se generan rechazos porque claro cada uno quiere con 

consumar su espacio de representación, pero cuando sea uno es mucho más 

nutritiva la experiencia para todos, pero pasa muy poco y creo que los jóvenes y 

te lo digo como experiencia personal somos más solidarios y más con 

descendientes en ese efectivo.  

 

Bueno el tema de espacios es algo que realmente afecta a la participación Y no 

sólo de los jóvenes sino de toda la sociedad. El hecho de ser yo la cara visible 

de alguna causa cuando realmente ese no es el fin, por ejemplo, si algún 

asambleísta abanderado la lucha feminista de género todo este tipo de variantes 

y al final de todo se consigue el tema o la ley que si quiere aprobar esto sería 

algo como un objetivo compartido en común que llegó a su fin. Pero 

lastimosamente estas personas que quieren su espacio de representatividad se 

limita a la titularidad de otros cuando realmente no Debería ser así no estamos 

defendiendo un interés personal sino uno como, en lo cual Si deja de lado y hace 

que la sociedad se vuelve muy egoísta y se da este tema de egos. 

Lastimosamente se da esta deficiencia en la representación y todo queda en 

palabras y negaciones.  



 

 
 

 

Y yo te lo digo porque yo he vivido y lo he parado de cerca y muchas veces 

hemos visto esto y no sólo hablando solo en el tema político también el social 

Incluso en el académico, y esto es muy lamentable que entre nosotros tratemos 

de opacarnos, y lastimosamente Son compañeros muy respetables por supuesto 

quienes la alcanzaron la lista, pero en el 2019 quienes la alcanzaron la lista 

fueron hombres cuando se tenía compañeras que tenían una voz de increíble y 

luchas por atrás bastante fuertes pero les pusieron de segundas o terceras 

cuartas o quintas o alternas por rellenar la papeleta o pues estas personas traiga 

más gente y realmente creo que no se valora las duchas de las personas, y te 

puedo decir que en estas elecciones primo el machismo y ahora tenemos una 

reforma de ley pero hay que ver qué va a pasar en las próximas elecciones a ver 

si realmente Se ha perdido y aprendido de todo esto trapecios y de los años 

electorales.  

 

Bueno son por los partidos que realmente dan cabida los jóvenes y en especial 

los jóvenes y mujeres y creo que uno de ellos desde el lecho de como izquierda 

democrática se ha ido manejando en tema de vinculación y participación y 

también Cómo se da la alternabilidad e incluso antes de la existencia de leyes 

ya establecieron que el 30% de ellos Debería ser jóvenes y el 50% de lista 

Debería ser mujeres Entonces, y ahí Cómo darse este tipo de cosas pero aquí 

viene el tema de vos el tema del machismo como tú misma mencionas y algo 

que cabe rescatar es que la presidenta de ID es mujer y debido a este tipo de 

cosas es que se puede dar la alternatividad y se puede evidenciar como es la 

lucha Y es porque ella es tan puesto adhesión, pero si ella no estuviera 

difícilmente una mujer ocupar una lista y en especial los primeros lugares.  

 

Pero no solamente se trata de lugares sino también de la toma de decisiones 

que estás mujeres pueden llegar a ejercer es decir son sólo pantalla o Realmente 

funcionan dentro de ello porque las mujeres tenían protagonismo y toma de 



 

 
 

decisión que son importante porque solamente si es por papeleta o por discurso 

o por rellenar no sirve de mucho, si es que en la práctica las mujeres no pueden 

tener una verdadera participación o tomar decisiones y proponer las mismas.  

 

Claro es que ese es del problema en ciertos momentos y se da esta 

representación, pero no es una representación verdadera, el hecho de estar en 

lista no implica que no se merezca estar ahí o realmente no representa un interés 

colectivo o lo de un partido y algo Es una representación y otra cosa es una 

representación real o de un partido o de ideología. Entonces pasando el tema de 

tu candidatura, no sé si tú dentro del partido o relacionado al partido reciben 

algún tipo de asesoramiento o capacitación los jóvenes candidatos que les 

permitan afrontar las elecciones en temas de jefe de campaña o un asesor 

político o un asesor de contenidos o de comunicación que fundamental para 

manejar una campaña. ¿Entonces mi pregunta es cómo manejaban su 

candidatura y su campaña?  

 

Si teníamos de asesoría todos, pero realmente como qué tratar solucionar los 

problemas de todos les fue bastante complicado, porque el movimiento estaba 

atravesando una crisis y la cual nunca jamás tuvo apoyo por parte de quién era 

su presidente en esos momentos quienes entonces, era bastante complicado 

que una persona tenga cargó un montón y cientos de candidatos a nivel nacional 

entonces deberá obviamente nos daban una línea para que la desarrolla espero, 

pero no había un seguimiento. Entonces cada uno cada uno y veíamos como 

nos arreglábamos Mientras tanto y era bastante complejo Pero bueno se hizo lo 

que se pudo y fue bastante curioso ver cómo al final del día a pesar y en mis 

perista particular y estar segunda pero estamos del primero y se puede decir que 

las personas si quieren rectificar la política y hablando al sistema de corrupción 

y te hablo de la persona que estaba delante de mí en la papeleta y eso es bueno 

porque nosotros le pasamos a pesar de que la política es corrupta la gente quiere 

nuevos cuadros y quiero nueva política y por supuesto los jóvenes estamos de 

ahí para hacerlo pero si no nos dan las de herramientas y no nos dan los 



 

 
 

espacios es bastante difícil pero la ciudadanía es la que tiene que demandar 

exactamente esto y necesitamos nueva política. Entonces Viene un Bucaram y 

quiere de alguna manera regresar y ser parte de candidato izarse y tiene apoyo 

de la gente en Guayaquil entonces no sé si es falta de conciencia o conocimiento 

o responsabilidad incluso pero sí necesitamos que la ciudadanía demanda un 

cambio generacional en la política porque ya es muy importante.  

 

Concuerdo bastante contigo y si es falta de Educación y si nos vamos a 

Guayaquil son los sectores vulnerables que apoyan este tipo de candidatos, 

entonces si viene un candidato que ofrece un clientelismo político ni la gente 

prefiere entregarle el voto a él y no escuchó un candidato que me va a dar una 

hoja y exponerme lo que quiera hacer por mí. Entonces aquí se da un manejo 

clientelar de la política y en la cual los jóvenes También estamos sometidos Por 

qué al no tener los recursos que un político con altos fondos tiene Entonces es 

imposible que para nosotros como jóvenes llegamos de ese nivel de clientelismo. 

Entonces nosotros tendríamos que ser estos actores de cambios, pero la gente 

no quiere ni escuchar las ideas y sólo quiere escuchar lo que le ofrece el 

candidato o lo que le da al candidato, pero no le importan las ideas y por eso 

votan por alguien.  

 

Bueno Y sobre todo en estos momentos que mencionas y el tema de la 

experiencia personales que mucha gente está bastante confundida con respecto 

a las funciones que implica cada autoridad. Por ejemplo, a nosotros nos pedían 

obras o necesitamos reformar tal leí o se necesita escuela o cosas así y está 

bien que la gente tenga estas necesidades, Pero no es competencia nuestra o 

como concejales el cerezo los concejales sólo legislan y fiscalizan, entonces es 

entiende las necesidades y todo esto, pero se puede presentar algún proyecto, 

pero no depende del concejal, depende de 21 concejales de un conjunto de un 

cuerpo colegiado en el cual tú puedas llegar incluso a fueros. Pero la gente está 

bastante confundida con las funciones que tiene cada político por eso la gente 

les tiene mal visto las asambleístas les decían que necesitan una escuela o 



 

 
 

necesitan un parque porque no saben Cuáles son las funciones de las 

autoridades Entonces eso también es importante y que la gente tiene que saber 

y tiene que enterarse que podemos hacer un cambio con un tipo de información 

verdadera, pero obviamente a las élites no les interesa eso y prefieren tener los 

sonidos de la ignorancia.  

 

Y si nosotros como jóvenes debemos dar un cambio y destinará la política de lo 

que es y lo que debería ser, debemos educar al primer a la gente y explicar lo 

que es la función de un concejal lo cual es algo muy responsable de las escuelas 

o colegios y no se da una educación enfocada a la política y que sí ahorita 

realmente hace falta. ¿Entonces ahora hablando un poco más en el tema éste 

de representación la primera pregunta es de qué crees que existe una crisis de 

representación?  

 

Sí obviamente porque no hemos tenido representantes reales o que alguien me 

nombre 12 que realmente conozcan las necesidades reales y de su gente 

Entonces por supuesto que tenemos una crisis y seguimos sumidos en esta crisis 

y cayendo en lo mismo y en lo mismo de siempre. Incluso en los partidos políticos 

cuando existen elecciones primarias terminan poniendo a las personas a ver y 

eso realmente molesta a quienes han estado militando y segundo Pues por 

supuesto molesta la población porque sólo llega campaña y se olvidan de las 

personas. Luego te olvidas de las propuestas que incluso se hicieron Entonces 

si tenemos una crisis, pero, creo que es una corresponsabilidad no solamente 

de la persona o de las personas que están ya como autoridades sino de las 

personas que están ya como tal Y aquí es donde nosotros tenemos que exigir 

una verdadera participación ciudadana, desinformación de las personas sobre 

los mecanismos de participación es también bastante grande.  

 

Bueno si el tema de la participación política Debería ser y establecerse de lo más 

pequeño a lo más grande y el establecimiento de asambleas barriales en las 



 

 
 

cuales gente de sector se reúne realmente den a conocer las dificultades que 

vive el sector, porque realmente uno como autoridad desde arriba puede 

presenciar una realidad completamente distinta a la cual está pasando ese 

sector. ¿Entonces ya para combinar esta entrevista y hablando del tema de 

representación de los jóvenes dentro del municipio, no sé si conoces un sistema 

de participación que se dentro del municipio de Quito lejano a los mecanismos 

formales?  

 

La verdad estada bastante alejada del tema del municipio y realmente no tengo 

idea del municipio, pero sé que hay mecanismos de participación ciudadana que 

la misma Constitución apoya y obviamente tienes mecanismos para hacer 

veedurías, observatorios y entre otros, que se lo hacen cumpla no lo sé, pero sí 

sé que existe en observatorios de movilidad como el de Quito y diferentes 

mecanismos de observatorio qué se dedica netamente los temas municipales. 

Lastimosamente la ciudadanía no está enterada y que solamente utilizan estos 

mecanismos de participación ciudadana de intereses personales políticos como 

se ha visto en varias ocasiones y ya estamos cansados de eso Quién es y 

realidad creo que todos estamos cansados estoy en general toda la ciudadanía.  

 

Y relaciona los jóvenes sabes lo conoces si Existe algún tipo de mecanismo de 

participación por ejemplo durante la administración de Paco Moncayo cedió el 

consejo Metropolitano de los jóvenes en los cuales se los daba cabida los 

jóvenes y a sus organizaciones sociales como un grupo de rocieros empresarios, 

pero obviamente hoy en día no es de eso cómo serán actuar alcaldía existen 

programas pero son más enfocados al voluntariado o ayuda social y no es una 

verdadera participación, entonces me pregunta aquí es tú qué hubieras hecho 

como vieras retomado la participación política dentro del municipio de Quito?  

 

Primero haciéndoles partícipes de todos los mecanismos y haciéndoles procesos 

de información y segundo apoyando a las organizaciones sociales ya existentes 



 

 
 

y tenemos organizaciones de todo tipo y de tipo y de muchas causas a los cuales 

se pueden nutrir a la normativa del municipio pero si bien es cierto que se tuvo 

una administración como la de radas que de lo que se encargó no fue en apoyar 

ni siquiera esas organizaciones sociales o a los centros sociales que apoyó, sino 

lo que hizo fue reprimir algunas organizaciones sociales que están en su contra. 

Entonces yo creo que más bien si existe ella través del conocimiento se les 

puede ayudar en territorio y lo que yo hubiera hecho es sentarme a conversar 

con ellos y ver exactamente en qué normativa podríamos nosotros ayudar no 

solamente en temas de organización sino Al conjunto de la ciudadanía en 

general entonces las organizaciones si han sido utilizadas lastimosamente, y eso 

es lamentable porque han habido propuestas que han sido deshechas por 

intereses personales o partidistas y yo creo que sí debemos retomar muchísimo 

la participación ciudadana y a la participación de las organizaciones sociales que 

ya están conformadas sean o no sean legales. Entonces sí es importante que 

como jóvenes se pueda apoyar estas distintas causas y estas organizaciones.  

 

Bueno déjame agradecerte por ayudarme con esta entrevista la verdad fue muy 

grato haber conversado contigo y lo que tú dices es muy verdad los jóvenes 

dejemos de dejar de lado el diálogo y tomar acciones. 

Anexo 4  

Entrevistado 4 

Introdúcete un poco quien eres.  ¿Cuántos años tienes, que te motiva a hacer 

política, si tienes algún modelo a seguir, cual crees tú que es tu percepción en la 

política? 

Perfecto gracias, tengo 28 años, estoy en el militado ya desde hace cinco años 

en mi izquierda  democrática participe por dos años como subsecretario nacional 

de juventudes  estuve de candidato en el 2019 para consensar por el distrito sur 

estábamos dentro de los candidatos más jóvenes hacia las concejalías, antes de 

mi militancia dura digamos de una organización política como izquierda 

democrática venía trabajando en militancia en activismo dirigencia estudiantil  

procesos educativos estuve por dos años en la comisión evaluación interna de 



 

 
 

la universidad central en donde justo fue el periodo de las categorizaciones y 

acreditaciones  de carreras  y universidades digamos que he ahí empezó a mí  

bichito por hacer política entendiendo de que si los jóvenes no nos involucramos 

en política difícilmente podremos llegar a cambios sustanciales estructurales en 

la sociedad está bien que se hagan activismo es parte de la militancia dura, 

lastimosamente el activismo tiene un todo que es justamente cuando decides a 

través de temas subversivos llamémosle manifestaciones plantones ese tipo de 

cosas que pueden ser buenas o pueden ser malas obviamente  pero digamos 

que tiene ese tope, ese techo, la única manera de hacer cambios reales es 

involucrarte políticamente, tienes un sistema de partidos donde los partidos son 

los que promueven justamente el poder y  para alcanzar ese poder debes 

enrolarte en organizaciones políticas con finalidad de llegar al poder y desde el 

poder lograr hacer esos cambios que promueven que te apasionan digamos así 

es difícil digamos encontrar en estos momentos digamos una línea ideológica 

cuando está tan desgastado el tema ideológico por haber estudiado y en una 

universidad pública digamos siempre hubo el tema de la izquierda radical que 

tampoco es muy propositiva en este caso por que digamos es teórica e irrespeta 

muchas garantías entre son los derechos de libertad  tampoco consideró que la 

derecha es algo positivo porque justamente sólo piensa en el capital en el libre 

mercado y  más bien creo que el en este proceso que consideró todo los jóvenes 

llevan a cabo  logras discernir lo positivo del uno lo positivo el otro lo negativo de 

ambos lados y buen ideológicamente me considero de centro hacia la izquierda 

pensando en el socialismo democrático la socialdemocracia porque creo que en 

es necesario que la empresa privada al ser el motor económico de una nación 

tenga  el ambiente necesario para producir pero también el estado desde una 

visión izquierda debe ser un regulador para que no exista acumulaciones de 

capital a lo bestia y se garantizan sobretodo derechos laborales temas de justicia 

y es por eso que estoy en centro hacia la izquierda porque la sociedad 

ecuatoriana es injusta y por eso necesitamos estar un  poquito hacia la izquierda 

hasta alcanzar esa  justicia esa igualdad. 

 



 

 
 

Topaste  tres temas fundamentales en los cuales se enmarca el tema de la 

entrevista, primero que es el tema tuyo como candidato el segundo es el tema 

ya electoral pero enfocado al tema de partidos políticos, el tercero  viene a ser el 

tema de las ideologías  las motivaciones y causas  que tenemos los jóvenes bien 

puede ser dentro de la política o dentro de un gobierno y la última vendría hacer 

el tema de como  nosotros percibimos o como cambiamos en el tema político 

entonces yendo en orden vamos con el tema tuyo de cómo  te canditisazte y la 

primero sería que te llevo a ser candidato? 

 

 Perfecto, bueno yo tuve como te decía un proceso de militancia dura fue una 

decisión el haber militado con izquierda democrática eso es fundamental porque 

no podemos ser tibios en estos tiempos, y tibios no significa ser reaccionarios 

sino que desde los espacios en los que tu estés  propongas  acciones militares 

entonces yo  me afilie formalmente o sea primero decidí tomar la decisión y me 

afilie a izquierda democrática y desde ahí empezó un proceso de militancia, 

siempre estuve muy relacionado al instituto de formación política de la izquierda 

democrática  en lo personal a mí fue eso lo que me enganchó no había visto 

organizaciones políticas que le dieran tanto énfasis a la formación y esa fue mi 

motivación para militar en ID, ahí comencé todo un proceso de restructuración 

de organización de base en donde a través de las juventudes empezamos a 

generar liderazgos a nivel nacional con la finalidad de que se empiecen a 

estructurar los jóvenes en diferentes provincias bajo los principios de justicia 

social con libertad que es lo que promueve  la ID  eso te hablo más o menos 2 

años 3 años antes de ser candidato entonces mi participación  creo yo que era  

de los cuadros jóvenes que maneja bastante bien el tema teórico ideológico y al 

haber tenido mi experiencia como dirigente estudiantil me permitió digamos  

llevar a cabo  con cierto éxito está estructuración a nivel nacional entendiendo 

que los partidos necesitan gente que milite entonces fui una persona que ayudó 

a que llegue gente a la izquierda democrática y esté convencida de la política al 

servicio bajo estos principios de centro izquierda es así que tuvimos algunas 

luchas pequeñas debo decirlo en la presidencia nacional que estaba dirigida por 

Wilma Andrade y toda la estructura del concejo ejecutivo nacional también 



 

 
 

precautelaron la participación de los jóvenes y es así que permitieron que el 30% 

por estatutos antes de que se forme desde el consejo electoral por estatutos el 

30%  de todo cargo algo interno nos quitaría la participación en elecciones está 

ocupada por jóvenes entonces  dentro de esto vieron en mi un liderazgo  que 

finalmente se concretó con mi candidatura para hacer concejal  por el sur de la 

ciudad. 

 

¿Ya en torno a esto de tus motivaciones y todo esto que era lo que a ti te movía 

para ser candidato digamos en algunos casos para los jóvenes han sido la fauna 

urbana, en otros casos han sido el tema de espacios o sea la recuperación de 

espacios en el centro histórico otros ha sido el tema feminista entonces que a ti 

te movía dentro de tu campaña? 

 

 Va a sonar un poquito utópico  pero creo que las utopías  permiten que el 

alcanzar objetivos relativamente adecuados  yo siempre desde que empecé a 

militar en hacer activismo político siempre escuche  de que la política es 

corrupción de que la política es sucia la política es amarre todo ese tipo de 

acciones entonces yo me dije chuta brother necesitamos ser políticos para 

demostrar y reivindicar a la clase política y demostrar de que no necesitas ser un 

corrupto o necesitas ser mañoso no necesitas todos esos calificativos esos 

adjetivos negativos para ser político entonces siempre mi motivación ha sido esa 

demostrar que en que la política no es sucia  porque así tenga que ser termina 

siendo porque hemos permitido de lleguen al poder personas que antes de ser 

políticos ya tenían esas mañas la política no cambia la política digamos 

promueve el poder pero terminas evidenciando lo que el ser humano o es desde 

antes de ser político entonces no es que el político es sucio es un ser humano 

corrupto  que está ejerciendo un cargo político entonces ha sido siempre mi 

motivación a eso le sumaría yo creo que  consideró que todas las luchas son 

legítimas el movimiento feministas legítimo el tema ambientalistas es legítimo la 

fauna urbana es legítimo pero consideró de que en estos tiempos que vivimos el 

nuevo orden mundial digámoslo así ha planteado estos segmentos para 



 

 
 

dividirnos porque de esta manera aseguras de que de diez personas que le por 

la fauna urbana otras diez personas por el ambiente y otras diez personas por  

el tema feminista cuando deberíamos los 30 estar peleando por cosas que 

afectan más al diario la falta de empleo, la desigualdad social, la inequidad,  el 

clasismo, falta de educación política, falta de política pública para educación el 

libre acceso entonces yo creo que en esas luchas más bien han sido trabajadas 

desde ese sentido de dividirnos para que estemos enfocados en pequeñas 

luchas cuando las luchas existenciales están ahí y deberíamos primero 

alcanzarlos como quien dice el primero asegurémonos de que todos comamos 

para luego ver que comemos pero primero comamos todos 

 Ya flaco lo que tu mencionas en partes ya el tema más el tema de incluirnos en 

la lucha cada uno de nosotros y formar parte de un todo antes de dividirnos y 

sectorizarnos en cada uno de nuestros problemas entonces aquí una pregunta 

mía y no enfocada a tu percepción si no el tema de tu cómo crees que los jóvenes 

ya en general recibimos a las ideologías crees que tenemos una ideología  

marcada o nos movemos por lo que te mencione antes por el tema de fauna 

urbana el tema ambiental el tema climático y todo esto entonces sería la pregunta 

tenemos una ideología marcada o nos guiamos por nuestras emociones o somos 

de causas? 

 

 Definitivamente los jóvenes somos bastante emocionales y no solo los jóvenes 

creo que es el sentido latino americano que somos bastante emocionales y  la 

ideología sin duda es algo que se va forjando en el camino y se va forjando en 

base a tus experiencias y vivencias es más probable que en que una persona 

que ha sufrido desigualdad social empieza a creer de que se necesita igualdad 

a una persona que no ha sufrido no ha vivido ese tipo de experiencias en realidad 

va a estar ajeno a esas luchas  yo creo que las acciones por separado también 

responden y ahora se suman a lo que ya viene a ser el tema de marketing político 

la comunicación política en donde más bien los políticos han tenido que 

adaptarse a la manera en que comunican y meter en sus discursos digamos 

estas pequeñas luchas o micro luchas para llegar a esos segmentos pequeños 



 

 
 

yo creo que más allá de que existan esas pequeñas luchas porque son legítimas 

no digo que no lo sean son muy legítimas  pero es necesario de que  entre 

nosotros no nos dividamos por esas luchas sino más bien nos unamos por 

nuestros objetivos en común, así como todas las personas decimos que los 

políticos son los culpables no caemos en cuenta de que somos seres políticos 

es como decir que un médico hable mal de los médicos o sea no caemos en 

cuenta de esa situación y eso se debe a que no desarrollamos conciencia de 

clase para entender en que sitio estamos y que es lo que necesitamos pelear y 

eso es fundamental para dar a entender digamos los contextos de ente todo lo 

que se va dando estos  grandes discursos de que la a los políticos son los 

corruptos la política es la mala también ha  hecho de que caigamos en los 

discursos mundiales de que la ideología no sirve para nada entonces 

entusiastamente aquella mujer y voy a decir mujer porque digamos que las 

luchas son más legítimas cuando  las personas que las encabezan la sufren, la 

lucha feminista  es una lucha ideológica que  se a micro segmentado en 

movimiento feminista pero de ahí estás buscando equidad estas buscando 

igualdad social y eso es un tema ideológico el tema del ambiente derechos 

ambientales es un tema ideológico duro pero lo hemos micro segmentado para 

no hablar más allá si no hablar  específicamente de lo que nos motiva y no está  

mal pero está mal en el momento que nos olvidamos de que no es sólo eso hay 

mucho más o sea yo también creo en una sociedad en la que pensemos más 

allá  acumulación de capital pensemos  del desarrollo social del bienestar social 

de las comunidades pero entendiéndose que es un montón de cosas no es solo 

la naturaleza no es sólo los perritos no es sólo las mujeres es algo mucho más 

amplio que podemos a lo poquito  sin olvidar estar conscientes de que no es sólo 

eso, es todo un montón de cosas alcanzar esos rendiros de calidad. 

 

 Claro lo que tu mencionas es  el tema ya más que nada lo que de un trasfondo 

de un movimiento de una lucha social si hablamos de feminismo estamos 

hablando de progresismo y al hablar de progresismo estamos hablando de 

izquierda creer en cambio que hay momentos en los cuales tu escuchas a 

Guillermo Lasso el candidato derecha por excelencia hablando del feminismo 



 

 
 

entonces es un poco choca la idea de decir soy de derecha soy conservador en 

teoría y te estoy hablando del tema de fauna urbana el tema del feminismo lo 

que te habla Guillermo Lasso y aquí viene lo que tú dices   los políticos se tienen 

que ir acoplando a las agendas y a las luchas de la sociedad entonces no me 

importa ser de derecha pero en cierto modo tengo que hablar de esto porque de 

esto está hablando todo el mundo. 

 

 Porque eso me jala votos y me da una buena imagen y el ejemplo que tú has 

dado es perfecto  solamente le sumaria de que digamos no es  sólo hacia la 

derecha porque por ejemplo Nebot hablando de feminismo cuando él es un icono 

de la misoginia y el machismo político en el país  y por otro lado tenías por 

ejemplo en octubre el cuadros que salieron a flote por ejemplo Leónidas Iza  y 

eso hay que ser muy claro que movimientos de izquierda progresistas 

respaldaban a Leónidas Iza cuando su trasfondo Leónidas Iza no estaba en 

representación de los indígenas únicamente el representaba la generación de 

indígenas evangelistas entonces yo no puedo entender cómo movimientos 

feministas pueden respaldar a Leónidas Iza entendiendo de que en las agendas 

que el plantea digamos que Leónidas Iza llega a ser presidente jamás en la 

agenda va a estar por ejemplo la despenalización del aborto,  es cuando 

justamente no logramos ver que más allá de la figura hay todo un proceso detrás 

entonces lo mismo sería las personas que son trabajadores por ejemplo apoyan 

una candidatura de Nebot o de Lasso cuando evidentemente responden a 

proyectos políticos precarizadores entonces esto parte de entender y adquirir 

conciencia social, conciencia de clase eso nos va a hacer entender de que no es 

que la gente está en contra  de empleadores la gente está en contra de la 

precarización laboral entonces ese es el punto no estamos diciendo que la 

empresa es mala estamos diciendo de que los empresarios deben ser justos y 

eso es como el tema que es muy complicado hablarlo porque  como también 

somos emocionales tú lo has dicho somos emocionales entonces a veces 

herimos susceptibilidades y cuando tú dices por ejemplo que los bancos paguen 

impuestos nunca falta la persona que no es de derecha  por conciencia sino de 

derecha porque tal vez siente cierto apego pero esas leyes precarizadoras no le 



 

 
 

ayudan a la persona que tiene plata  le ayuda al empresario que tiene millones y 

a veces tenemos de sala del cangrejo como te decía al comienzo de que no nos 

importa que estemos hecho pedazos nos importa que el de al lado este peor que 

nosotros y ahí para sentirnos que estamos bien cuando en realidad no lo 

estamos entonces la lucha debe ser más bien ese sentido de sociedades 

igualitarias, justas  con trabajo adecuado y es lo que no se está viendo en estos 

momentos hablábamos por ejemplo para no salirme mucho el tema pero es 

necesario está bien de que ahorita salgamos, se promueve que salgamos a 

manifestar y todo eso pero es un acto irresponsable de las organizaciones y de 

sus líderes, un líder es aquella persona que va precautelar ante todo el bien 

comunitario, tu sacarle a las personas a que estén manifestando les estas 

exponiendo algún riesgo mayúsculo de contagio primero sobrevivamos 

salgamos de esto y luego pidamos explicaciones y hagamos que rindan cuentas 

y esas explicaciones nuestra mayor revolución yo he estado hablando bastante 

de esto pero nuestro mayor acto de revolución no va a ser salir a las calles a 

lanzar piedras en este momento va a ser en el 2021 por primera vez dar un voto 

consciente un voto no populista que no nos importe solamente la figura que nos 

importe el proyecto veamos sus planes de gobierno que es lo que van a ser eso 

es lo que realmente va importar si ahorita salimos a lanzar piedras seguramente 

un año lo volveremos a ser porque hemos de repetir nuestros errores dando 

votos a los tarimeros que es así y el político no es el culpable el político se adapta 

a lo que tiene que adaptarse para conseguir votos sí nosotros pedimos trianeros 

el políticos se termina siendo trianero. 

 

 Bueno flaco aquí ya hablaste otra cosa que es el tema de representación 

política, pero para no saltarnos ni regresar a ningún tema y algo que se me olvido 

preguntarte es. ¿Qué te motivo a hacer política por ejemplo en otros casos es el 

tema de mi padre fue político mi abuelo fue político y en otros casos no es mi 

convicción personal entonces esto se me paso preguntarte al inicio como se te 

da tu vinculación con la política? 



 

 
 

 Bueno yo no vengo de familias políticas creo que eso fue  una de mis 

motivaciones porque en realidad  el camino que hemos ido elaborando ha sido 

a pulso digamos que tengo un familiar que estuvo que estaba vinculado digamos 

a la izquierda democrática desde el instituto y él es el que me  invito pero no fue 

como ya he visto en otras situaciones que vienen de un estirpe de política en 

donde tu naces y ya sabes que tienes que ser político aquí no fue así fue como 

que ven participa si te gusta quédate y me gustó y me quede paramilitar duro 

pero ya tenía el bichito como te digo yo aprendí de mi diligencia estudiantil de 

que en la vida tienes dos opciones y te voy a poner el ejemplo porque con eso 

me inspiró y permitió que se inspiren más personas y compañeros que son 

incluso de otros movimientos y organizaciones pero fue el punto de partida. 

Cuando yo estuve yo estudié en la universidad central estuve en primer semestre 

era muy complicada la educación pública y yo estaba en la facultad de filosofía 

que era la más complicada de la universidad central y estas complicaciones 

decían de que exista un manejo asistencialista en donde las autoridades de la 

facultad nos hacían tener un sentido hasta en contra de nuestros autoestimas 

como que es un favor que te estés educando te hacen un favor en darte clases 

te hacen un favor en atenderte entonces yo llegue al curso me acuerdo que 

éramos cerca de 50 estudiantes entonces los primeros 40 en llegar se sentaban 

y el resto tenía que recibir clases de pie entonces así era cuando yo estuve en 

primer semestre y había una banca que le faltaba una pata y como le falta esa 

pata tomaban clases de pie entonces rompimos eso yendo a conseguir unos 

ladrillos me acuerdo para arreglar esa pata entonces ya nadie estaba de pie y 

ese fue el  inicio para entender de qué te quejas y te acostumbras o haces algo 

y lo cambias entonces ese fue el inicio para luego empezar a ser dirigencia 

estudiantil conseguir, gestionar y no con bullas no con paros nada de eso yo creó 

fielmente que hay procesos que primero deben ser dialogados y deben ser 

presionados y que es importante la organización eso es fundamental pero no 

para pararte y hacer un plantón si no para pararte yo no estoy hablando porque 

a mí me falta una silla sino estoy hablando por que a diez de mis compañeros 

les falta silla y por eso hoy con eso se consiguieron muchísimas cosas que fue 

el punto de partida y la motivación o sea entender de que la política así funciona 



 

 
 

si puede funcionar y que no necesitas ser corrupto para alcanzarlo ese fue el 

punto de partida y mi motivación es una experiencia de vida lo que pase. 

 Ya flaco entonces terminado con el tema tuyo de cómo se da tu inclusión en tu 

vida en el tema político pasemos un poco al tema de los partidos políticos y en 

relación a tu candidatura bueno al inicio mencionas que en la izquierda 

democrática los jóvenes tienen bastantes niveles de representatividad en 

relación a esto puede ser y en algunos casos se da que los jóvenes tienen 

representatividad pero sólo tienen voz mas no voto por ejemplo tienen sus 

núcleos tienen organizaciones al interior de su partido pero en este caso dentro 

de la izquierda democrática se da una vinculación real digamos así los jóvenes 

pueden decidir sobre la dirección general o nacional del partido político o 

realmente están o están limitados a sus representaciones. 

 Las representaciones democráticas más allá solamente de la legislación 

dependerán de los liderazgos porque tú puedes encontrar el aparataje de una 

organización política te diga ahí textualmente tendrá voz y voto pero tal vez está 

secundado con las acciones o por los intereses de quien dirige la organización 

entonces por más que tengas voz y voto no es real es algo inducido por un lado 

en segundo yo creo que una cosa es la legalidad y otra la legitimidad y solamente 

cuando trabajas de un punto legítimo tú en realidad puedes por algo legítimo 

entonces si tú eres nombrado digamos por ejemplo a mí me nombraron 

subsecretario nacional  mi nombramiento era legal pero no era legítimo en el 

sentido de que a mí no me habían elegido entonces es necesario que las 

organizaciones políticas, sociales, colectivos o lo que sea en necesita procesos 

de democratización y de legitimación de sus liderazgos y que se entienda de que 

porque mucha gente se despecha yo he pasado por eso y es normal no debe 

asustarnos porque una organización las organizaciones tienen pugnas de poder 

y las organizaciones políticas con mayor razón porque eso es cómo te vas 

preparando para pelear el poder después si no tienen esa formación esa 

preparación difícilmente vas a poder pelear algo entonces a veces los jóvenes 

creemos que todo debe ser amor y paz y luchar conjunto o pero obviamente 

vamos a luchar en conjunto consolidando pequeñas victorias y esas pequeñas 

victorias son  las luchas y las pugas de liderazgo eso es habitual y es normal y 



 

 
 

no hay que asustarnos contestando finalmente tu pregunta yo creo que sí hay 

participación pero las de organizaciones políticas no sólo la a la que pertenezco 

responden a una cadena de poder para cambiar es  pelear desde abajo para 

llegar arriba y cambiar y eso de ley porque quien dirige un organización es quien 

la preside y no hay que darle vale ninguna organización por más que lo diga 

puede ser horizontal tienen nivel jerárquico de ley porque hablamos de poder 

entonces la única forma de que digamos esas voces a legítimas de sus votos 

sean reales es llegando al poder desde allí . 

 

De lo que tu mencionaste hay algo de lo que quiero hacer hincapié es en este 

tema de que muchos jóvenes se han alejado de esto entonces hace que se cree 

una especia de desapego de los partidos políticos no sólo de los jóvenes si no 

un malestar en toda la ciudadanía entonces mi consulta aquí es. ¿tú crees que 

los partidos políticos están el actuando bien o realmente necesitan 

reestructurase o tú crees que necesitan desaparecer por completo crear un 

nuevo sistema enfocado en una representación tradicional una representación 

clásica para eliminar este tipo digámoslo así un candidato individual sin partido 

político sin un amparo para el político o lo que te mencionaba ahora un partido 

político reestructurado. 

 

Yo creo que antes de cambiar las organizaciones políticas es necesario 

reinventarnos como sociedad porque esto como un mea culpa hacia todas las 

personas de  que puedan criticar  los procesos políticos y es por ejemplo tú crees 

que representan a tu familia y representan los intereses de tu familia tu respuesta 

es sí muy bien de ahí la segunda pregunta será tu representas a tu cuadra a tu 

barrio si tú dices que si perfecto está bien estas representando algo para que 

consigas representando vas a ir entendiendo en este proceso de que no está 

solamente tu voluntad es principalmente la voluntad de quienes dices que 

representas  las organizaciones políticas tradicionalmente no sé si en todo el 

mundo no conozco todo el mundo pero de lo que leí  responden a esas cadenas 

de poder que no han cambiado y sigue siendo los mismos siguen siendo los 



 

 
 

mismos de vez en cuando existen brechas en el sistema que permiten colar a 

nuevas representaciones y ya te digo o sea en mi candidatura como concejal 

para ser concejal en el distrito sur de era una de esas brechas que se había roto 

y que hubo la oportunidad porque no venía de un estirpe político no tenía familia 

política no tenía grandes recursos económicos como para  comprar mi 

candidatura por ejemplo respondí a un momento coyuntural de una brecha en el 

sistema donde era el momento y  nos vimos en tal responsabilidad por un lado 

segundo en el momento que tú desapareces las organizaciones políticas 

desapareces el equilibrio un sistema significa de que quien llegue al poder tendrá 

la balanza a su favor y no va haber punto  quiebre con equilibrio en su gestión la 

razón estaba las reacciones políticas darle un equilibrio al poder es de izquierda 

tratarán de equilibrar y  se convierte en una semi-dictaduras por un lado  de que 

rompas el sistema de partidos y que la única opción es justamente esto que se 

está haciendo popular estar en sistemas de en más o menos como bola de bingo 

es decir haber metemos cinco organizaciones políticas y al azar esta persona 

nos representa pero tal vez a pero te va a organizar pero no te va a  representar 

ahí  yo  creo que es importante separar algunos de hechos que son 

fundamentales  una cosa es la autoridad electa y otra cosa es el directivo es 

decir tú tienes en el país  presidente los alcaldes concejales, presidentes de 

juntas parroquiales que son autoridad y muchas veces más legítimo que un  

ministro porque el ministro no es elegido es puesto no responde un órgano 

ejecutivo y lo mismo con todo lo que tienes en la estatal que a ellos sí hay que 

pedirles por ejemplo cuentas porque están administrando nuestros recursos si 

es que tú vives en un conjunto  contratas un administrador y el administrador 

está robando le pidas la renuncia porque tú le has contratado no le has electo 

pero sí tú tienes en el conjunto a un vecino que se lanza para ser Presidente del 

conjunto ya es un proceso diferente no puede despedirlo porque él tampoco se 

autonombro tú lo elegiste entonces son  procesos diferentes a veces pensamos 

de que como los políticos son los culpables nos olvidamos de que ellos no se 

han autonombrado nosotros les pusimos ahí y están ahí porque han tenido 

nuestro voto inconscientemente en la mayoría de casos entonces yo creo que 

antes de pensar una restructuración de las organizaciones sociales es 



 

 
 

importantísimo pensar en una restructuración como sociedad de que actuemos 

de manera responsable  para finalizar esta pregunta qué ese político es corrupto 

lo dice la persona que le estafa el vuelto a la vecina de la tienda que ese político 

quiera ser presidente es un lado  malo que en la mínima oportunidad se sube al 

bus sin pagar por no respetar la fila al final el poder y la clase política es un es 

un ejemplo o la materialización de lo que somos como sociedad y  en eso hay 

que ser muy  muy claros para no repetir esos errores. 

 

 Aquí mencionas en gran parte es el tema de las sociedades tienen los líderes 

que se merecen nos quejamos de que son corruptos pero a la mínima nos 

cogemos el vuelto cualquier cosa así pasa eso lastimosamente no es en todos 

los casos para buena suerte y esos pequeños casos son los que tienen que 

hacer la diferencia, mencionaste un tema que lo topaste tu solito que es el tema 

de la crisis de la representación lo que tu mencionabas sí yo te elegí  no te puedo 

despedir pero si te puedo destituir entonces aquí viene un tema de la crisis de la 

representación y es en  algo de lo que me  enfoco bastante y es el tema de los 

jóvenes o sea tú crees que nuestros líderes a los cuales nosotros elegimos 

escuchan los jóvenes o realmente no, el tema de por ejemplo marchar  por estas 

fechas el tema de LGBTI, legalización del aborto realización del patrimonio 

homosexual todo este tipo de  luchas en su mayoría de jóvenes que vienen 

desde los 16 años que ya son temas de ellos hacia los 25 años gente 

parcialmente joven entonces tú crees que los jóvenes  son escuchados por sus 

autoridades o realmente una vez que a mí me elegiste  no importa quién eres no 

me importa donde estés  yo aquí cumplo mu función dentro de la asamblea 

dentro  del municipio y allá veras tú yo no te escucho no te doy esa participación 

que tu como ciudadanía te mereces. 

 

 Creo que la falla de la representación y representatividad parte de la falla de que 

tenemos o que entendemos por democracia no es de dar un voto cada cuatro 

años eso no es democracia es tener una participación activa y constante la 

mayoría de personas pensamos de que tenemos gobiernos democráticos porque 



 

 
 

damos el voto cada cuatro años y porque esa persona tiene que ser lo que yo 

pienso  hay que pensar también  por ejemplo si representa su familia  representa 

su ciudad sólo hay  tú vas a poder entender de qué tal vez lo que tú estás 

pidiendo exigiendo y como no se te cumple tal vez no lo que quiere la mayoría y 

la mayoría de personas que se desilusionan de la política es porque no entienden 

de que no está en primer lugar su criterio está en primer  lugar  el criterio y el 

bienestar de la mayoría de esas personas y decisión que tiene que tomar un líder 

es decir puedes estar afectando en algo a una persona pero es prioritario lo que 

está afectando a diez personas por un lado en las luchas se logran a través  de 

la participación por decir están en esta situación pero seguimos luchando sin 

adaptarnos a hacer cosas objetivas por ejemplo la lucha LGBTI y en los últimos 

años en Ecuador ha sido una réplica de las luchas del movimiento feminista en 

Argentina cuando se ha evidenciado de que estas luchas no han alcanzado 

objetivos y los pocos objetivos que los han alcanzado ha sido en el momento que 

ha logrado involucrar  políticamente es decir cuando los del LGBTI quieren que 

alguien en el poder  se identifique con esa lucha van alcanzar eso entonces es 

la participación constante te permite de que tú puedas generar agendas en 

donde tu lucha sea considerada entonces yo he estado en esas movilizaciones 

también en las que  apoyado  porque  es un tema  que el estado puede generar 

ciudadanos de primera segunda y tercera categoría y lo que  es más habituales 

es que le tienen una tirria  al político que se vincula o sea cosas como puedes 

de que me estás diciendo de que no te he escucho pero cuando quiero ser parte 

de tu lucha como político me mandas a la mierda entonces como yo puedo 

digamos plantear en mi agenda política tu lucha si tú no me permites los espacios 

y es por eso porque hay ese odio esa idea de esa tirria generalizada entonces 

es complicado ahora en la política tiene dos opciones la una es que tu tengas las 

mejores intenciones y no te dejes guiar en  cómo funciona la política te 

desilusiones y te vayas y eso también es responsable en la gente que quiera ser 

cambios reales y que logra entender de que la política es ese camino para pedir 

tienen que quedarse a luchar, como tú puedes luchar por algo grande  para 

cambiar un problema estructural como la violencia de género sí a la primer acto 

de  una organización en el cual se hace algo que no estás acuerdo coges y te 



 

 
 

vas aquí  yo creo que en política se aplica también el dicho del que se pica pierde 

o sea si te picas pierdes y te vas no estabas para la política porque la política 

significa luchar más que nada y eso es fundamental y para terminar yo creo que 

en todos los movimientos necesitan anclarse a una organización política si no se 

anclan a una organización política no van a llegar a constituir sus luchas de una 

manera eficiente tampoco hacen correcto uso porque la mayoría de estos 

movimientos también tiene una figura di algo anarquista y en el mal sentido del 

anarquismo porque hay un buen sentido que tiene el anarquismo pero sólo 

toman en cuenta lo negativo es decir lo  anti institucional lo anti estado lo anti 

sistema entonces sí se han generado procesos de participación ciudadana 

conocida vacía ser vista por un día propuestas ciudadanas para legislativo y si 

no haces uso de eso brother estas complicado el mejor ejemplo de que sí puedes 

hacer digamos este tema de cosas es lo que hizo Gabriela Troya con el tema de 

la igualdad de en de derechos civiles con respecto al matrimonio ellos jugaron 

de manera inteligente y desde una visión política entendieron de que desde la 

asamblea no había que hacer porque ningún acto democrático aprueba minorías 

es decir si mañana pones consulta popular para que se apruebe el matrimonio 

igualitario pierdes porque la mayoría no entiende de que estas diciendo que se 

casen entre hombres o mujeres estas peleando de que así tú te cases  entre 

hombres o que cases entre mujeres tienen los mismos derechos la por un lado 

entonces ellos entendieron que no era por ahí y cacharon de  que la corte 

constitucional tenían tres personas ahí de altos magistrados que pensaban como 

ellos y dijeron por aquí es y lo consiguieron sin tanta bronca sin lanzar piedras a 

nadie sino jugaron inteligentemente anclando el activismo con una militancia 

dura hacia algo efectivo y es el mejor ejemplo ahora los movimientos feministas 

lanzando piedras, rayando paredes no van a conseguir si no se dan cuenta de 

que ese no es del camino y lo que  tienen que hacer es anclarse a quien este en 

el poder para conseguir su lucha. 

 

 Ahora mencionaste algo loco en el tema de que hay desapego tanto de la 

sociedad a los partidos políticos el tema de si un partido abandera una lucha 

positiva posiblemente es con fines electorales o realmente lo haga por convicción 



 

 
 

propia porque son los ideales y lo que promueve a un partido entonces aquí la 

pregunta es la siguiente. ¿tú crees que exista una crisis en torno a esto una crisis 

de la presentación porque seamos sinceros los partidos políticos como tu 

mencionaste o sea es el tema de la vinculación social el todo esto la acumulación 

de una ideología las luchas y todo esto, pero no se da esa vinculación sociedad 

a partido político partido político a gobierno que es en teoría lo que debería 

funcionar, existe una crisis tanto entre estos dos partidos políticos y sociedad? 

 

 Yo creo que existe egos de los movimientos y  activismos porque sí yo dirijo una 

causa en mi época estudiantil te digo teníamos una causa pequeña que era 

nombramientos para los docentes de mi carrera esa era la causa a mí no me 

importaba si eso lo conseguía el decano el director de carrera el rector del 

universidad la FEUE a mí no me importaba eso a  nosotros nos importaba que 

tengamos nombramientos para los profesores entonces yo creo que los egos en 

los movimientos es muy evidente porque hay cuidado te metes con mi lucha o 

cuidado lo usas como plataforma electoral a mí no me importa si es que es 

plataforma electoral con que mi lucha se consiga y yo creo que los movimientos  

las personas que los dirigen también  juegan a ser políticos fingiendo no serlo 

entonces ellos tienen ese ego de político y está bien porque así es el ser humano 

de los intereses  si tu conquista es desinteresada si tu lucha es desinteresada no 

te importa si la usan de plataforma electoral con que lo hagan  a los dirigentes 

barriales no les importa si es que la calle que les están construyendo va a ser 

plataforma para el alcalde para su relección les importa que se haga la calle y 

punto entonces como te decía hay que ser un poco objetivos y eso lo que les 

está faltando los movimientos de activismo que  por un lado sus egos por otro 

lado los miedos de involucramiento en la política  no se dan cuenta de que el 

activismo es ejercer poder estás dirigiendo personas y es hacer política entonces 

es eso o  sea jugar a ser político sin decir que lo soy y se han caído esos procesos 

porque justamente hay esos egos estos celos que no lo haga el político porque 

se lo va a tomar la lucha y no está bien o sea no puede ser y te voy a contar un 

caso de recién q través de un de un tema activista estamos lidiando para que se 

dé la declaratoria de Quito ciudad capital mundial de las aves y para esto hemos 



 

 
 

nos hemos reunido ya con algunas organizaciones que están en el tema de aves 

y muchas de esas se han sumado a la iniciativa nosotros ya tenemos claro cómo 

vamos a hacerlo a través de que concejales porque estamos meter la propuesta 

través de algunos concejales para que la defiendan en el consejo metropolitano 

y qué es lo que sucedió con una organización que nos reunimos nos dijo pero no 

como se van a meter con políticos para que luego se vayan y nos dejen ahí con 

los proyectos  y no esto hay que ser de maneras de plantones yendo con carteles 

y le dije brother con todo el respeto pero anda párate con  carteles mientras tu 

estas parado con carteles nosotros vamos y presentamos formalmente la 

propuesta y a mí no me interesa por entrevistado nos interesa por  las personas 

que están ahí ni si quiera yo voy a ser la persona que presente la iniciativa van 

hacer otros compañeros porque no me interesa la figura a mi lo que me interesa 

porque estoy en el tema de turismo me interesa que Quito sea la ciudad capital 

mundial de las aves  quien lo haga  es lo de menos con que se lo haga. 

 Claro flaco no eres el primero que me menciona de en los seis entrevistados 

cuatro me menciona ya el tema de egos tanto al interno de un partido del yo 

hacerme ver o sea no me importa o sea como tú mismo mencionas no importa 

quién haga la cosa es que lo haga, pero en algunos casos es al revés o sea yo 

soy el que tiene que hacer entonces. 

 

Ahí la respuesta es simple flaco si tu ego te pide y te exige que eso sea obra 

tuya entonces hazte político éstas evidenciando que tú quieres ser político para 

hacer esos cambios no necesitas del concejal no necesitas del presidente no 

necesitas del alcalde porque tú va a ser concejal tú vas a ser el alcalde tú vas a 

ser el presidente eso por un lado algo más que quisiera agregar es de que igual 

esos celos son naturales y es por eso que necesitan procesos de pugna de poder 

porque de esa manera de depuras los liderazgos yo que tengo digamos armo 

una estructura de gente ya no puedo  endosar esa gente hacia otro liderazgo y 

a veces los cabreos porque yo no puedo dar mi gente a otra persona porque yo 

no estoy seguro de que esa persona lo haga cuando son temas de estructura 

pero si son temas puntuales con iniciativas no importa quién lo consiga con que 



 

 
 

lo hagan un además mira lo que ya te mencionaba en filosofía por qué yo a veces 

también pienso que los movimientos actúan de esa manera y no solamente 

LGBTI si no en casi todo proceso organizacional de movimiento, en filosofía 

pasaba que a pesar de que tenían los presupuestos  no había servicios básicos 

las aulas descuidadas pintadas, manchadas, etc. Esa era la manera para que 

políticamente tú puedas luego a comienzo de semestre entrar y decir si ven la 

pared como esta si ven los baños como están por eso necesitamos organizarnos 

para salir a pelear entonces yo creo que también muchas veces estos egos 

permiten de que si la lucha no se consigue sigues justificando el por qué seguir 

accionando desde esas organizaciones si el día de mañana se aprueba todo lo 

que está ampliando los movimientos activistas de los LGBTI ya no tiene sentido 

para que estar organizados porque se ha conseguido. 

Claro, su objetivo. 

 Claro entonces la cosa es que quieren conseguirlo y que sea una persona la 

que las consiga pero que no se metan los políticos que son los que manejan el 

poder y básicamente la legislación entonces cómo lo consigues o sea difícil pide 

para que se haga sino como. 

 

Exactamente, flaco mencionaste algo del tema de la anarquía en el tema de 

movimientos sociales el tema de hacer política porque esa es una manera de 

hacer política entonces. ¿Tú cómo crees que ve la sociedad a los jóvenes que 

nos involucramos de la política y que dificultades tienen los jóvenes que se 

involucran en la política hoy en día? 

 Yo creo que por ejemplo hay muchas formas de hacer política no importa como 

lo hagas no importa si lo haces de izquierda lo haces de derecha lo haces desde 

el anarquismo no importa hazlo el proceso que tú vas de llevar te va enseñar a 

madurar o reafirmar las cosas que creas que son correctas y adecuadas y eso 

está bien porque son procesos de maduración  por ejemplo el anarquismo te 

hablan bastante sobre el tema comunitario y eso es súper positivo el tema 

comunitario pero hasta cierto punto también es utópico porque significa  el 



 

 
 

anarquismo real significa que no vas a tener un interés hasta cierto punto 

narcisista o sea te olvidas del yo para pensar en el nosotros cuántos de esos que 

son anarquistas aplican eso es difícil dudo mucho peor cuando ya están más de 

avanzados de edad en el sentido de que yo ahorita vivo solo o no tengo hijo o no 

tengo esposa yo en este momento puedo dedicarme hacer política a la militancia 

porque no tengo responsabilidades más que la mía  por un lado lo otro que las 

dificultades siempre van estar en el qué dirán y  en la decepción, las decepciones 

nunca debe ser motivantes para que dejemos las luchas debe ser motivaciones 

para que las continúen y  a veces los jóvenes en se involucran en organizaciones 

políticas  como pasatiempo y está bien cada quien maneja su tiempo a su 

manera pero sí tú quieres un cambio real no puedes hacerlo como pasa tiempos 

solamente es algo que debe apasionarte es algo que de apasionarte porque para 

hacer política y yo he tenido muchos amigos amigas que han militado suave y 

que digamos luego se decepcionan  pero brother para poder hacer política en 

serio a veces  significa que a veces en vez de ir al cumpleaños de tu pelada estás 

haciendo política en vez de irte a pegar las bielas estás haciendo política en vez 

de dedicarte a hacer alguna otra cosa que te gusta hacer estas dedicado hacer 

política y eso es el peso que te cargas  con los que me han acompañado en esta 

lucha uno de ellos que fue el Edwin que fue mi jefe de campaña siempre 

hablamos de que fue una bendita maldición las que el haber conocido y hacer 

política yo hasta ahora voy a seguirla haciendo porque en realidad significaba y 

peor cuando diriges algo ya eres líder de algo significa de que tú debes dejar las 

cosas que te gustan por pensar en esos propósitos comunales que estas 

peleando entonces yo creo que el punto de partida es algo que no importa dónde 

si lo haces en la izquierda bacán yo quisiera que lo hagan en  centro izquierda 

pero sí lo hacen en la derecha no importa donde sea háganlo sí es que te 

cabrean las organizaciones políticas no importa hazte presidente barrial ahí 

empieza o ser presidente de  tu curso  ahí empieza para que te des cuenta de 

que la gente socialmente no vota por quien quiere que le represente solamente 

sino también vota por quien le cae bien o porque no quiere hacerse cargo 

responsable esa persona mismo hay vas a entender de qué el problema no es 



 

 
 

el político el problema es la sociedad y que esa sociedad se la cambia con 

educación. 

 Y en torno a los desafíos que tenemos como jóvenes para involucrarnos en la 

política. 

 

 Mira yo creo que el mayor desafío es la plata yo debo decir que soy muy sincero 

en eso  pero hay  propuestas y hay salidas no yo siempre por ejemplo hay el 

fondo partidario que tienen las organizaciones políticas no es un fondo partidario 

para mantener las organizaciones políticas es un fondo partidario para manejar 

y fortalecer los propósitos ideológicos de los organizaciones y dirá la gente pero 

es plata botada no es plata votada por qué la plata no te da el gobierno te da el 

estado en estado entendiendo a la empresa privada el ciudadano al y al gobierno 

a todos sus instituciones es somos todo un conjunto el fondo permanente logra 

justamente garantizar que las organizaciones políticas trabajen sus programas 

ideológicos con la finalidad equilibrar el estado y quien este en el poder y estar 

en el poder lo significa sólo el presidente sino quien está en su gabinete quien 

está en las cantones quien está en la prefectura tú puedes tener un equilibrio a 

ese poder para que el poder no este sólo en pocos sino que esté en los que más 

se pueden y por esa manera se garantiza a través del fondo partidario nosotros 

habíamos peleado de que los jóvenes son los semilleros y en la salvaguarda 

ideológica de las organizaciones es decir si no hay jóvenes después ya no haber 

ideología entonces ya no cumple este propósito de salvaguardar la ideología a 

través del estado, es necesario de que el estado se reinvente y por ejemplo así 

como te entrega un fondo partidario y para el propósito ideológico debería 

entregarse un fondo partidario o de ese remanente un fondo exclusivo para 

candidaturas de jóvenes no es lo mismo un joven que milita en un partido de 

extrema derecha cuyos papás tienen una empresa y que tal vez este joven ya 

es gerente de la empresa de sus papás a sus 24 años financiarse una campaña 

de 30.000 $ no es lo mismo para un joven de extrema izquierda que tal vez 

corresponde a una clase social media o media baja financiarse 20.00 $ es decir 

estamos generando y anquilosando también categorías para la política primera 



 

 
 

categoría si eres de derecha y tienes plata, la segunda categoría si eres desde 

centro y tienes panas y tercera si eres de muy izquierda y no tienes  plata 

entonces obviamente es una limitación la principal limitación es la económica  

soportar pero eso lo hace la sociedad si es que el día de mañana las personas 

te digo yo en Quito si el día de mañana y por experiencia lo que nos pasó siempre 

hemos dicho que tal vez nosotros nos faltó 5000 $ para poder concretar la 

concejalía, 5000 $ que queda la campaña altamente solventada a través de 

aportes de gente nos conocía que me conocía que aportaron ni si quiera en plata 

le apostaron a mi candidatura  a través de cajitas de fósforo de camisetas de 

cosas por el estilo y de ahí a través de unos eventos conseguimos fondos para 

poder solventar  la comida de las personas la colita  el agua más que sea el 

transporte y nos hubiese faltado 5000 $ para conseguir eso pero no sólo es no 

hubiese hecho falta tanta plata si es que el día de mañana el quiteño no votará 

por una cajita de fósforos no votará por una camiseta votara  porque la propuesta 

de ese joven que está ahí para candidato  realmente le ve buena pero 

lastimosamente la historia nos dice que no es así que la gente vota por primero 

el que regala cosas el que da camisetas y me consta porque íbamos a los barrios 

y la gente se cabreaba cuando no se le entregaba una camiseta y en verdad no 

había para tantas camisetas y tocaba darle por ahí un flayer y una cajita de 

fósforos a lo mucho y la gente se molestaba  incluso nos dijeron una vez quieren 

ser concejales y no tienen ni para para la camiseta entonces yo me  preguntado 

socialmente estás diciendo de que para llegar al poder necesitas plata o sea lo 

hemos naturalizado y eso es el primer cambio por un lado entonces mira el 

estado debe garantizar los fondos para financiar campaña de los jóvenes sino 

haces eso no logras romper las estructuras y lo mismo para las mujeres Jessica 

Jaramillo planteaba el factor  que hablaba de que existe igual un fondo 

diferenciado para financiar campañas de las mujeres porque si tu no haces eso 

si una dificultad es la plata y no haces eso no garantiza romper la estructura van 

a seguir siendo más hombres que mujeres en el poder van a seguir siendo más 

adultos que jóvenes en el poder por un lado entonces desde el estado debe 

generarse fondos eso es una, dos la sociedad debe cambiar de pensamiento 

brutal mente para no  dejarnos motivar solamente por los regalitos porque 



 

 
 

básicamente nos están comprando votos y tercero los jóvenes deben apoyar a 

los jóvenes con el CNE la normativa se garantizó del 30% de las candidaturas 

sean jóvenes pero tú a saber  en estadísticas con solamente el 3%  son jóvenes 

eso significa que él le el 45 % poquito más de los votantes son jóvenes eso 

significa que los jóvenes están votando por jóvenes porque así tengas  tres de 

diez jóvenes diez candidatos solamente está ganando uno a pesar de que el 

50% son votos de jóvenes entonces ya las estadísticas no cuadran y te dicen de 

que los jóvenes no están votando por jóvenes entonces luego como vas a pedir 

que representen tus ideales y tus intereses si  no estás dando el voto a quién es 

más probable que represente. 

  

El tema electoral de cómo nos eligen si limita también la participación porque por 

eso dicen con el nuevo método lo que se implementa para las próximas 

elecciones ya se da espacio a estas minorías un ejemplo de esto es en varios 

lugares ahora el problema este que también  tenemos los jóvenes y d es que 

ningún candidato joven ocupó los primeros lugares excepto una candidata por 

CREO en el sur María Belén Álvarez de CREO  ella fue la única primera en el 

sur ningún otro candidato de 20 a 29 años que ha ocupado este lugar y esto 

también limita el tema ahora tienes casos como el tema de Verónica Carillo en 

el centro que fue la más votada y no entró bueno la segunda más votada 

entonces eso también limita cuando decimos okey si  hubiera sido por votos ella 

entraba o quizás tu hubieras entrado quizá otros candidatos jóvenes hubieran 

entrado entonces también se da el tema este como nos persiguen los políticos 

como nos ven a los jóvenes que hacemos política entonces por ejemplo en 

algunos casos se da que dicen okey  lo que pide la gente es una carita nueva 

alguien fresco y sin pasado político entonces lo que hacen es ponerle la papeleta 

pero no lo poner en un lugar de representación dónde aspire a ganar un lugar 

dentro del municipio en esta situación  mi pregunta relacionada a esto es. ¿Tú 

crees que los adultos ven a los jóvenes como un objeto en la política o como un 

sujeto en la política? 

 



 

 
 

 Lastimosamente igual que las mujeres es que también creo yo que ahí tenemos 

una responsabilidad en la cual los jóvenes al igual que las de mujeres nos hemos 

victimizado y creemos que por ser jóvenes necesitamos ocupar los puestos o 

sea yo soy joven y creo que nos hemos preparado para llegar a ciertos espacios, 

pero no por ser joven sino por liderazgo. 

 

 ¿Tú crees que hay la preparación necesaria para ocupar el primer lugar? 

 

 Hay algunos factores que voy a hablar desde la praxis por ejemplo tu pusiste el 

caso de CREO cuando tú garantizas que un joven vaya en primer lugar 

obviamente es un movimiento una organización política que responde a 

intereses de derecha y por ende tiene ya el financiamiento entonces es mucho 

más fácil poner a alguien donde te dé la gana pones a los jóvenes donde quieras. 

 

O sea te comentó el tema de ella literalmente me comento yo no tuve plata no 

tuve asesores y lo mismo que tú me comentas vivíamos y hacíamos campaña 

en relación a lo que nos daban los otros, camisetas, cajetillas doce el pasado 

político de mi papa era el que a mí me ayudaba decía o sea el haber sido concejal 

dos veces consecutivas el apoyo que la gente le daba a él era lo que a mí me 

permitía hacer que mi candidatura tenga los materiales las pinturas los flayers 

ese tipo de cosas de los que los jóvenes como te digo si a ella le pusieron primera  

puede ser que el hayan visto capacitada responsable entonces mi pregunta aquí 

es . ¿Tú crees y tanto tu como otros jóvenes estamos en la responsabilidad 

primero y a la vez somos capaces desde una postura académica o puede ser de 

una postura empírica a formar parte de este tipo de espacios o crees que 

realmente aún no estamos preparados para esto? 

 

 Estamos preparados porque yo estoy seguro de que muchos jóvenes están más 

preparados que muchos candidatos que han llegado a ser autoridad por un lado 



 

 
 

pero yo creo que hay que tener muchísimo cuidado  por ejemplo el caso  que me 

comentas  significa que estas heredando el poder también o sea lo que deben 

debe generarse y eso pasa en las organizaciones políticas también o sea el 

derecho es una garantía pero la oportunidad y el mérito es algo que te has 

ganado y los liderazgos deben ser fortalecidos y constituidos a través de 

procesos de formación eso es innegable  por un lado segundo debe generar las 

garantías desde económico para poder que los jóvenes participen si no hay plata 

es difícil es sumamente complicado  una campaña un proceso político tercero 

estos proceso de formación también te obliga a generar cohesión en estos 

procesos electorales tu bien citaste el ejemplo del centro tu tenías allí tres 

candidatos digamos fuertes y cohesionados tenías justamente la persona que 

ganó tenías la otra persona que se mueve súper duro en territorio y que 

básicamente viene a ser el ejemplo de lo que planteabas de la chica de CREO 

que era una persona muy relacionada y conocida entonces le permitía digamos 

entrar en una dinámica de bloque de alguna manera en el sur nosotros teníamos 

la única alianza para concejales con VIVE y que no está mal la democracia 

funciona sí pero sucedía de que no tenías una cohesión había una falta total de 

recursos el mensaje comunicacional era muy difícil explicarle de que voten 12, 

61  cuando en todos los distritos estaba diciendo vote 12 solamente entonces 

era súper complejo yo creo que estas cosas también les pasaron a muchos 

jóvenes fueron candidatos  nosotros creo que tenemos la irreverencia necesaria 

para romper estructuras pero esas estructuras sólo se pueden romper si es que 

nuestra irreverencia no es sometida y parte de ese sometimiento es justamente 

a no responder a estructuras de que el  poder se traspasa por un ejemplo se me 

ocurre que el poder nace del estructura económica segundo ejemplo  que nos 

sucedió  yo te digo el candidato más votado en el sur fue el actual concejal 

Orlando Núñez pero a él  no  le dieron el voto por político le dieron el voto porque 

es cantante y es conocido y ojo no está mal si tú eres cantante bacán y quieres 

ser político que buenazo si calle 13 se  hicieran políticos buenazo pero la nota 

es  que la gente le del voto no por cantante sino por político, nosotros tuvimos la 

oportunidad de entrar por ejemplo el mercado de Solanda y empezar a diseñar 

todo un proyecto turístico con los mercados del sur de Quito a tal punto de que 



 

 
 

no teníamos tan apoyo de que en uno de esos mercados estaba gente del actual 

concejal Núñez  y la gente de ellos tuvieron que salir porque en realidad nosotros 

ya habíamos ganado este mercado y la gente estaba trabajando con nosotros 

por nuestras propuestas pero en los resultados Núñez arraso indiscutiblemente 

por un lado segundo no me puedo imaginar la campaña millonaria que pudo 

haber metido Creo a través de Holguín y obviamente con Lasso  era una 

campaña excesivamente riquísima digamos así lo mismo revolución ciudadana  

yo te digo que lo que nos pasó para nosotros tener un manejamos tres brigadas 

en total éramos 25 personas en todo Quito para nosotros poder mantener eso 

significaban gastos de cerca de 800 $ semanales una campaña de un mes cerca 

de 800 $ y ojo no la gente esos 25 estaban convencidos porque fuimos muy 

claros quieren trabajar para gestionar y pagarles lo que corresponde o quieren 

militar y apoyar este proyecto todos los 25 decidieron apoyar bacán convencidos 

en el proyecto tuvimos la suerte de encontrarnos a RC5 en el mayorista en 

Guamaní ellos tenían la bola de gente y no eran militantes nosotros nos dimos 

la tarea de contar solo en una cancha en la ecuatoriana cuánta plata en 

propaganda estaba ahí y en una cancha de indoor pequeñita justo en la 

ecuatoriana había sólo en publicidad cerca de 400 $ solo en publicidad en 

banderines banderas y esas cosas competir contra esos monstruos económicos 

imposible competir contra Yunda que lo hizo calladito sin mucha bomba pero 

básicamente él se ponía todo los artistas que han nosotros el mejor artista que 

teníamos era un pan a que tocaba guitarra entonces no puedes competir con 

esos ataques en donde literal la campaña de Yunda barrio que llegaba hablaba 

con el dirigente barrial conseguía el estadio y se hacía  la tarima y los artistas lo 

conseguía Yunda y no digo que esté mal en la forma pero está mal en el fondo 

sino nos damos cuenta de que estamos votando por tarimeros  y o sea 

difícilmente vamos a tener cambios estructurales y si nosotros como jóvenes no 

entendemos de esa parte solamente estaremos condenados a repetir los errores 

que ya existan yo te hablaba de que el  hecho de ser joven no es garantía o es 

mérito  porque eres joven de ocupar un puesto porque si estás actuando de esa 

manera entonces ya estas replicando los mismos errores de los viejos de creer 

que el puesto tiene tu nombre porque si yo quiero eso porque soy joven el preso 



 

 
 

porque soy mujer no yo quiero eso porque es mi liderazgo yo me lo he ganado y 

yo creo en este proyecto lo voy hacer lo mejor por la ciudad en este caso 

entonces creo que eso es fundamental  entender de qué de que las cosas se 

consiguen con trabajo con esfuerzo y eso también por ejemplo es un tema para 

los medios de comunicación que difícil que era conseguir un espacio para un 

joven o sea lo primero que te preguntaban quién va a ir entrevistado y  quien es 

ese ser concejal pero mándenme a alguien conocido brother si no nos  los 

espacios como nos van a conocer o sea replicamos lo de lo del trabajo no haber 

de que necesito trabajador joven con experiencia brother quiero el trabajo porque 

quiero experiencia  entonces  creo que es de poner todos de parte como te digo 

es un tema sistémico estructural  el propósito los jóvenes siempre va a estar 

orientado a los cambios en debo ser muy activos y yo he visto muchos congresos 

últimamente que se han dado de jóvenes también yo veo esos egos porque 

presiento que los jóvenes asumiendo de que porque somos jóvenes y somos el 

presente y el futuro se nos ha olvidado la humildad y yo siento estamos muy 

subidos los humos como quien dice en vocablo popular porque es como que 

somos dueños de la verdad y la verdad no la tenemos nosotros la verdad es algo 

que se construye. 

 

 Ya flaco para terminar  esto y en tema de una suposición la primera pregunta es 

tú conoces mecanismos de participación que se den dentro del municipio de 

Quito en relación a los jóvenes no enfocado al tema de las sillas vacías si no 

digamos antes durante la gestión de Paco Moncayo había una ordenanza la cual 

era el consejo metropolitano de los jóvenes mi pregunta es si tú crees que en la 

actualidad existe algo similar o realmente no existe y ahora si la suposición tu 

que hubieras hecho en el caso de llegar municipio para generar estos espacios? 

 

 Haber en yo creo que hay muy buenas iniciativas cómo te lo había mencionado 

que la legalidad no hace que sea legítimo del entonces lo vieron muy buenas 

iniciativas en el tiempo de Paco a pesar de ser una persona digamos de gran 

edad en hay muchas cosas que han quedado en el recuerdo de la ciudad como 



 

 
 

propósitos en el plan de desarrollo metropolitano el tema de en de haber sido el 

primer en el municipio por ejemplo en aprobar el tema de las pastillas de 

emergencia para para evitar  un embarazo  no consentido digámoslo así el tema 

del consejo metropolitano de jóvenes en todas las iniciativas o positivas hasta 

que se desvirtúa cuando les hice una participación real, tenemos un consejo de 

participación social de participación ciudadana y control social que ha 

desvirtuado por qué no representa las organizaciones y nunca va a presentar las 

organizaciones mientras el voto que yo le doy para el presidente del barrio sea 

legítimo y sea participativo ahí el votará por alguien más para que representen 

la asamblea desde el cabildo de Quito por ejemplo y tal vez esas organizaciones 

de barrio podrán representar a través de alguien en consejo de participación 

ciudadana si no existe esa dinámica nadie nos va representar y caemos en la 

crisis de participación lo mismo creo yo en el consejo metropolitano  

Anexo 5 

Entrevistado 5 

¿Déjame preguntarte a ti como joven que te motivas en política porque formas 

parte de la política?  

 

Bueno Andrés Antes que nada agradecerte por la consideración y por todo lo 

que has dicho yo también tienes un gran potencial para seguir en política muchos 

me pregunta ese cuestión y más que nada me pregunta que si yo tengo algún 

antepasado político si es que tengo legado político si es que mis padres de mis 

abuelos estuvieron en algún lugar o partido político y no es la respuesta y no más 

bien mis papás cuando se enteraron de que yo iba hacer política echaron El grito 

en el cielo y dijeron pero porqué porque te metes a ese mundo tan complejo tan 

conflictivo entonces o sea y yo justo verás te cuento esta negra tampoco para 

aclararte cuáles fueron mis rasgos porque cuando yo seguí la carrera de ciencias 

políticas y relaciones  internacionales en la UDLA era súper capcioso porque yo 

quería hacer quería defender los derechos humanos no sea quería ir al Ministerio 

de relaciones exteriores todo un sueño ideal carrera internacionalista más o 

menos para hacerte un pequeño preámbulo en base a eso empecé terminé y 



 

 
 

justamente si tuvo relación en el marco teórico de cómo nace un partido político 

y porque se empieza a enfocar un partido político y ahí es cuando yo me 

preguntaba o sea yo me vengo quejando de todo vengo diciendo no me gusta 

esto no me parece esto se a cargo el gobierno y salto primerita pero desde qué 

parte puedo hacer más política que desde un partido político de institucionalidad. 

Yo soy activista feminista entonces Decía si no voy desde la institucionalidad a 

cambiar aunque sea con un voto no se va a poder lograr absolutamente nada 

más que presión mediática y presión de grupos colectivos que se puede llegar a 

una reforma constitucional a través de una presión si llegan con un proyecto de 

ley que habla mente el asambleísta va a decir pasé pero va a perder meses o se 

va archivar dentro de los despachos entonces en base a esto yo vengo de un 

papá ambateño y una mamá cuencana y mi abuela la interesante es que ella 

salía tejer los sombreros de paja toquilla y mi abuelo era policía entonces en ese 

momento ellos tuvieron alrededor de por parte de mi mamá 12 hijos que no 

tuvieron las mismas circunstancias y que básicamente el sistema también les 

obligó a partir muy temprano desde sus hogares o sea los 16 años 17 años de 

ellos Ya empezaron a migrar domésticamente a la capital algunos y a partir de 

la crisis del 2000 en pesaron a migrar externamente tengo un montón de tiros en 

España por Estados Unidos algunos hasta en China y que han migrado por eso 

entonces yo me empecé a preguntar de todas estas injusticias cómo puedo hacer 

y una amiga me invita justamente a esta nueva propuesta de izquierda 

democrática que se estaba recién haciendo o sea no tenía todavía la personería 

jurídica porque hay que recordar que en el 2009 perdió la personería jurídica Y 

empezamos con esta lucha fue en el 2014 prácticamente que yo hice mi tesis y 

claro Pues yo digo que interesante ver o sea cómo se hace un partido político 

cómo se hace una organización política por parte de mí rango por parte de 

ciencia política y ahí fue todo enganchando y todo tenía sentido no entonces le 

empecé a dar sentido a todo esto, fue una reunión en la cual empezaron a idear 

aparte de que para mí Rodrigo Borja Cevallos ex presidente de la República del 

Ecuador me parece que tiene un legado súper potente en lo que es lo académico 

aparte soy progresista en todos los sentidos soy de izquierda a veces me dejaron 

poco más de izquierda que centro qué es socialista democrático en todo sentido 



 

 
 

entonces empezaron a haber sentido y más con una frase que me llenaba de 

emoción que era "vamos a utilizar la sabiduría de la experiencia con el 

dinamismo de la juventud" pero no sólo por utilizar el dinamismo de la Juventud 

sino más bien por enganchar este sueño de poder hacer un partido con jóvenes 

y poder innovar la política claro que es un sueño no y sigue siendo un sueño  no 

es que se ha hecho y se ha logrado o sea se ha hecho un poco y se ha trabajado 

en algunos puntos pero sabes lo que más lo que me motivó a continuar en la 

política es ver una mujer enfrente, no muchos partidos tiene mujeres que se 

apodere ni que lideran estos espacios y con Wilma Andrade qué es actual 

presidente Nacional del partido de asambleísta del partido izquierda democrática 

era una lucha bastante fuerte porque ella tenía que pasar frente a un sistema 

bastante machista y patriarcal tenía que tener un discurso súper potente y súper 

fuerte para poder realizar las cosas nunca voy a dudar de lo aguerrida que se ya 

te lo guerrera que fue hasta el último minuto en el cual llevó al partida a la 

inscripción en el que lloramos y poco a poco esto se fue haciendo una familia 

una familia que uno piensa que no se puede realizar amigos inolvidables otras 

personas que se van quedando en el camino otras que siguen a lucha con sus 

diferentes perspectivas pero en fin es algo bien bonito.  

 

Ahí respondes varias preguntas en relación a que te motiva a ser candidata cuál 

es tu ideología  me deja claro el modelo que tú tienes que viene hacer Wilma el 

hecho de como ella como mujer se enfrentó a un sistema tan machista y 

sobresalir entonces todo esto me deja el tema incluso la vinculación que tienes 

con el partido entonces ya me respondiste bastantes preguntas y el tema éste 

de dejando de lado el tema partidista y tú fuiste candidata en las elecciones 

seccionales del 2019 entonces a ti qué te motiva ser candidata porque 

presentaste tu candidatura porque dijiste si al partido y decidiste presentarte a 

esto?  

 

Verás Yo hace un tiempo atrás decidí ser candidata porque no hay muchos para 

jóvenes en política o sea literalmente si dan espacios a jóvenes y mujeres es en 



 

 
 

los espacios de relleno y actualmente con la reforma que salió Por fin se va a 

nivelar un poco ese espacio entre hombres y mujeres para poder buscar un 

equidad y entre jóvenes no mucho recientemente leía que los parlamentos 

absolutamente solo el 9% es de jóvenes en los parlamentos de toma de 

decisiones por eso hay un distanciamiento bastante fuerte de lo que queremos 

nosotros y de lo que quiere la ciudadanía en general porque somos diferentes 

generaciones no que me llevó a esto Bueno yo le conozco a Paco Moncayo yo 

ya hice una campaña con él para lo que fue la presidencia fue bastante motivador 

porque algo que yo adoro de las organizaciones partidarias son las campañas 

políticas o sea me encanta estar con la gente me encanta participar pero más 

aún teníamos un modelo de ciudad teníamos un plan, somos el único partido que 

realizó un plan de ciudad fomentado desde los activismos desde las diferentes 

aristas o sea llamó a gente experta para que trabajen eso llamaron a los 

colectivos para que digan cuáles son sus problemáticas y a través de eso se 

pueda dar una respuesta a la ciudadanía y eso fue motivante no porque ven un 

partido con puertas cerradas que lo único que si Escribir 10 hojas de plan de 

gobierno o plan de ciudad para poder ejercer luego a la ciudad que a muchos les 

ha pasado no llegan con un plan de ciudad y cuando llegan al gobierno 

absolutamente no pueden hacer nada porque se les va de las manos porque no 

tienen una propuesta problemática para poder realizar y más aun siendo jóvenes 

a mí me tocó yo fui candidata por el distrito centro un tiempo yo vivía en La 

Floresta entonces ahí pude erradicar y ver no todas las problemáticas porque yo 

te mentiría si yo te diría que se todas las problemáticas de todos los lugares 

porque no es lo mismo vivir en Cotocollao que vivir en la Magdalena que vivir en 

Quitumbe o que vivir en las parroquias Rurales o en los cantones en la misma 

circunscripción hay diferentes problemáticas que llevan a la gente a tener a 

demandar a la ciudadanía para los partidos políticos se han vuelto prácticamente 

vistas mar por la sociedad por las personas hay un gran rechazo y más de la 

juventud hacia ellos no entiendo cómo puede haber tanta corrupción cómo puede 

haber tanta toma de decisiones vinculadas de la ciudadanía entonces era el 

único partido que de verdad hacía este puente entre lo que es la política y lo que 

es la ciudadanía entonces eran las demandas de la ciudadanía en la propuesta 



 

 
 

programática y claro pues al ser candidato y joven era súper fuerte Porque 

cuando yo iba territorio la gente me quedaba viendo como que a usted pero esto 

sí estudio ya eras súper capcioso no era súper chistoso y les decía que no yo sí 

soy licenciada entonces la gente de entre 40 y 50 años en promedio buscaba 

gente nueva porque decía que no tenían las mismas prácticas corrupción de los 

antiguos políticos o sea no iban a hacer los viejos dinosaurios que llegaban al 

poder para poder captar todos los recursos del estado y era súper interesante 

esta postura entonces justamente en mi lista en la que fui del distrito centro había 

más mujeres que hombres eran tres mujeres y dos hombres en general pero era 

súper interesante porque cuando a mí me tocaba las entrevistas hasta ahí podías 

ver la división del machismo bastante esquematizado porque a mí me hacían 

preguntas sobre qué voy a hacer en fiestas de Quito en el tema cultural en el 

tema patrimonial pero claro al señor de al lado pero usted económicamente cómo 

va a mejorar o sea cómo va a mejorar el tema de seguridad y era así como que 

haber ratito tranquilamente con las propuestas que tenemos ya él también puede 

hacerle la misma pregunta entonces desde ahí vamos viendo estos diferencias 

o sea luchar por un quito que el eslogan era un quito para todos entonces cómo 

no me voy a enamorar de esos logar cómo no me voy a enamorar de un Quito 

en el que seamos inclusivos y sobre todo que tengamos ese afán de poder 

resolver lo que Paco ya lo había hecho antes y lo volvería hacer en esta alcaldía 

el trabajo tanto que se ve en la actualidad.  

 

¿Bueno al inicio dividiendo en partes lo que tú me mencionaste el tema de los 

partidos políticos y como los jóvenes nos hemos ido alejando de esto es algo 

penoso triste cuando yo igual estuve dentro de esto se hacían estás convocación 

a todos los jóvenes y me acuerdo que el comentario era si vienen 10 estamos 

bien y era como que o sea si podemos acumular a más gente porque no? Es 

lastimoso por el hecho de ver está la política de una manera sucia y que los 

partidos políticos no crean una vinculación real entre ciudadanía o partido y peor 

aún mandante y ciudadanía entonces No podemos crear este vínculo y Esto 

hace que la gente se aleje de los partidos de Entonces tuve en esa perspectiva 

ya me dijiste como los jóvenes lo estamos viviendo y cómo nos estamos 



 

 
 

relacionando en los espacios políticos pero aquí mencionado algo clave Qué es 

el tema de los colectivos y el tema de las organizaciones que surgen a través de 

la sociedad civil entonces aquí mi pregunta es. ¿Tú crees que los jóvenes 

estamos más vinculados en temas de sociedad civil o realmente necesitamos o 

creemos que aún los partidos políticos son la esperanza?  

 

Ver algunas personas del General que dicen no me gusta la política y me quedo 

pensando en esa gran palabra que como politólogo conocemos qué política no 

es prácticamente una organización partidaria ósea política es prácticamente 

servir haces política diario cuando conversas con tus padres cuando conversas 

con tu gente con la pareja que estás en diferentes aristas y más aún hacemos 

política cuando diferimos disenso en las decisiones que se están tomando 

actualmente y más la hora o sea en la crisis que tenemos todo el mundo está 

siendo política porque estamos en un espacio tan pequeño y tan delimitado qué 

es la cuarentena Y qué empiezas a preguntar este gobierno hace esto y esto y 

esto entonces estamos en una política desde los activismos hacen política cada 

activista hace política y yo respeto mucho a cada luchador porque tengo amigas 

de colectivos feministas y también amigas de colectivas ambientalistas y también 

tengo compañeros que han seguido esas grandes luchas porque a mí también 

esto me conmocionó bastante que dice minorías ahora minoría no son una 

mayoría porque tú debes de saber que nosotros somos del 30% del electorado 

ósea los jóvenes si nos organizamos todos ponemos presidente así de sencillo 

entonces sería brutal coger y decir Bueno vamos a votar por un presidente joven 

que salga de nosotros  tranquilamente tendríamos no quiero decir no soy tan fan 

del bucle pero podríamos tener aquí aún bucle gobernando entonces es ese asco 

y repudio que se le tiene a las organizaciones porque no hay una vinculación 

porque cada vez que van y se montan dentro de una asamblea no votan con las 

posturas de la gente no vota con las propuestas de la asamblea no te voy a 

mentir hay ciertas divisiones en lo que es aborto y lo que no es aborto hay 

colectivos jóvenes que dicen defender los de colectivo joven que dice defender 

los derechos de la mujer entonces de esa pugna se empieza hacer una política 

mucho más desde afuera de la ciudadanía civil una participación ciudadana 



 

 
 

mucho más activa pero desde qué punto se utiliza los activismos como forma de 

llegar a las organizaciones, yo soy activista en tal lado y desde ahí poder hacer, 

hay esas cosas que en verdad a mí me cuestiona mucho entonces desde esa 

lucha en la que nos organizaremos todos diríamos okay la activista feminista va 

a ir a representarnos en una organización partidaria iba a llevar nuestras 

propuestas y nosotros vamos a seguir haciendo organizaciones colectivas y está 

bien y eso es lo que se necesita para poder llegar al actual alcalde de Quito,  los 

colectivos de ambientalistas porque Yunda ahí lleva el perrito al municipio guau 

él es el mega líder.  

 

Exactamente  

 

Y desde ahí empiezas a decir en serio estamos viendo por una propuesta o 

estamos viendo por simples visiones yo no tengo nada contra el alcalde la verdad 

me parece que ha hecho una excelente gestión en el estado de emergencia Pero 

creo que es necesario ir más allá empezar nosotros mismo como jóvenes a decir 

qué planes de gobierno van y Cuáles han sido las propuestas que de verdad 

están planeada, que planes de ciudad están establecidas y no solo solamente 

por una imagen que puede decir mil palabras pero p más allá como que están 

haciendo con los animales que están haciendo con los perritos callejeros En 

dónde están haciendo de verdad han cortado esta lucha de gallos que se saben 

dar en las parroquias roles que es muy famoso de verdad están cogiendo toditos 

los perritos callejeros y los están llevando, que está a favor de la flora y de la 

fauna entonces Cuáles son las propuestas y es desde ahí que vamos a hacer 

hay una verdadera participación juvenil aquí o sea los que llegan tampoco por 

ser jóvenes tienen derecho a tener un espacio y ya o sea soy joven y llevó una 

organización y Dices Aquí estoy porque quiero hacer política sino porque te vas 

ganando y entiendes también esa convicción hay muchos jóvenes que yo he 

visto que van de un partido al otro que van así entonces ha llegado un punto y 

de verdad que es lo que van a luchar.  



 

 
 

 

Claro o sea a lo que mencionas esto bueno hablando igual con otros candidatos 

y de lo que ellos el problema le ven es el hecho del ego de cada persona el yo 

hacerme ver y el yo presentarme y el yo salir entonces esto también crea un 

conflicto entre intereses colectivos e individuales de cómo manejamos la política 

cuando realmente deberíamos ser la diferencia y decir no me importa quién vaya 

pero con que peleemos la misma lucha eso sería lo fundamental entonces en 

relación a tu candidatura Vero me dijiste que ocupaste la tercera posición verdad. 

Cómo fue el manejo de la candidatura y realmente el partido ayudaba en temas 

de asesoría ayudaban con recursos en el hecho de ser joven No porque en 

algunos casos como te menciono me dicen que sí llueva tercera iba cuarta y los 

que recibían asesoría eran los primeros segundos candidatos ya nosotros una 

por ser jóvenes dos por recursos no teníamos una asesoría Entonces manejados 

nuestra campaña a través de redes y eso es lo que defendían los partidos y que 

nosotros al ser jóvenes nos hagamos visibles en redes y no importa el resto 

cuando siendo sinceros las de elecciones se ganan el territorio entonces no sé 

cómo manejaron el tema de asesoría Cómo fue tu vinculación en el tema de 

partido en la candidatura y Realmente si existió una asesoría legal bueno no lea 

legal sino real entre candidatos para que lleguen al poder.  

 

Tampoco nos van a prestar atención y para esto yo creo mucho en la protesta 

social estoy súper franca Consideró que si no hay una protesta social 

absolutamente el estado vulneraria todos nuestros derechos y dependiendo del 

gobierno que esté ahora están llamando a una marcha o una huelga que debes 

de saber y esto va a ser bastante fuerte capaz y los que están al frente son 

jóvenes pero también ver las diferentes medidas de en cómo podemos escuchar 

y alzar la voz yo veo esto también en Naciones Unidas veo un montón de foros 

que se dan Andrés y o sea no trato de perder las esperanzas pero ya se da el 

foro y? Vamos a dejar de querer diseñar o materializar las cosas a de verdad 

cambiar el fondo de lo que pasa a de verdad empezar a golpear dentro de la 

estructura porque si no golpeas las estructuras van a seguir siendo 



 

 
 

monopolizadas iban a seguir siendo parte del sistema entonces hasta qué punto 

los jóvenes también estamos dispuestos a esta lucha a esta batalla aparte de 

ser una voz crítica de todo lo que pasa.  

 

Claro, el problema aquí el tenemos voz, pero no tenemos voto ni tampoco somos 

personajes decisorios dentro de la política entonces mencionaste algo muy 

relevante el tema de los micro a lo Macro el tema de participación y 

representación ciudadana y política a su vez entonces aquí una pregunta que yo 

te planteó es. ¿Tú crees que la representación política se encuentra en una crisis 

el hecho de que el gobernante una vez electo se olvida de quienes le pusieron 

en el poder y realmente no se da esta vinculación entre gobernante y gobernados 

y qué rol tenemos los jóvenes en esta crisis?  

 

Bueno la representatividad la vivimos desde los años setenta a falta de 

representatividad política por poner así la crisis que tenemos de institucionalidad 

democrática ha sido bastante fuerte desde el simple hecho de tener un sistema 

de partidos bastante plural tenemos creo que recientemente antes del gobierno 

de Rodrigo Borja teníamos como 100 yo hice un mapa dentro de mi tesis donde 

están marcados todos los partidos políticos del Ecuador quieren creíble o sea 

hay partido del Tahuantinsuyo el partido de la Rosita el partido de esto el partido 

del otro y así sucesivamente entonces obviamente hay una crisis de 

representación desde ahí y actualmente también ya que no podemos hacer 

organizaciones políticas vamos a crear colectivos y desde ahí vamos a 

demandar como voz, la representatividad es muy marcada yo creo que hay 

mucho descontento y más en este proceso en psicoemocional en el que estamos 

viviendo estamos en una cuarentena estamos viendo noticias a cada rato 

estamos odiando a todas las posturas que están dando, estamos amando todas 

las posturas que se están dando queriendo luchar queriendo salir queriendo 

seguir no entonces cuál es nuestro rol y cómo lo veo yo en marcado consideró 

que es necesario empezar a purificar las cosas empezar a decir que no somos 

parte de lo que tanto criticamos también como jóvenes es muy fuerte y duro eso 



 

 
 

no porque a veces te marca tanto en el sistema que sin darte cuenta empiezas 

a tomar las mismas prácticas de las otras personas y desde ahí parte ese hecho 

de decir hasta qué punto ya se cambió hasta qué punto voy a tratar de estar bien 

con la persona de arriba para que no empiece a ver esta ruptura tanto interna y 

ser siempre es estrella de Navidad que todos buscan, yo como digo monedita de 

oro para caer bien a todo el mundo y tampoco lo somos en general siempre va 

a ver tus pros y tus contras pero eso es construir y si no empezamos desde 

nosotros mismos a tener decisión a tener de verdad una postura y una convicción 

con nuestros principios marcados no vamos a poder hacer cambios y no 

solamente te digo desde una persona te digo desde lo colectivo siempre estamos 

a querer ir de un lugar a otro si decimos aquí ya no me voy a otro lugar entonces 

que estamos diciendo sea la pelea esta dónde quedó Y si de verdad queremos 

romper es desde adentro si de verdad queremos cambiar se cambia desde 

adentro desde esa pequeña agrupación desde ese pequeño grupo, solamente 

así vas a poder ver el cambio que de verdad quieres o sea capaz de esto lo 

deben haber soñado miles de personas que han de haber estado 50 años dentro 

de la organización y no ven ese cambio pero para eso somos jóvenes Tenemos 

un montón de sueños y de posturas que debemos de tomar y no te voy a mentir 

bastantes jóvenes van a ser parte de las mismas prácticas que están 

aprendiendo y ósea bastantes jóvenes ya lo están haciendo pero desde ahí hay 

que saber nosotros cómo los jóvenes desde fuera quienes lo están haciendo y 

quiénes no lo están haciendo a quién quiero unirme  a quién no quiero unirme o 

sea qué es lo que quiero tomar que lucha quiero y que lucha no pero seguirla 

terminarla no dejarla a medias o sea desde donde esté voy a luchar pero voy a 

ir hasta el final, entonces desde ese momento creo Exacto que vamos a poder 

hacer algo de ello te hablo como mujer joven a mí me encantaría que más 

mujeres están en la política pero sí es súper fuerte también ver todo este 

machismo que está regado o sea bono extra como mujer a la política y perdón 

que te lo diga tocar este pequeño preámbulo pero te ven como protocolo te ven 

para las fotos te ven para el video y no te toman en serio con tus decisiones y 

con tu manera de ver capaz tengas ideas que puedan nutrir a un proyecto y que 

puedan de verdad ser las que cambien esa postura pero no te dejan en marcar 



 

 
 

porque eres una chica joven y la verdad es que ellos están acostumbrados a de 

que esas personas pasen a protocolo o pasan a poner las hojas y que estén en 

esto y el otro entonces desde ahí necesitamos cambiar muchas cosas y también 

nosotros o sea porque no nos mintamos a nosotros mismos nosotros tenemos 

muy bien marcado los roles de género y también es fácil desde ahí poder 

reconstruir y construir una postura desde esa base hay muy pocas mujeres en la 

política lamentablemente yo veces te digo de una reunión que ya hubo tiene diez 

personas dos son mujeres y es súper triste porque o sea la una habla pero la 

otra se queda callado porque tiene miedo de dar su opinión hasta para decirte 

Yo que en una reunión una persona no voy a dar nombres a que ostenta utilizar 

mi palabra o sea diciendo ella piensa eso imagínate hasta qué punto llegamos, 

en una reunión está más hombres que mujeres él toma esta postura de decir yo 

voy a decir lo que ella piensa de ahí es cuando tienes que callar o sea y decir a 

ver compañero yo tengo voz y voto entro de este momento yo sé cómo decidir y 

cómoda pero hay muchas mujeres que se asustan de esas cosas o sea yo veo 

en una comunidad de la Amazonía a una candidata que actualmente es la vice 

prefecta ya sufría hasta acoso domiciliario le iban a perseguir los opositores a 

ella una chica joven a decirle que no se lancé que dejé ahí la campaña y todas 

estas posturas también lo estamos marcando dentro de un punto de vista es 

importante que cada partido político trabajé en una agenda dentro de sus 

organizaciones encontrar restar la violencia política que ya de por sí está en el 

sistema pero lamento de la organización no puede ser igual es hasta 1000 veces 

peor de lo que se vive afuera.  

 

Ya casi terminando la entrevista el tema éste de me dejes en claro de que si 

estamos en crisis desde los años 70 el tema de la representación política pero 

tú crees que los jóvenes defendemos la representación consideramos qué debe 

haber un nuevo mecanismo o retomar a la democracia ya nuestro de ejercer 

política, realmente nosotros decir tenemos los mecanismos ya no es necesario 

que vayamos de una asamblea general pero en sí que nos podamos reunir 

nosotros mismos desde la ciudadanía, plantear nuestras soluciones realmente 

debería existir una modificación completa en el tema de partidos para que 



 

 
 

realmente empieza a crearse esta vinculación qué ha sido olvidado el hecho de 

que ya realmente un partido a mí no me representa tienen sus intereses yo tengo 

los míos y no puedo hacer nada más pero en cambio esa no es la idea de un 

partido, el partido de tiene que aglomerar un todo entonces aquí mi pregunta es. 

¿Tú crees que los partidos deben reformarse o debe haber un cambio de sistema 

en el cual ya existe una representación más directa entre otros? 

 

Prácticamente es un todo es la función de un todo es un cambio de un sistema 

radical y para mí es súper fuerte porque estamos radicalizando todo yo creo que 

la respuesta sería nosotros necesitamos democratizar la democracia 

necesitamos desde ahí empezar a valorar a las minorías qué llamamos porque 

las mujeres seguimos siendo minorías cuando somos mayoría entonces 

empezar a valorizar desde esos pequeños aspectos, aparte de eso es un todo 

común no solamente decir que el sistema de organizaciones políticas son las 

que representa al pueblo no creo en eso yo creo que debemos trabajar lo público 

y lo privado las organizaciones sociales nos activismos los colectivos en función 

de armar una propuesta en general recientemente estaba viendo que las 

fundaciones que la había abierto este diálogo, armar un plan de gobierno desde 

las diferentes ideas de las provincias para hacer un Macro y ahí se puede 

vincular entonces es súper interesante por qué estás escuchando a la ciudadanía 

estás escuchando la participación ciudadana en toda su totalidad pero también 

tiene descansando estos lugares eso es otra cuestión no todas las personas 

vamos a tener los mismos enlaces de comunicación y eso es lo que pasa con lo 

de violencia de género para ponerte un pequeño preámbulo la canasta roja 

quienes escuchan sobre la canasta roja social entonces de ahí nosotros tenemos 

una población urbana y una población rural entonces de ahí tenemos que 

empezar a trabajar desde esas bases desde esos pequeños micro espacios 

están bien esos colectivos que se encuentran marginalizados por la sociedad 

ahora evidentemente los partidos políticos deberían de reformarse los partidos 

políticos creo que ya ha cambiado mucho ese Liderazgo vertical que existía 

antes es el liderazgo de que haya un capataz y el capataz manda absolutamente 

todos por decirlo así tomando ejemplo sino ya empezar a decirlo desde una 



 

 
 

postura mucho más grande mucho más abierta decir estamos Armando un 

liderazgo colectivo y un liderazgo horizontal qué es lo que estamos diciendo no 

es cierto intentaba verás muchas de las veces hacerlo pero a veces siento que 

literalmente es mujer ya Y cómo coger todo pero hay que también saber cómo 

se va a dar ese liderazgo para pasar a reformar a mí no me gusta estar mucho 

este tema de poner números a las cosas pero es bastante brutal pero siendo 

sincera te necesita otro de los está tutos de los partidos políticos hablar de 

porcentajes para que empiecen alcanzar O sino los jóvenes van a seguir puestos 

en lugares bastante denigrantes o lugares de último que ya para qué porque si 

el principal se enoja no le va a dejar participar ósea ya fue interno 4 años de su 

vida y nada más cuándo no dio una opinión cuando hizo una reforma entonces 

hay que dejar esa postura para entender dentro del máximo que es lo que 

quieren nuestros jóvenes que de verdad se cree una participación o sólo quieres 

utilizar la cara de la persona para que diga que tienes jóvenes entre organización 

entonces empezar también hablar de una democratización interna dentro de los 

partidos donde los jóvenes tengan voz y voto dentro de su organización en toma 

de decisión vale allá condiciones políticas que de verdad hayan jóvenes 

ingresados a esos lugares que se vayan a tomar alguna postura dentro de una 

ley no más de una ley sino de una ordenanza o alguna cuestión que haya 

rendición de cuentas también por parte de sus candidatos porque tú no me vas 

a dejar mentir o sea ahí los partidos electorales que solamente las personas les 

gustan para llegar a un puesto de representación ya hasta ahí  desde ahí ya 

estamos rompiendo todo porque obviamente la persona va y dice ay si yo voy a 

hacer tu candidato te voy a ayudar pero cuando ya llegué a ese poder de 

representación desvinculado porque todo el mundo odia las organizaciones 

partidarias pero no o sea es organizaciones les puso ahí yo creo que todo lo 

burocrático que se arma también debe ser internamente dentro de la 

organización todo lo que hablamos de las diferentes posturas del gobierno la 

transparencia y la rendición de cuentas estos temas que son bastante 

coyunturales también se tiene que dar dentro de una organización y la 

ciudadanía saber qué está haciendo el partido político qué es lo que se está 

dando cuales asambleas están teniendo desde ahí creo que la gente va a notar 



 

 
 

la transparencia dentro o sea cuando tú ves las cosas cuando que están pasando 

internamente cuando tú ves que hay diferencias de opiniones la puedes hablar 

de una democracia porque si no hay disenso para que hacemos democracia 

mejor todos vivamos felices en la vida y ya pero no se empieza hacer estas 

pequeñas cosas o sea también hay un observatorio internamente dentro del 

partido sin tener ningún interés en particular si no que te hagan las 

organizaciones en general también se puede decir que se está Armando algo 

nuevo o sea que se está haciendo Más allá de innovar la política yo soy una 

persona que piensa en las utopías siempre voy a ser utópica en mis ideales y 

siempre eso me va a mover porque si bien es cierto dirán que la utopía es el 

camino para alcanzar tus sueños y tus realidades entonces pero ya quiero dejar 

en claro que sí armamos este tema de rendición de cuentas de este tema de 

Buscar mejores lazos de conexión con la ciudadanía de ser transparentes de 

que la ciudadanía entienda lo que de verdad es una organización partidaria, lo 

difícil que es alcanzar algunos lugares la ciudadanía va a empezar a decir No ha 

sido fácil no porque nada en la vida es fácil y hay que luchar. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


